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Mas que 
una buena noticia 

  

Mi nombre es Pedro Alberto, aunque siempre me han dicho Pedro e incluso Pe, pero hoy más que nunca mi 

segundo nombre, Alberto, tiene mucho sentido, porque no fue una decisión que mis padres tomaron al azar, si 

no que lo hicieron nada más ni nada menos que en honor a nuestro santo. El Padre Hurtado los casó y en su 

prédica les dijo: ”... ¿En qué consiste la felicidad mis queridos esposos? La felicidad consiste en darse... y por 

eso os doy la norma consiguiente: daros mutuamente, el uno al otro, el matrimonio cristiano es una competencia 

en darse...” Con todo ello toma más sentido aún el reflexionar -en nuestro Tema Central- sobre el valor del darse, 

el valor de hacer el bien como una forma de celebrar con nuestros lectores el regalo de esta canonización. 

Durante este mes de octubre los medios de comunicación nos han bombardeado por todos los lados con la figura 

del Padre Hurtado, porque claro está que hoy es noticia y en ese sentido la canonización ha sido un gran paso 

para darlo a conocer en nuestro país y en el mundo. Pero yo me pregunto qué pasará cuando deje de ser un 

hecho noticioso. 

Probablemente ya no esté nuevamente en las portadas de los diarios, ni le dediquen preciosos minutos de 

televisión, ni las radios hablen de él, ni las calles se vistan de fiesta para hacer vigilia...Sin embargo, lo único 

importante es que su mensaje logre trascender todos los efectos mediáticos y pueda abrirnos el corazón y 

quemarnos con su pasión. 

Al final no importa cuántas veces haya salido en el primer plano de una revista, lo relevante es que logre 

permanecer en nuestra retina para poder retener su fuego interior, aquel que lo movió a actuar. Muchos creen 

que el Padre Hurtado era sólo un hombre de acción, sin embargo su historia demuestra que nada de lo que hizo 

podría haber sucedido, e incluso haberlo trascendido, si no hubiera sido "un apóstol apasionado", que fue capaz 

de ver a Jesús en el rostro del pobre, del mendigo, del necesitado. 

Nuestra invitación es hacer trascender al Padre Hurtado mucho más allá de su canonización, nuestra invitación, 

como Desafio, es que en estos momentos cuando el mundo pareciera estar carente de valores y de modelos a 

seguir, miremos al Padre Hurtado y lo pongamos como inspirador de nuestras acciones en vías a nuestro 

bicentenario como país. 

Chile necesita de personas que den testimonio de amor, de coherencia, de santidad. Chile ha sido una tierra 

privilegiada porque hemos tenido la visita de Dios en la vida de este hombre Santo. Podemos dejar que éste sea 

un hito más de nuestra nación o podemos esforzarnos por hacer nuestro su mensaje y llevarlo a la vida cotidiana, 

a nuestras relaciones, a nuestra familia. La decisión la podemos tomar cada mañana al despertarnos y sin duda 

lo que optemos puede hacer que nuestra historia de pais cambie radicalmente. 

Pedro Alberto Arellano Marin 

Director



  

  

¡Hacer el bien hace bien! 
¿Qué le pasa al ser humano y a las organizaciones empresariales cuando son 

protagonistas de un acto solidario? ¿Qué les ocurre a las personas cuando dan 

algo de sí mismas a los demás? ¿Por qué mucha gente dice sentirse reconfortada 

cuando ha ido en ayuda de otra? ¿Qué le sucede al ser humano cuando es capaz 

de salir de sí?... En este artículo quisimos probar empíricamente que hacer el 

bien sí hace bien. 

: Por Mariella Rossi 
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Hace tiempo una persona nos contó un episodio 

de su vida que como Desafío nos hizo reflexionar, 

una vez más, sobre la importancia que tiene en la 

vida de un ser humano el dar. Esta reflexión adquiere 

hoy un significado especial cuando nuestro modelo 

de dar, el Padre Alberto Hurtado, es canonizado. 

Nuestra amiga nos comentó la siguiente situación: 

"Estaba comprando a última hora una madera que 

mi hijo tenía que llevar al día siguiente al colegio. 

Era tarde, ya iban a cerrar la tienda. El vendedor, y 

también yo, estábamos muy apurados y acelerados. 

Mientras esperaba que cortaran un pedazo de 20 

por 20 cms. se me acercó un mendigo, harapiento, 

sucio, con mucho olor a alcohol. Senti un poco de 

temor, estaba oscuro, el barrio no era muy bueno 

y mi acción refleja fue alejarme, ignorarlo o incluso 

pedir ayuda. Sin embargo, no hice nada de eso, me 

mantuve ahí sin moverme ni un centimetro y 

mientras el mendigo me hablaba y se me acercaba 

cada vez más, yo lo miraba a los ojos sin temor, con 

interés en lo que me estaba diciendo. Llegó el 

vendedor, lo trató muy mal y le dijo que se retirara 

porque me estaba molestando, yo le pedí que lo 

dejara tranquilo... El mendigo me siguió hablando 

y luego miró fijamente al vendedor y le dijo: "no 

te das cuenta cómo me mira esta señora... tú me 

conoces hace tiempo y nunca me has mirado así". 

Luego se volvió hacia mí, me dio las gracias y se 

fue”. 

Cuando nuestra amiga salió con la madera ya 

cortada y se subió al auto sintió algo diferente, al 

mendigo no le había dado nada, simplemente lo 

habia mirado con otros ojos, sin miedo y sólo eso 

había cambiado algo. Pero lo más curioso es que 

este hecho le había producido un sentimiento muy 

agradable que le daban ganas de volver a 

experimentar nuevamente.   

Muchos estudios han demostrado que la solidaridad, entendida como la 

posibilidad de empatizar con el otro y juntos salir adelante, no sólo mejoran 

el bienestar del ser humano sino que también pueden mejorar su salud. Entonces 

la frase cliché de que la solidaridad es un negocio redondo tiene su asidero en 

constataciones empíricas. 

¿Qué había ocurrido, qué sentimiento había 

despertado esa sensación de bienestar?... Entonces, 

reflexionamos sobre ¿qué ocurre en cada uno de 

nosotros cuando somos capaces de dar nuestro 

tiempo, nuestra mirada, nuestras palabras y nuestra 

acogida a alguien que lo necesita? ¿Qué sucede 

con el simple hecho de ayudar a cruzar una calle 

a un no vidente o ser capaz de fijarnos en nuestro 

compañero de trabajo y descubrir que necesita que 

lo escuchemos?... 

Muchos estudios han demostrado que la 

solidaridad, entendida como la posibilidad de 

empatizar con el otro y juntos salir adelante, no 

sólo mejoran el bienestar del ser humano sino que 

también pueden mejorar su salud. Entonces la frase 

cliché de que la solidaridad es un negocio redondo 

tiene su asidero en constataciones empíricas. 

Un reciente estudio de la Universidad de Virginia, 

ha llegado a describir una nueva emoción, no 

descrita anteriormente, asociada a la solidaridad. 

Para definirla, se le pidió a un grupo que detallara 

las situaciones en que mejor se habían sentido 

considerándose al mismo tiempo como mejores 

personas. Las circunstancias más citadas fueron 

aquellas relacionadas con el hecho de brindar ayuda 

a alguien que estuviera en una situación difícil. 

Esos actos habían movido emocionalmente a las 

personas provocándoles una emoción a la que los 

investigadores llamaron elevación, porque tira hacia 

arriba y hace que la gente se sienta más grande y 
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mejor. Incluso este mismo sentimiento fue observado 

en un grupo al que se le expuso una película 

documental sobre Teresa de Calcuta. Las personas 

expuestas a esta cinta mostraron sentimientos de 

amor e inspiración, e incluso interés por afiliarse a 

una organización social. De esta manera también 

se comprobó que esta nueva emoción (elevación) 

da la posibilidad de que quien es testigo de una 

buena acción pronto la efectúe por sí mismo y 

también genera, en quien la experimenta, deseos 

de volver a vivenciarla. 

Junto a este hallazgo de la elevación como una 

nueva emoción hay muchos estudios que 

demuestran el poder que tiene el acto de dar. En 

una encuesta realizada entre 400 mujeres que se 

dedican a obras solidarias, la mayoría afirma percibir 

sensaciones corporales como calor y energía en el 

La solidaridad ha estado tradicionalmente asociada con que alguien le da algo 

a otro, sin embargo, si queremos hablar efectivamente de solidaridad debemos 

centrarnos en el vínculo que la relación entre dos personas genera. Construir 

este vínculo implica ver al otro, aceptarlo y sólo entonces se puede hablar de 

una sensación de dar y recibir. 

  

desempeño de su labor. Esta clase de sentimientos 

positivos potencia la salud, lo que a su vez tiene 

una explicación fisiológica porque experimentos 

realizados con gente solidaria han revelado que 

cuando las personas se preocupan de los demás 

secretan endorfinas, las que son responsables de 

proporcionar una sensación de bienestar y alejan 

el dolor. 

Las endorfinas también ayudan a liberar el 

estrés porque son tranquilizantes naturales del 

cerebro. Muchos voluntarios de distintos programas 

dan testimonio que han enriquecido su vida. 

Basándose en esta teoría sería suficiente que las 

personas hicieran pequeños compromisos con los 

demás y de esta forma despertarían el gusto de 

servir y éste se iría multiplicando en sus vidas. 

Pero la idea que dar hace bien no sólo se 

confirma en un sentimiento o en las emociones 

que despierta en el ser humano. Al menos así lo 

han demostrado diferentes estudios. Según una 

investigación de la Universidad de Michigan 

realizada en 423 parejas mayores de 65 años, estas 

personas cuando tienen un comportamiento 

altruista tienen el 60 por ciento más de 

probabilidades de prolongar su vida que si tienen 

actitudes egoístas. Entonces, según este mismo 

    estudio, para mantenerse saludable no sólo es 

recomendable hacer deporte, llevar una dieta 

balanceada y eliminar el cigarro y el alcohol, un 

comportamiento saludable debe incluir también 

una dosis de solidaridad. Las investigaciones en 

este sentido han sido sorprendentes: el ser solidario 

ayuda a la longevidad, aumenta las defensas del 

cuerpo, evita enfermedades cardiovasculares y 

disminuye los niveles de estrés. 

Cada vez se ha hecho más evidente la relación 

que existe entre las enfermedades cardiovasculares 

y la actitud hacia los demás. En la Universidad de 

Florida, el psicólogo Charles Spielberger, ha realizado 

diversas investigaciones sobre la materia y ha 

comprobado que sentimientos como la ira, la 

irritabilidad y la tendencia a la competencia pueden 

ser factores de real riesgo de padecer este tipo de 

enfermedades. 

Además de los beneficiosos efectos sobre la 

salud física también hay investigaciones que 

demuestran que esta actitud contribuye a tener 

una mejor salud mental. En un estudio realizado a 

lo largo de 30 años con un grupo de graduados de 

Harvard se llegó a la conclusión de que un estilo 

de vida altruista era un componente básico de la 

buena salud mental. A esto se suma una encuesta 

realizada a varios miles de personas que participan 

regularmente en actividades de voluntariado, más 

del 90 por ciento declaró tener una sensación de 

entusiasmo asociada a esa actividad, caracterizada 

por un incremento de la energía y autoestima y 

una especie de euforia; provocando así mismo 

serenidad. 

:: SIN VÍNCULO NO HAY SOLIDARIDAD 

Pero para que todo esto se produzca y estos efectos 

formen parte del acto de dar debemos centrar la 

solidaridad en algunos parámetros sobre los cuales 

no siempre se ha fundado. A juicio del investigador 

y psicólogo Hernán Contreras, la solidaridad ha 

estado tradicionalmente asociada con que alguien 

le da algo a otro, "sin embargo, si queremos hablar 

efectivamente de solidaridad debemos centrarnos 

en el vínculo que la relación entre dos personas 

genera. Construir este vinculo implica ver al otro, 

aceptarlo y sólo entonces se puede hablar de una 

sensación de dar y recibir”. 

El tema de vínculo es totalmente avalado por 

la teoría del don, plateada por el reconocido 
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antropólogo Marcel Mauss. Él estudió 
profundamente los rituales de intercambio entre 

los aborigenes de la Melanesia, Polinesia y América 

del Norte, llegando a concluir que el don es un 

hecho social total. Algunos de sus discípulos 

aseguran que en el trueque no nació como un 

intercambio comercial, porque cada familia podía 

autosustentarse, sino que como una forma de 

entablar relaciones y entrar en el círculo de la 

reciprocidad positiva que es el fundamento de la 

vida en sociedad. Mauss asegura que la regla del 

don tiene asociada tres actos: dar, recibir y devolver 

y esto se da tanto en los ámbitos económicos, 

sociales, religiosos y culturales. 

De esta forma la solidaridad no tiene por qué 

ser una relación de arriba hacia abajo, sino que 

puede darse entre pares, porque implica que alguien 

necesite o esté carente de algo y otro esté dispuesto 

a dárselo. No sólo el pobre, el discapacitado, el 

anciano es sujeto de solidaridad, todos de alguna 

manera podemos serlo cuando necesitamos ser 

escuchados, acogidos, recibidos con afecto. 

Para el psicólogo, si el acto solidario no genera 

vínculo, estamos hablando meramente de caridad. 

Cuáles son entonces las cosas que uno debería 

distinguir, o cuáles son los elementos que nos 

podrían ayudar a dilucidar si estamos frente a un 

acto solidario o no. El reconocido psicólogo Carl 

Rogers define las condiciones necesarias y suficientes 

en una relación de ayuda. "Para Rogers, algunas de 

estas condiciones son: atención, escucha y respeto. 

Esto implica reconocer al otro como un ser humano 

irrepetible y respetar al otro en lo que el otro es. 

Si yo puedo hacer esto -continúa Contreras- todos 

los riesgos de estigmatización de un acto solidario 

desaparecen porque ya no miro a la persona como 

pobre, como discapacitado, sino que lo respeto en 

su integridad y por lo tanto soy capaz de 

enriquecerme en su contacto. Otra condición 

necesaria para una relación de ayuda es la 

autenticidad, la empatía, la aceptación del otro, 

pero también la confrontación que quiere decir la 

capacidad de mostrar cosas que no son gratas sin 

que la persona se sienta agredida ni cuestionada. 

Al poner en práctica todas estas condiciones el acto 

de solidaridad será tal y producirá un efecto en 

ambas partes”. 

Al comprender estas condiciones muchos juicios 

y prejuicios se empiezan a eliminar porque va 

surgiendo la capacidad de ponerse verdaderamente 

Una condición necesaria para una relación de ayuda es la autenticidad, la 

empatía, la aceptación del otro, pero también la confrontación que quiere decir 

la capacidad de mostrar cosas que no son gratas sin que la persona se sienta 

agredida ni cuestionada. 

en el lugar del otro, de mirar con sus ojos y de 

comprender sus necesidades. "Muchos de nosotros 

-comenta el psicólogo- criticamos a la gente que 

vive en los campamentos, en casas muy básicas O 

simplemente en mediaguas y que tienen un gran 

televisor, un moderno DVD o un equipo de música 

y aseguramos que esas personas no saben priorizar 

sus necesidades. Sin embargo, cuando establecemos 

estos juicios estamos centrándonos en nuestros 

modelos, olvidándonos totalmente de su realidad. 

Para nosotros es fácil decirlo porque los fines de 

semana podemos irnos a la playa, salir a comer, ir 

al cine. Cuando el televisor de 29 pulgadas o el 

equipo de música significa la única fuente de 

entretención de una familia quizá podamos entender 

que comienza a operar una lógica diferente”. 

A estas condiciones básicas que implican la 

solidaridad, el siquiatra Sergio Canals agrega lo 

siguiente: “En el acto solidario no es suficiente la 

emoción, es necesario poner en juego la voluntad, 

si sólo se asocia a una emoción será tan volátil 

como la emoción misma. Por otra parte, y desde 

el punto de vista siquiátrico y sicológico, existen 

personalidades con rasgos narcisos y en general 

frías emocionalmente que les cuesta ser solidarias 

de verdad y que muchas veces lo son para mantener 

y cuidar una imagen falsa externa. Existen entonces 

temperamentos o rasgos de carácter modulados 

genéticamente que predisponen o inhiben las 

posibilidades de realizar actos de generosidad 

solidarios”. 

Yin Loo Taha, neurosicóloga, complementa: 

"Algunos pueden sostener que en el dar uno enaltece 

su ego porque finalmente es una vuelta de mano 

a sí mismo, pero creo que el dar pasa por algo 

mucho más complejo que los instintos primarios. 

Creo que la solidaridad bien entendida tiene que 

ver con compartir el mismo espacio con el otro, 

con derribar las fronteras, con comenzar el diálogo. 

En mi experiencia clínica he notado que personas 

que logran esto y que en general tienen una actitud 

de gratitud y generosidad no sólo viven más felices, 

sino que son más saludables". 

:: CURAR EL ALMA 

El psicólogo Hernán Contreras afirma que 

muchos problemas psicológicos pueden tener que 

ver con perder vínculos y perder redes. “Por ejemplo, 

en la depresión la gente tiende a aislarse y a centrarse 

en sí misma, y poner el foco en otros puede servir 

en esta línea”. 

Para Natalia Gatica, (25 años) a punto de egresar 

de periodismo en la UC, esto que señala el psicólogo 

ha sido una realidad en su vida. "Desde que era 

muy joven siempre me vinculé con obras solidarias 

y viví la realidad de la pobreza muy de cerca. Cuando 

entré a la universidad, primero a Letras, me alejé 

completamente de las actividades solidarias y me 

fui encerrando en mi estudio y en una relación de 

pareja. En el 99 caí en una depresión, tuve que 

congelar mi carrera, tomar medicamentos y hacerme 

terapia en forma muy seria. No podía creer que 

esto me estuviera pasando a mí, lo pasé muy mal 

y fue duro enfrentarme con esa realidad. Quizá si 

tuviera que nombrar un evento que gatilló en mí 

la necesidad de salir de ese estado y me dio fuerza 

O ElLS  
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El acto solidario nos provee de salud 

mental, salud física, y -quizá lo más 

importante- nos proporciona sentido. 

  

para hacerlo, sería el encuentro con personas de la 

calle en la fundación Nuestra Casa". 

"Tenía que hacer un trabajo de lingúística - 

explica Natalia- para analizar el lenguaje de los que 

viven en situación de calle, cuando llegué a la 

fundación Nuestra Casa me sentí acogida y querida 

y se convirtió en un espacio de sanación, de salir 

de mí misma para encontrarse con otros. Compartí 

mi historia con varios, pero especialmente con 

Lucho, quien vivía en un puente, consumía pasta 

base y había llegado a Nuestra Casa para ver qué 

hacian estos cabros cuicos.... Su historia era 

diferente a la mía, pero en el fondo compartiamos 

los mismos dolores y abandonos, y allí lo encontré 

a él y a 40 amigos más. Al entrar en contacto con 

ellos me dieron la posibilidad de valorarme en lo 

que soy, pero también valorar la historia que había 

en cada uno de ellos. Yo creo que me sentía invisible 

para mí misma, no me veía. Cuando llegué a Nuestra 

Casa me di cuenta de que mi existencia tenía un 

sentido para otros, que no era transparente, que 

ocupaba un espacio. Cuando uno se aísla esto 

contribuye a la destrucción personal y de la sociedad. 

Todos somos un engranaje y necesitamos un sentido 

de pertenencia. Yo me siento ahora protagonista 

de la sociedad". 

La experiencia de Natalia no es única, son 

muchos los que han demostrado que el hecho de 

ir hacia los demás puede sanar heridas y curar el 

alma. Incluso el reconocido Patch Adams, médico 

que dedica su vida a dar alegría a sus pacientes y 

entregar no sólo remedios para su cuerpo sino más 

bien para su corazón, es un ejemplo en este mismo 

sentido. Adams estuvo internado en un hospital 

siquiátrico víctima de constantes depresiones, en 

un momento él se dio cuenta de que la medicina 

que les estaban dando a los pacientes, incluido él 

mismo, no los sanaba y se comprometió a recorrer 

el mundo para llevar alegría a los pacientes que 

sufren. Salió de sí mismo y entregó sus dones al 

mundo. Hoy Adams recorre todo el planeta haciendo 

reír a los que padecen de dolor. 

:: SENTIDO PERSONAL Y EMPRESARIAL 

Entonces, si profundizamos un poco más, 

podemos establecer que el acto solidario nos provee 

de salud mental, salud física, y -quizá lo más 

importante- nos proporciona sentido. 

"Efectivamente -señala el siquiatra Sergio 

Canals-, el acto solidario constituye uno de los ejes   

de sentido vitales anudados al circuito de placer y 

recompensa del cerebro que permite desplegar la 

naturaleza del ser humano. Como dice el filósofo 

Levitas: “Todos somos responsables de todos y de 

todo, ante todos, pero yo más que todos". 

El acto solidario es por tanto también una 

fuente de sentido, una manera de trascender, porque 

a través de él nos sentimos co creadores, es decir 

nos damos cuenta de que estamos haciendo algo 

concreto para transformar la realidad en la que 

vivimos y que por cierto nos desagrada. 

Hernán Contreras agrega que el ser humano 

necesita sentido y ese sentido trascendente tiene 

que ver con otros, con el significado de las cosas. 

"Victor Frankl planteaba que la pérdida de sentido 

tiene que ver con la pérdida de valores tradicionales. 

En el esquema actual de cambios progresivos se 

van perdiendo los referentes valóricos, cuando se 

entra en el relativismo cultural donde todo puede 

ser válido es mucho más fácil quedarse sin sentido". 

Y es entonces el mundo de las organizaciones 

empresariales un espacio donde se experimentan 

claramente el cambio constante y exigencias 

máximas que muchas veces traen consigo una 

pérdida o al menos una imposibilidad práctica de 

contar con referentes valóricos establecidos. Es por 

eso también que, en este mismo ambiente, el acto 

solidario constituye un aporte no sólo para sus 

miembros, sino también para la propia organización. 

Christianne Rocha, gerente de comunicación 

y marketing corporativo de Philips Chile, lo explica 

con sus palabras: "Philips declara abiertamente 

algunos valores claros para toda la compañía. Dentro 

de ellos está el trabajar responsablemente en el 

sentido económico, pero también social. Por eso 

que ser responsables socialmente no es algo bueno 

de hacer sino que algo necesario, es una exigencia 

de nuestra empresa". 

Respondiendo a esto han desarrollado un 

programa de voluntariado corporativo y tiene cuatro 

escuelas con CDI (Comité para Democratización de 

la Información), las cuales pretenden acercar a las 

personas que no tienen acceso a la tecnología. 

"Nuestros voluntarios de Philips Chile, una vez por 

semana son profesores en lo técnico o ayudan en 

los contenidos a personas de la misma empresa 

como por ejemplo vigilantes, personal de aseo, de 

alimentación, que de verdad no tiene ningún acceso 

a un computador. Estos cursos les dan la oportunidad 

de familiarizarse con la tecnología y sacarlos de su 

marginalidad".



     

  

"Aparte de cumplir con uno de los valores de 

nuestra empresa, ésta es una experiencia de vida 

para el trabajador que lo hace crecer, desarrollarse 

y que a la larga permite que las personas estén más 

contentas y que sientan que la empresa les da una 

oportunidad para desarrollarse en otros sentidos. 

Incluso los voluntarios pueden hacer sus clases en 

las mismas horas de trabajo", explica Cristianne. 

De hecho, las empresas se convierten en 

importantes lugares para promover la solidaridad. 

De acuerdo a un estudio realizado por Independent 

Sector en Washington, la mayoría de las personas 

que han hecho un trabajo voluntario es porque 

fueron invitadas a hacerlo. Entonces las 

organizaciones al tener un amplio grupo de personas 

por muchas horas ofrecen una gran oportunidad 

para incentivar a sus empleados a dar los primeros 

pasos para tener un comportamiento solidario. 

Mucho más allá del marketing social -que pude 

tener lecturas que van desde los que dicen que el 

fin justifica los medios, hasta los que lo acusan de 

lavar imagen, de usar a los demás para satisfacer 

sus propias necesidades-, hoy nos encontramos con 

empresas cada vez más interesadas en realizar 

experiencias solidarias, que permiten también, a 

nivel grupal, comprobar la hipótesis de que hacer 

el bien hace bien. La experiencia de diversas 

iniciativas al interior de las organizaciones permite 

reconocer que lo que ocurre con el acto solidario 

a nivel micro, es decir con las personas, también 

ocurre a nivel macro, con las empresas. 

Philip Somervell, gerente de DHL y presidente 

de Sociedad Activa (entidad fundada por ocho 

empresas y que recoge el aporte de las compañías 

y sus empleados, para administrarlo en forma 

eficiente y destinarlo a proyectos que contribuyan 

con desarrollo sustentable de una comunidad) 

explica: "Estoy convencido de que el dar hace bien 

a todo el equipo humano. En la empresa los valores 

se pueden definir con frases cliché o se pueden 

vivir. Involucrar a la gente que trabaja en la empresa 

en una acción con la comunidad genera la 

oportunidad de servir. Actualmente más del 60% 

de los empleados de esta compañía están donando 

su tiempo y su esfuerzo en este sentido. Participar 

en iniciativas solidarias produce un cambio 

importante en las personas y en los equipos: si 

tengo un ambiente dividido por ejemplo qué mejor 

que unirnos en un objetivo común y compartido. 

Yo doy fe de que esto sucede en la empresa". 

Somervell tiene muy claro cuál es su rol en esta 
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“Estoy convencido de que el dar hace bien a todo el equipo humano. En la 

empresa los valores se pueden definir con frases cliché o se pueden vivir. 

Involucrar a la gente que trabaja en la empresa en una acción con la comunidad 

genera la oportunidad de servir”. 

cadena de dar. "Para generar oportunidades no se 

puede hacer sólo con buenas intenciones sin que 

hay a que hacerlo en forma ordenada y organizada". 

Es por eso que él con sus colegas de 3M, 

Coca-Cola, IBM, Kodak, Procter €t Gamble, 

PricewaterhouseCoopers y Xerox ponen todos sus 

talentos profesionales en el desarrollo de un proyecto 

social tal y como cada uno lo hace para el desarrollo 

de su propia empresa. 

Para el presidente de Sociedad Activa esto es 

pura ganancia: "Yo creía que hacer el bien era un 

buen negocio, pero ahora lo he comprobado 

totalmente. A través de esta experiencia he podido 

reconocer el valor de mis colegas, reconocer en 

ellos su gran potencial humano y generar una gran 

red de aprendizaje. Esta experiencia hace que uno 

realmente esté abierto a transformarse como jefe, 

como amigo, como papá, como ser humano y sobre 

todo como líder. DHL es una empresa de servicios 

y tenemos que aprender a servir las necesidades de 

nuestros clientes, pero también de nuestra 

comunidad". 

"Finalmente -explica Somervell- me motiva 

generar algo viable y sustentable como una 

alternativa de dar compulsivamente dinero a quien 

pide en las esquinas, porque eso no transforma 

nuestra sociedad". 

Y lo más importante es que no nos transforma 

a nosotros como seres humanos. Dar algo a alguien 

que me pide no necesariamente crea un vinculo, y 

sin vinculo la solidaridad tiene solamente la lectura 

de meterse la mano al bolsillo y sacar algo, lo que 

en ningún caso es reprochable, pero sin duda no 

cambia nuestra realidad como quisiéramos. 

Un pequeño relato quizá pueda ayudarnos a 

entrar más profundamente en esta reflexión: 

"Cuentan que un sabio anciano recorría la playa 

un atardecer cuando de pronto vio una figura que 

constantemente se agachaba y se levantaba casi 

como si estuviera danzando. Intrigado se acercó y 

descubrió que era un joven que se agachaba, recogía 

una estrella de mar que estaba en la orilla y la 

lanzaba al mar y así lo hacía constantemente con 

una y otra. El sabio le dijo al joven que su actuación 

no tenía sentido, que no podría devolver todas las 

estrellas al mar. El joven siguió con su movimiento 

y recogió una estrella de mar, se la mostró al hombre 

sabio y sólo dijo: señor, para esta estrella tiene 

sentido... El hombre sabio volvió a su casa y se 

quedó meditando sobre lo ocurrido. Al día siguiente 

al atardecer se vio en la orilla de la playa a un joven 

y a un anciano recogiendo estrellas y tirándolas al 

mar". 

Los seres humanos tenemos la capacidad de 

alterar nuestro entorno, de cambiar lo que no nos 

gusta, de arrojar estrellas al mar para que no 

tengan en la orilla una muerte segura y lo más 

increíble que al lanzarlas nuevamente al mar no 

sólo estamos ayudándolas a vivir, sino que podemos 

experimentar un sentimiento de bienestar y de 

alegría que nos permite comprobar que la hipótesis 

que hacer el bien hace bien, es una realidad 

irrefutable. 4
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Tres “patroncitos” 
sus historias 

de abandonos y esperanza 
Alejandro, Rubén y Vicente viven en la hospedería del Hogar de Cristo. No son conocidos ni famosos. 

No corresponden al perfil de entrevistados de esta sección de Desafío, que en general elige a personajes 

reconocidos en distintos ámbitos del quehacer nacional. Por eso mismo quisimos -en homenaje al Padre 

Hurtado- dejar este espacio para escuchar a los que normalmente no escuchamos, a aquellos que no 

tienen voz y que para el Santo fueron sin duda sus predilectos. Ellos nos abrieron su corazón: allí dentro 

había frío, alcohol, desamor, soledad, y también ilusiones, optimismo y deseos de seguir viviendo... 

:: Por Rosario Guzmán Errázuriz 

y ú 
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Todavia no pueden creérselo estos tres 

“patroncitos” que dentro de pocos días -al momento 

de despachar esta entrevista- estarán embarcados 

en un avión para asistir en Roma a la canonización 

de ese hombre santo que supo mirar a los pobres 

con un amor entrañable. Ellos fueron elegidos entre 

más de 200 personas para estar presentes en este 

increíble momento. 

El Beato Alberto Hurtado amó a Dios por sobre 

todas las cosas y al prójimo como a sí mismo, 

siguiendo las enseñanzas de su Maestro. Y dentro 

del prójimo, sus predilectos fueron los más pobres 

entre los pobres: los marginados, los excluidos, los 

sin techo y sin pan, los que han hecho de la calle 

su propio albergue... A cada uno de ellos los miró 

a los ojos, reconociendo en sus rostros al mismísimo 

Jesús y de ahí que el Hogar de Cristo no se llamara 

el Hogar de Alberto... 

En la Hospedería de Hombres nos reciben los 

“patroncitos" -como los llamaba el Santo- Alejandro 

Freire (57, tres hijos), Rubén Rodríguez (58, cinco 

hijos) y Vicente Miranda (74, cinco hijos). Ellos 

fueron tres de los seis elegidos para viajar a Roma 

-de entre más de 200- debido a sus hojas de vida 

intachables desde que llegaron a la hospedería. 

En un rincón de la biblioteca nos instalamos 

los cuatro alrededor de una mesa, con mi intención 

de escuchar sus testimonios. Lucen distendidos y 

sin miedo: ellos confían plenamente en Margot 

Fuentes, su guía y terapeuta, quien los induce a 

abrir con confianza sus corazones -y luego se retira- 

para conversar con Desafío. 

¿Qué sentiste, Alejandro, cuando tuviste 
que pronunciar aquel discurso ante el 

Presidente Lagos, el Día de la Solidaridad? 
La verdad es que yo nunca en mi vida había hablado 

en público y antes de hacerlo le pedi al Padre 

Hurtado que hablara en vez de mí. Eso me calmó 

los nervios. Confío mucho en él: siempre voy al 

Santuario a pedirle que me devuelva el ojo que 

perdí y estoy seguro de que me va a hacer el 

milagro... Yo estudié en el Infocap, donde hicieron 

un concurso de literatura, me saqué el tercer lugar 

y yo siento que ahí fue él mismo que me convidó 

a su canonización... 

Tanto Rubén -que va a rezar todas las tardes 

al Santuario- como Vicente -que trabaja en la 

lavandería y visita esporádicamente la tumba del 

Beato- tienen una fe ciega en su poder de 

intercesión. "Yo he leído bastante -comenta 

Vicente-, y cuando empecé a leer sobre su vida y 

su obra me impacté tanto que me aferré a él en los 

periodos más negros de mi vida, sin saber que un 

día iba a llegar hasta aquí”... 

Para que nos cuenten muy brevemente sus 

vidas, les damos la palabra a ellos: 

:: ALEJANDRO 
"Yo estaba en las minas de Lota y empecé a beber 

desde los 14 años. Allá es muy barato el vino... 

Conviví con la mamá de mi hija hasta que se aburrió 

conmigo, ninguna pareja se lleva bien cuando uno 

de los dos toma. Yo sabía eso, así que no la culpo. 

Después me enamoré de la Myriam, era bonita, 

cariñosa y comprensiva. Hice un trato con ella y 

dejé de tomar durante siete años, pero caí de nuevo. 

Ella no me aguantó más y de ahí me fui a la calle, 

vagué de un lado pa' otro, pasé hambre, frio... (se 

emociona). Da pena conversarlo... Un día estaba 

lloviendo tan fuerte y no tenía a dónde refugiarme, 

que me fui a la casa del Carlos 'Cachimba' y me 

metí a la casucha del Charrango, su perro... Me 

encuclillé y me dormí medio congelado. Al dia 

siguiente amaneci tullido y apenas podía caminar... 

Una noche, unos compañeros de tragos hicieron 

parar un auto de Paz Ciudadana y me trajeron pa' 

ca. De eso hace ocho meses, y aquí me rehabilité". 

:: RUBÉN 

"Yo no tuve estudios, llegué hasta cuarto no más, 

No conocí ni a mi padre ni a mi madre, me crié solo 

en la calle... Embaracé a una mujer y nos casamos, 

pero ninguno de los dos nos queríamos. Tuvimos 

dos hijos y un día la pillé que me estaba engañando... 
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El Beato Alberto Hurtado amó a Dios 

por sobre todas las cosas y al prójimo 

como a sí mismo, siguiendo las 

enseñanzas de su Maestro. 
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Y aquí se encuentran los tres delante nuestro, con sus vidas destrozadas, pero 

con el corazón lleno de esperanzas y la frente en alto. No le echan la culpa a 

nadie y son capaces de reconocer sus propios errores. Hasta tienen una mirada 

positiva de la vida, luego de su experiencia en el Hogar. 

Yo trabajaba bien, así que me fui de la casa y me 

junté con mi empleada que me ayudaba en el 

trabajo. De repente, no sé por qué, la empecé a 

celar. Yo no era celoso, pero de viejo me vine a 

poner así y eso fue lo que la aburrió. Un día le 

enseñé a manejar para que me reemplazara en mi 

trabajo, y empezó a llegar tarde en la noche, hasta 

que un día no llegó no más... Ahí se me descarriaron 

los hijos: uno se metió a la droga, otra se fue con 

un "punk... Vendí mi auto y perdí mi herramienta 

de trabajo. Solo y cesante me vino una depresión 

terrible. Me compré una pistola y tuve malas 

intenciones: matarla a ella y después dispararme 

yo... Este es el diablo, el 'Cachúo' que nunca 

abandona, me decía, pero al final me ayudaron el 

psiquiatra y el psicólogo. Me sanaron y fui a tirar 

la pistola al río... En todo caso la echo de menos y 

el hombre con que se fue la abandonó, porque 

pensó que yo le iba a dar la mitad de mi plata y 

como no fue así... Me han dicho que ella quiere 

volver conmigo, pero no sé, no me da confianza y 

me da miedo que me haga otra vez lo mismo... Hoy 

día no veo a ninguno de mis hijos, asi que estoy 

bien solo. Aqui estoy en terapia y eso me ha ayudado 

mucho". 

:: VICENTE 

"Yo tuve una niñez y una juventud felices, en un 

hogar cristiano. Era el único hijo hombre entre cinco 

hermanas mujeres. Tenía una relación muy estrecha, 

:: ¿QUÉ HARÁN ELLOS AL ABANDONAR 
LA HOSPEDERÍA? 

Alejandro: “Yo querría encontrar un 

trabajo. Otro empleo que no sea la 

construcción, porque se me perforó el 

iris y perdí la visión de un ojo, así que 
no puedo arriesgarme el otro. Sólo si 

encuentro un trabajo podré pagarme 

una pieza, porque donde mi hija 

Alejandra no quepo, ella vive en una 

sola pieza con su marido y sus dos hijos, 

el Jamy y la Luna... Ahí no cabe el 

abuelo...” 

Rubén: “Yo también puedo trabajar 

y voy a ver cómo me las arreglo. Soy 

chofer y trabajé en colectivos. Si trabajo, 

puedo arrendar una pieza, porque no 

voy a recurrir a mis hijos”. 

Vicente: “A mi edad ya no se 

encuentra trabajo. Estoy muy contento 

en la lavandería y tengo pensado seguir 

cooperando con trabajos acá. Se está 

muy bien aquí, porque recibimos apoyo 

psicológico y espiritual, cariño y 

alimentación, de acuerdo al espíritu del 

Padre Hurtado. ¡De verdad él era un 

santo, que se preocupó de nosotros!”.
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“Yo he leído bastante -comenta Vicente-, y cuando empecé a leer sobre su vida 

y su obra me impacté tanto que me aferré a él en los periodos más negros de 

mi vida, sin saber que un día iba a llegar hasta aquí"... 

de amigo, con mi padre. Cuando él falleció no me 

pude reponer, lo sentí demasiado... Trabajé en Neut 

Latour, en Delta, en Salinas y Fabres y otras empresas. 

Tenía una vida de hogar normal, hasta que de 

repente me di cuenta que con todos los viajes que 

tenía que hacer por trabajo fuera de Santiago, 

empecé a distanciarme de mi familia. La relación 

con ellos se fue enfriando. Me alejé de mi mujer y 

de mis cinco hijos y me fui acostumbrando a mi 

privacidad. Llevo 30 años separado y me gusta mi 

libertad. De repente llegaron los años, empecé a 

hacer pololos, iba de pensión en pensión, hasta que 

en la última los dueños empezaron a abusar y a 

exigirme una plata que no tengo, así que no aguanté 

más y me vine para acá...”. 

Y aquí se encuentran los tres delante nuestro, 

con sus vidas destrozadas, pero con el corazón lleno 

de esperanzas y la frente en alto, No le echan la 

culpa a nadie y son capaces de reconocer sus propios 

errores. Hasta tienen una mirada positiva de la vida, 

luego de su experiencia en el Hogar: "Yo pienso que 

la gente es buena y que los jóvenes que se acercan 

a la religión hacen cosas buenas por los demás" 

(Alejandro). "Yo admiro a los voluntarios, que no 

esperan salario ni recompensa material y que se 

esmeran por ayudar” (Rubén). “Por supuesto que 

hay maldad y división en el mundo, pero aquí hay 

gente muy noble y honesta” (Vicente). 

¿Qué cambiarían ustedes en Chile y en el 
mundo? 

Alejandro: "Yo regresaría la pasta base a su país de 

origen, porque está destruyendo a nuestros niños". 

Rubén: "Haría que la juventud tuviera trabajo. Una 

persona con trabajo, creo yo, hace menos daño que 

una que no lo tiene, sobre todo si es joven”. 

Vicente: "Yo eliminaría las guerras y para eso 

hay que eliminar la codicia, la ambición, el afán por 

acumular riqueza. La opulencia les hace daño a los 

que no tienen nada y viven en la miseria". 

Ellos querrían -nos confiesan al despedirse- 

que todos los chilenos viviéramos en el espíritu del 

Beato Alberto Hurtado, ayudándonos unos a otros, 

dando hasta que nos duela al que tiene menos, 

siendo más solidarios y fraternos que egoístas e 

individualistas, haciendo algo de una vez por todas 

para acortar la brecha entre los más ricos y los más 

pobres y jugándonosla de verdad para construir un 

pais más justo y más hermanable... 4   
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PADRE HURTADO: 

Toda educación social comienza por valorar la 

justicia. La justicia parece una virtud desteñida, sin 

brillo, porque sus exigencias son a primera vista 

muy modestas, por eso no despierta entusiasmos. 

Su cumplimiento no acarrea gloria. Es la más 

humilde de las virtudes. Uno podrá ufanarse de sus 

limosnas, pero no de no haber matado a alguien, 

ni de haber pagado sus deudas, de no haber 

difamado al prójimo. Esto es lo que tenía que hacer 

y nada más. 

Y sin embargo la justicia es una virtud difícil, 

muy difícil, cuya práctica exige una gran dosis de 

rectitud y de humildad. Hay mucha gente que está 

dispuesta a hacer obras de caridad, a fundar un 

colegio, un club para sus obreros, a darles limosna 

en sus apuros, pero que no puede resignarse a lo 

único que debe hacer, esto es, a pagar a sus obreros 

un salario bueno y suficiente para vivir como 

personas. Hay quienes gozan en abrumar con su 

bondad a sus inferiores, pero les niegan la más 

elemental justicia. Y luego se asombran de que sus 

empleados no aprecien todo lo que su bondadoso 

patrón hace por ellos, que a pesar de todos sus 

esfuerzos sean ingratos y descontentadizos. Aunque 

parezca paradójico, es más fácil ser benévolo que 

justo, pero la benevolencia sin justicia no salvará 

el abismo entre el patrón y el obrero, entre el 

profesor y el alumno, entre marido y mujer. Esa 

benevolencia fundada sobre una injusticia fomentará 

un profundo resentimiento. 

Al que se siente superior le halaga tomar una 

actitud paternal porque le da una deliciosa sensación 

de mando. La simple justicia destruye esa sensación 

y lo coloca en pie de igualdad con los que estima 

sus inferiores. Pero el hombre, el obrero 

particularmente, no quiere benevolencia, sino 

justicia, reconocimiento de sus derechos, de su 

igualdad de persona. Ningún otro sustitutivo lo 

puede satisfacer. 

Esta benevolencia, como muy bien la analiza 

Ch. Blúher, revela un engaño inconsciente dirigido 

a eludir la justicia; envuelve el deseo de conservar 

la propia estimación, incluso ante sí mismo, como 

hombre desprendido y generoso, pero conservando 

también los beneficios de sus bienes y de su 

influencia. El que practica la caridad pero desconoce 

la justicia se hace la ilusión de ser generoso cuando 

sólo otorga una protección irritante, protección 

que lejos de despertar gratitud provoca rebeldía. 

Muchas obras de caridad puede ostentar nuestra 

sociedad, pero todo ese inmenso esfuerzo 

de generosidad, muy de alabar, no logra reparar 

    

mienza 
cuando termina la justicia” 
En este texto —extractado del Humanismo Cristiano- el Padre Hurtado habla de que los males que 

provoca la injusticia no se pueden reparar con caridad. Su vigencia, después de medio siglo, es 

extraordinaria. El senador José Ruiz di Giorgio y los empresarios Jorge Matetic y Alfonso Mujica nos 

muestran las estructuras injustas que hoy encontraría el Padre Hurtado en nuestro país. 

los estragos de la injusticia. La injusticia causa 

enormemente más males que los que puede 

reparar la caridad. 

No es raro encontrar quienes entiendan mal la 

doctrina de la Iglesia sobre la caridad. Es cierto que 

ella coloca a la caridad como la más perfecta de 

todas las virtudes, pero no a una caridad que 

desconoce a la justicia, no a una caridad que hace 

por los obreros lo que ellos deberían hacer por sí 

mismos, no una caridad que se goza en dar como 

favor, atropellando la dignidad humana, aquello 

que el obrero tiene derecho a recibir. Esta no es 

caridad, sino su caricatura. La caridad comienza 

donde termina la justicia. A veces se da menos que 

lo que reclama la justicia y se piensa que se da más. 

Que los encantos de la caridad no nos lleven a 

despreciar a esta hermana humilde y sencilla, la 

justicia. Dejémosla poner en orden la casa, colocar 

cada cosa en su sitio; después vendrá la generosidad 

del alma cristiana que llenará con largueza aquello 

que la justicia no pudo colmar, 

Estamos felizmente en una época que clama 

por la justicia. Después de larga opresión, los 

hombres no piensan satisfacerse con nada menos 

que con la justicia y aspiran a obtenerla aún cuando 

en la tentativa hubiera de saltar en pedazos el
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Aunque parezca paradójico, es más fácil ser benévolo que justo, pero la 

benevolencia sin justicia no salvará el abismo entre el patrón y el obrero, entre 

el profesor y el alumno, entre marido y mujer. Esa benevolencia fundada sobre 

una injusticia fomentará un profundo resentimiento. 

edificio social, 

La pasión por la justicia estalla con fuerza 

devastadora. En muchos casos la pasión es ciega y 

recurre a medios que están destinados a resultar 

desastrosos. 

A este desorden debemos oponer el orden de 

la justicia, sin temor de trastornos ni de catástrofes. 

Los hombres son muy comprensivos para saber 

esperar la aplicación gradual de lo que no puede 

obtenerse de repente, pero lo que no están 

dispuestos a seguir tolerando es que se les niegue 

la justicia y se les otorgue con aparente misericordia 

en nombre de la caridad lo que les corresponde por 

derecho propio. Debemos ser justos antes de ser 

generosos. La injusticia causa más males que los 

que puede remediar la caridad. 

:: EL SENTIDO DE LA RECTITUD 

El amor a la justicia se convertirá insensiblemente 

en una disposición de delicadeza, que nos incitará 

a evitar todo asomo de injusticia y a cortar una 

cooperación con los que pretenden perpetuar los 

abusos. 

Cada cual practicará su profesión con absoluta 

corrección para con todos. El abogado, defendiendo 

el derecho y evitando tinterilladas que pueden estar 

de acuerdo con la letra y no con el espíritu de la 

ley. El ingeniero recordará que los hombres son de 

naturaleza muy distinta de las máquinas, que tienen 

derecho a consideraciones debidas a la dignidad de 

su persona, y no escatimará sacrificios para pagarles 

un salario justo mientras pueda soportarlo la 

empresa. 

El agricultor reconoce que los hombres son 

inmensamente más valiosos que los más finos 

animales, y que las consideraciones que merece un 

ser humano son de orden muy distinto a las que 

podría dar a los otros seres de la creación material. 

El hombre es nuestro hermano. No soporta, por 

tanto, que mientras las cosechas se guardan con 

pisos de cemento y muros de concreto, y los caballos 

de carrera tienen abrigo para el invierno y cuidador 

que les prepare la cama y la comida, los pobres, a 

causa de un salario injusto y de falta de caridad 

social, vivan en chozas con suelo de tierra y techo 

de totora y en la práctica sean tenidos en menos 

estima que los animales que se presentan a la 

exposición. 

El empleado no ocupará las horas de trabajo 

en actividades de lucro personal. El comerciante 

declarará honradamente las utilidades. El contratista 

no hará a la carrera sus trabajos con materiales de 

segunda, y a veces dejando en forma deliberada 

mal terminada la obra para ser de nuevo llamado. 

El prestamista no exigirá intereses usurarios. El 

corredor de comercio no traspasará a su cliente los 

papeles inseguros; ni hace juegos turbios en la bolsa 

aprovechando noticias maliciosamente esparcidas, 

o abusando de informes confidenciales. 

¡Acaparamientos, productos falsificados, vino 

bautizado, leche aguada, abonos mezclados con 

tierra, fardos de cáñamo con piedras en el interior, 

ampolletas quemadas con cajas nuevas... tantas y 

tantas formas de fraude social! 

En el trato con las personas modestas el jefe 

no sospechará de sus intenciones, velará por sus 

intereses como por los propios, será agradecido a 

sus servicios recordando que todo el oro del mundo 

vale menos que un acto humano y que en este 

sentido el patrón queda siempre deudor a sus 

obreros. 

Los patrones con frecuencia se quejan de sus 

obreros y lamentan que tengan tan poca conciencia. 

      

Los obreros echan de menos el espíritu de justicia 

y de caridad de parte de sus patrones. Cada clase 

social lamenta esta falta de conciencia en la clase 

que complementa la propia. Mientras esa conciencia 

se generaliza, yo, obrero o patrón, haré un firme 

propósito: ¡Yo, al menos, seré hombre de conciencia! 

Así, en cuanto sea posible, el creyente mantendrá 

la integridad de su alma en un mundo que se 

desintegra. ¡Que sus manos sean puras por más 

impuro que sea el mundo que lo rodea! 

:: EL SENTIDO DEL ESCÁNDALO 

Toda acción social exige primeramente en cada 

uno de nosotros una obra de purificación espiritual. 

La primera condición de esta obra es despertar en 

nuestro espíritu el sentido del escándalo. Tan sólo 

depende de cada ciudadano en una infima medida 

suprimir la miseria y la desocupación; dar a millones 

de hombres desnutridos, alojados como perros y 

reducidos a la desesperación un alimento suficiente, 

una vivienda salubre y las condiciones esenciales 

de la moralidad. No podemos cambiar rápidamente 

el curso de la historia. 

Pero una cosa depende de nosotros y ésa siempre 

es posible. Aunque aceptemos el mal como una 

fatalidad provisoriamente invencible, no lo 

justifiquemos como si fuese el bien absoluto. 

Constreñidos a los actos viciados por las condiciones 

que nos dominan, podemos salvar al menos la 

pureza de nuestro juicio; podemos al menos afirmar 

que no es buena ni digna de ser inmovilizada para 

siempre una arquitectura social que hace nacer la 

miseria de la abundancia y la desocupación de la 

ingeniosidad técnica; que hace al trabajo esclavo 

y al dinero rey. Lo que siempre podemos hacer es 

asombrarnos y sufrir. ¡Asombrarnos y sufrir! He aquí
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lo que todo cristiano debe hacer cuando ve el 

desorden instalado en vez de la justicia. Ha sido 

muy mal entendida la doctrina de la Iglesia sobre 

la resignación, como si el católico debiera resignarse, 

sin luchar, al curso de los acontecimientos: tal 

concepción equivaldría ciertamente al opio del 

pueblo. 

Pero no ha sido nunca ésa la doctrina de la 

Iglesia: el católico debe luchar con todas sus fuerzas, 

valiéndose de todas las armas justas para hacer 

imperar la justicia. Sólo cuando ha quemado el 

último cartucho tienen derecho a decir que ha 

cumplido con su deber. Ante los hechos consumados, 

que no está en su mano evitar, se resigna, pero no 

ante las realidades que él puede evitar o modificar. 

Es menester vivir, aceptar, someterse, pero se puede 

al menos mantener la rebelión dolorosa de las 

conciencias, porque también importa crear las 

Ha sido muy mal entendida la doctrina de la Iglesia sobre la resignación, como 

si el católico debiera resignarse, sin luchar, al curso de los acontecimientos: tal 

concepción equivaldría ciertamente al opio del pueblo. 

condiciones psicológicas del progreso. Porque todo 

está perdido si el hombre se resigna al mal desde 

un principio y pone todo su valor y toda su prudencia 

en instalarse en el presente, sin guardar lo mejor 

para preparar el porvenir. 

Es cierto que los problemas económicos son 

muy complejos. ¿Qué podemos hacer cuando nadie 

ve claro? Se diría que las soluciones escapan a la 

pobre inteligencia humana... Es posible; pero al 

menos se puede protestar, protestar con la 

conciencia cuando no se dispone de otra arma, 

protestar con la voz cuando se tiene aliento. Se 

puede no adquirir el hábito de la injusticia. Se puede 

rechazar las complicidades... "El silencio sobre las 

injusticias sociales perjudica en mayor grado a la 

Iglesia de lo que pudieran servirla grandes discursos 

sobre el peligro de las logias”. 

La meditación, la oración, la educación deberían 

mantenernos con los ojos siempre abiertos al dolor 

humano, con el corazón adolorido por sus 

sufrimientos y con la conciencia que rectifica en 

cada circunstancia los criterios que la masa 

horriblemente niveladora trata de imponer como 

criterios de mundo, como lo que todos aceptan, 

como lo inevitable. El sentido del escándalo 

nos mantendrá en permanente protesta contra el 

mal. 4 

José Ruiz Di Giorgio 
AR e 

:: VIVIMOS EN UN CÍRCULO PERVERSO 

      

  

El Padre Hurtado invitaría a cambiar las estructuras en Chile, porque vivimos 

en una suerte de círculo perverso. El lucro tiene un rol tal que se han dejado de 

lado los principios que en algún momento inspiraron la creación de un código del 
trabajo o la acción social de la iglesia. Hoy todo se mide por el resultado económico. 

Se requiere entonces la revisión completa de la estructura de producción del país, 

la estructura completa del sistema de asistencia y desarrollo social del país, el 

cómo el Estado garantiza a las personas el acceso efectivo a una fuente de trabajo; 

y cuando no la tienen, genera soluciones para subsistir con dignidad. ¿Dónde se 

encuentran las soluciones para que el Estado pueda cumplir esa función? Hay que 

discutir todo el sistema de impuestos del país y ver cómo se están distribuyendo 

los recursos que se reciben. Esto requiere un debate a fondo en la sociedad chilena. 

Esto no se ha hecho en todos estos años y creo que el Padre Hurtado nos estaría 

urgiendo a que hagamos ese debate. 

El Padre Hurtado en su tiempo le dedicó energías importantes al mundo del 

trabajo, organizó la Acción Sindical y Económica Chilena (ASICH) y lo hizo justamente 

con la idea de que fuesen los propios trabajadores -como lo decía- quienes lucharan 

por la modificación de la estructura de la sociedad. Entonces los cambios que el 

país requiere no se hacen si no hay una fuerza social importante. Fuerza social que 

al mismo tiempo no sólo permita ser capaces de proponer y proyectar sus propias 

demandas, sino además ejercer una influencia en quienes tienen el poder político. 

Si hoy existiese una organización de trabajadores con dos o tres millones de 

afiliados, de los cinco o seis millones de trabajadores que hay en Chile y que fuere 

capaz de presentar propuestas, de movilizar a sus afiliados, le aseguro que los 

parlamentarios estarían escuchando muy atentamente lo que diga el mundo del 

trabajo y el gobierno estaría muy abierto también. Pero hoy existe una multiplicidad 

de organizaciones carentes de peso específico.
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AE 

RAI EN EAS OOO 

NIN OOO ITA    El cambio de las estructuras sociales injustas que demanda el Padre Hurtado 

se juega hoy en el tema de la equidad que está estancada por la falta de 

oportunidades. No es ético ni equitativo que hoy, siendo el conocimiento tan 

importante, no se dé a todos los muchachos el mismo conocimiento. Creo que 

esa es la inequidad más básica de todas. 

Existe también una estructura social injusta en las soluciones habitacionales 

a las que tienen acceso hoy los sectores de menores ingresos. La mediagua ya no 

es un estándar de vivienda mínima. A nadie le puedes dar una casa con cuatro 

paredes que no tiene baño u otras áreas mínimas, porque eso no es salir de la 

pobreza. Claro, para el que no tiene nada uno puede decir esto es una solución 

de emergencia. Hace unos días acompañé a una persona que trabaja con nosotros 

y que compró una casa con subsidio. La verdad es que me encontré con una casa 

indigna que además tuvieron que pagarla. La casa no tenía ventanas en el segundo 

piso. No contaba con paredes interiores. Los baños no tenían los artefactos. Había 

una escalera para subir al segundo piso que debías ser malabarista para usarla. 

¿Y esas son las soluciones habitacionales? En eso tenemos que dar un paso porque 

Chile ya tiene un nivel de desarrollo. Las personas de poblaciones marginales 

viven en un mundo distinto y esto debemos encararlo como país. Ahora, la reflexión 

es el cómo lo hacemos. Si subimos los impuestos, quedamos poco competitivos 

como país y también es un problema. 

  

    

NA TOS 

TRATARA RA 

NARA NAS     Antes que estructuras sociales injustas, que denunciaba el Padre Hurtado, a 

mi juicio hoy existen actitudes sociales injustas. Así, es injusto cuando los empresarios 

discriminan contra determinado sexo -la mujer-, contra determinado origen de las 

personas o posiciones políticas. Pero también es injusto cuando los gremios luchan 

por sus reivindicaciones a costa del país. Y nos encontramos con gremios que tienen 

sectores de la economía vitales prácticamente raptados por su propio beneficio. 

Con argumentos de bien nacional buscan su propio beneficio y no el del país. 

También es injusto cuando los sindicatos luchan para que no se contrate más gente 

y lograr así subir sus remuneraciones. Ellos discriminan en eso al desempleado. 

Es injusta y discriminadora esa lucha por subir artificialmente las remuneraciones 

e impedir la incorporación de personas dispuestas a trabajar por menos. 

Pero también hay estructuras injustas. En primer lugar, el tema de la inflexibilidad 

laboral. Debemos preguntarnos, ¿por qué en este país sólo un 35% de las mujeres 

trabaja y en otros lo hacen un 70% de ellas? La respuesta es que no se les da 

ninguna facilidad. En la práctica no se les permite trabajar algunos días o algunas 

horas. ¿Por qué?, porque las estructuras están diseñadas por hombres y para 

hombres. 

Pero la peor y más injusta de las estructuras es la educacional. En este país 

quien tiene recursos accede a una educación el doble mejor que la de quien no 

tiene recursos. Esto no es justo. El drama de Chile es ése, que la elite es muy 

pequeña, muy delimitada y viene de los mismos colegios, de las mismas universidades. 

El resto de la educación es un salto tremendo.
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El éxito empresarial en la 
generación de los “30 
Uno ha construido su mundo en torno al campo y el otro ha dirigido grandes empresas en Chile y el 

extranjero. Cada uno en lo suyo ha alcanzado reconocimiento y respeto. En Desafío comparten las 

claves de su éxito con las nuevas generaciones, dejando en claro que más que conocimientos, sus 

grandes pilares han sido la fe, el optimismo, la amplitud de visión y principalmente su permanente 

preocupación por el desarrollo integral, tanto personal como de quienes los rodean. 

Sergio Ruiz-Tagle ! 
:: "HAY QUE DESCUBRIR LA VOCACIÓN 

Y SEGUIRLA" 

Hombre de campo por donde se lo mire. Su 

carrera, su familia y su vida tienen sus raices en la 

tierra. Luego de estudiar agronomía en la Universidad 

Católica, con su hermano arrendaron parte del 

terreno que su padre tenía en Calera de Tango y 

comenzaron a trabajar orientados más bien a una 

agricultura convencional, enfocada a productos de 

consumo interno. De eso ya han pasado 52 años, 

en los que se han sucedido muchas siembras y 

cosechas. Cuando la economía del país se abrió 

hacia nuevos mercados, no dudaron en aventurarse 

con árboles frutales de exportación. No tenían 

capital de trabajo, pero sí mucho ingenio, por lo 

que para financiar el proyecto y mantenerse 

mientras los árboles crecían y producían, pusieron 

gallineros productores de huevos y trabajaron la 

lechería familiar. Hoy, a sus 73 años, sigue en Calera 

de Tango, pero ha delegado a sus hijos la 

administración de las 160 hectáreas de árboles 

frutales de exportación y de la productora de huevos 

Cintazul.   

:: Por Soledad Gunckel 

¿Cómo definiría el éxito profesional? 

Para mi no existe el éxito profesional, sino el éxito 

personal, que consiste en descubrir la vocación y 

tener el privilegio de seguirla. A veces se puede, a 

veces no. Yo tenía dos vocaciones: vivir y trabajar 

en el campo, y casarme y tener una familia. Logré 

las dos, gracias a que siempre me he preocupado 

no sólo de los negocios, sino también del desarrollo 

integral, mio y de las personas que me rodean. 

¿Cuáles son las características principales de 

su personalidad que considera fundamentales 

en su éxito profesional? 

Principalmente mi amor a vivir y trabajar en el 

campo. Junto con ello, creo que lo que me ayudó 

a consolidarme fue que siempre fui un gran 

observador de la realidad. Gracias a eso me fui 

dando cuenta de hacia dónde tenía que orientar el 

campo y los avances tecnológicos que requería para 

mejorar su productividad. Otro aspecto que creo 

ha sido importante es que siempre me he
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preocupado por las personas que trabajan conmigo 

y he mantenido una buena relación con ellas. 

Comencé a trabajar cuando estaba muy vigente la 

Doctrina Social de la Iglesia, lo que me inspiró a 

formar un equipo muy afiatado. En esa época, "la 

prehistoria", resultaba un poco más fácil porque 

eran 15 personas permanentes, hoy son más de 

200 las que trabajan en las empresas de la familia 

y si bien mantenemos el mismo espíritu, es más 

difícil porque muchas de ellas vienen 

esporádicamente. 

¿Cuál es la decisión que más influyó en su 

carrera profesional? 

Más que decisiones puntuales, lo que más ha influido 

en mi trayectoria ha sido el defender firmemente 

mis principios, en un mundo de cambios sucesivos 

y constantes desafíos, para mantener y desarrollar 

el campo, sin dejar de ser un patrón cristiano. 

Si pudiera comenzar de nuevo, ¿qué cambiaría 

en su trayectoria? 

No cambiaría nada. Humildemente, trataría de hacer 

lo mismo, especialmente en términos de la filosofía 

con que he vivido. A lo mejor, intentaría cometer 

menos errores puntuales, estaría más alerta ante 

algunas señales. Por ejemplo, por mi primera cosecha 

de uvas no me pagaron ni el IVA. Ahora es una 

anécdota, pero entonces fue muy complicado. En 

general, me siento muy contento y agradecido con 

mi vida. 

¿Cuáles fueron los pilares que le permitieron 

superar los momentos difíciles? 

Sin duda fue la buena relación que tenía con los 

    

obreros que trabajaban conmigo. Ellos defendieron 

el campo cuando trataron de expropiármelo. Como 

teníamos muy buena comunicación y además les 

di parte de la tierra, fueron ellos quienes protegieron 

lo que habíamos construido juntos. Aún trabaja con 

nosotros parte de ese equipo. 

¿Cuáles cree que son las grandes diferencias 

entre lo que enfrentan los jóvenes que hoy se 

inician en el mundo de la agricultura y lo que 

a usted le tocó vivir? 

Antes vivíamos en un mundo mucho más tranquilo, 

con trabajadores bastante estables, tecnología 

rudimentaria y sin tantas opciones de cultivos o 

variaciones del mercado. Hoy, quienes comienzan 

se encuentran con cambios permanentes, lo que 

les abre mayores posibilidades de desarrollo, pero 

también les aporta mayores grados de estrés. 

Antes era fácil ser del montón y hasta mediocre y 

sobrevivir. Ahora no se puede, deben enfrentar la 

competencia feroz y estándares de calidad que 

antes no existían. Nosotros trabajábamos para los 

chilenos y hoy lo hacen para el mundo, con la 

diversidad y exigencias que eso implica. 

Pero una de las cosas que más echo de menos es 

que cuando yo empecé, la palabra valía, ahora si 

uno no firma un contrato asesorado por abogados, 

lo pasan a llevar. 

¿Qué consejo les daría a las nuevas generaciones? 

Lo primero que debe tener claro un joven es su 

vocación de vida, que incluye trabajo, familia y 

principios. Entonces les recomiendo que busquen su 

vocación y la sigan. Que no sólo sean buenos técnicos, 

sino que trabajen en su formación personal, se 

conozcan y que se den los espacios para conocer y 

tener contacto con sus trabajadores. Es lo que marca 

la diferencia. Me impresiona ver la desproporción 

que existe entre la gran cantidad de conocimientos 

que adquieren los jóvenes profesionales y lo poco 

que saben de ellos mismos. 

“Antes era fácil ser del montón y hasta 

mediocre y sobrevivir. Ahora no se 

puede, deben enfrentar la 

competencia feroz y estándares de 

calidad que antes no existían. Nosotros 

trabajábamos para los chilenos y hoy 

lo hacen para el mundo, con la 

diversidad y exigencias que eso 

implica”. 

  

  
José Zabala de la Fuente 

:: "ACUMULAR MAS DE LO NECESARIO, 

NO ES NECESARIO" 

Organizaciones sin fines de lucro, gremiales y 

de beneficencia han contado, por igual, con su 

aporte profesional y humano. Ingeniero civil de la 

Universidad Católica, su intensa trayectoria incluye 

la gerencia general de importantes empresas 

privadas y públicas, como Madeco y Corfo, y la 

participación en los directorios de Endesa, Celulosa 

Arauco, Icare, Asimet y la Sofofa, entre otros. Durante 

nueve años fue presidente de USEC y otros 13 del 

Hogar de Cristo. Pero tal vez, más que sus 

innumerables logros profesionales, es su capacidad 

para vivir intensamente cada etapa de su vida lo 

que más transmite a sus 81 años don Pepe Zabala 

¿Cómo definiría el éxito profesional? 

Es llevar a la prosperidad a la empresa en la que 

uno colabora o está a cargo. Uno debe enriquecer 

a la empresa, pero siempre preocupándose de que 

haya equidad con los trabajadores y los clientes. El 

lucro en si no es malo, porque si no hay ganancias, 

tampoco las empresas se desarrollan y, gracias a 

ello, dan oportunidades de trabajo. Tampoco se 

trata de llegar a generar una oligarquía de los 

trabajadores. Todo tiene un límite y hay que buscar 

el punto de equilibrio. Tanto, que estoy convencido 

de que cuando una empresa ya ha cumplido con
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un nivel de utilidades hay que pensar en crear otras, 

para generar más puestos de trabajo. Esto es parte 

de lo que hoy llaman responsabilidad social, pero 

que para mí es algo inherente a toda organización 

desde siempre. Antes, ahora y en el futuro, las 

empresas no funcionan aisladas. Es una comunidad 

de doble vía entre el capital y el trabajo, que se 

relaciona con su entorno. 

¿Cuáles son las características principales de 

su personalidad que considera fundamentales 

en su éxito profesional? 

Más que características específicas, creo que ha 

sido fundamental mi proceso de formación, del que 

destaco dos aspectos: La advertencia de mi padre: 

"El que nada tiene puede pedir y hasta exigir con 

rabia. El que ha recibido tiene, en cambio, la 

ineludible obligación de dar”. Poseer un título 

universitario es un privilegio que crea la obligación 

de servir y no es legitimo usarlo en beneficio 

exclusivo de quien lo posee. 

Por otra parte, durante mis años de estudiante 

en la Universidad Católica no sólo aprendí ramos 

científicos y técnicos, sino que fui delegado de mi 

curso al Centro de Estudiantes, después secretario 

de ese centro, delegado en la Feuc, director de 

nuestra Escuela Obrera y presidente del referido 

centro. Creo que en mi vida lo que más me ha 

servido -profesional y humanamente- son todas 

esas actividades extracurriculares que vinculan y 

hacen entender otros mundos, otras realidades y 

otras maneras de ser y pensar. Todo esto me ha 

dado una visión humana que he aplicado al dirigir 

las empresas en que he colaborado. 

¿Cuál es la decisión que más influyó en su 

carrera profesional? 

Debo reconocer que las cosas más importantes que 

han determinado mi carrera y mi vida han sido 

ajenas a mi buen juicio. Yo creo que somos producto 

de la providencia. Hay que pensar y analizar las 

posibilidades y opciones, pero también hay que. 

saber aceptar que los caminos pueden tomar rumbos 

totalmente diferentes a los que uno imaginó, como 

ha sido en mi caso en varias oportunidades, como 

cuando el Presidente Alessandri me ofreció ser 

subsecretario de Transportes. Luego de meditarlo 

con mi esposa, decidí aceptar y al entrar a la sala 

para ser nombrado se resolvió que mejor me hiciera 

cargo de la Comisión de Cambios, tema en el que 

nunca había pensado.   

Si pudiera comenzar de nuevo, ¿qué cambiaría 

en su trayectoria? 

Me hubiera gustado ser periodista, pero en mi época 

eran muy bohemios, por lo que mi padre no lo 

hubiera aceptado. Entonces, puesto en lo que me 

tocó vivir, si pudiera comenzar de nuevo, le dedicaría 

más tiempo a mi familia y menos a mi trabajo. 

Buscaría el equilibrio. Tarde me di cuenta de lo 

corto que era el periodo que los hijos están con 

uno. Estaba tan ocupado trabajando, convencido 

de que mi rol principal era el de ser proveedor, que 

mirando hacia atrás, siento que me perdí parte de 

su crecimiento. 

¿Cuáles fueron los pilares que le permitieron 

superar los momentos difíciles? 

El momento más difícil que me ha tocado vivir fue 

cuando me hice cargo de Corfo con 504 empresas 

quebradas. Pude enfrentar ese desafio y otros que 

se me han presentado, porque, por un lado, soy un 

optimista profesional que siempre ve el vaso medio 

lleno y, por otro, tengo una fe "enfermiza" en que 

Dios me guía y orienta. En lo personal, mi mujer 

siempre me ha dado un tremendo apoyo al hacerse 

cargo de nuestra otra empresa, la familiar. 

¿Cuáles cree que son las grandes diferencias 

entre lo que enfrentan los jóvenes que hoy se 

inician en el mundo empresarial y lo que a usted 

le tocó vivir? 

Estamos viviendo una cultura muy distinta que 

observamos entre aterrorizados y prejuiciados, pero 

que debiéramos tratar de entender. No creo en eso 

“Estoy convencido de que cuando una 

empresa ya ha cumplido con un nivel 

de utilidades hay que pensar en crear 

otras, para generar más puestos de 

trabajo. Esto es parte de lo que hoy 

llaman responsabilidad social, pero 

que para mí es algo inherente a toda 

organización desde siempre”. 

de que "todo tiempo pasado fue mejor", pero hay 

ciertas actitudes de mi época que lamento estén 

perdiendo el dulce sabor de entonces. La necesidad 

de competir ahoga el compartir. Esto se ve hasta en 

los campeonatos deportivos infantiles en que muchos 

padres jóvenes enseñan a sus hijos a competir no 

por el desafío que representa, sino por el único y 

endiosado objetivo de ganar. 

En otro aspecto de la vida, en algún rincón están 

guardadas las cartas, que a veces releo, de padres, 

amigos, novias o maestros. Son inolvidables, además, 

las conversaciones de sobremesa en que tanto 

aprendimos de nuestros mayores o de entretenidos 

y cultos invitados. Hoy -televisión de por medio- no 

se habla con quienes convivimos y, en cambio, se 

"chatea" con desconocidos que cuanto más distantes 

y extraños sean, más atraen. 

¿Qué consejo les daría a las nuevas generaciones? 

Alos empresarios y profesionales jóvenes les aconsejo 

que "se den” mucho, que reflexionen y entiendan que 

tener un título profesional es un privilegio que 

recibieron porque en la vida les tocó la fila que 

avanzaba más rápido. Que se den cuenta de que 

cuando uno está dirigiendo una empresa debe procurar 

dar más que recibir, actuar con una competitividad 

basada en la ética. Ahora los jóvenes empresarios son 

más enemigos que adversarios. Lo quieren todo. Yo 

creo que hay que aspirar al buen pasar, pero no se 

requiere acumular más de lo necesario. 4



  

CANDIDATOS PRESIDENCIALES: 

Cuatro miradas de 
la empresa 

El tipo de cultura empresarial, los valores y principios que deben regir 

a la organización y el trabajo empresa-Estado fueron algunos de los 

temas que Desafío planteó a los cuatro candidatos a la Presidencia de 

la República. Ante preguntas idénticas, las respuestas fueron diversas. 

:: Por María Paz González 

Joaquín Lavín: 

:: "QUIERO PROMOVER UNA CULTURA 
EMPRENDEDORA" 

Generar las condiciones y oportunidades que 

permitan a las personas y empresas tomar ventaja 

en forma creativa, agregando así mayor valor a 

Chile, es en parte la cultura empresarial que a 

Joaquín Lavín le gustaría gestar en nuestro país. 

¿Cómo define una empresa exitosa en un 
mundo globalizado y en un país como Chile? 
Una empresa es exitosa en la medida que es capaz 

de generar valor, siendo creativa e innovadora y 

logrando asimismo diferenciarse en el mercado, de 

modo de tener una oferta única de productos o 

servicios. Lo anterior debe darse indispensablemente 

en un marco de eficiencia y cumplimiento con lo 

prometido a los clientes, proveedores y trabajadores, 

respetando el medio ambiente y a su vez logrando 

utilidades, las cuales serán la medida de su éxito, 

con lo que se estará creando valor para el país. 

En su opinión, ¿qué valores y principios 
deben inspirar a la empresa actual en Chile? 

Como generadora de riqueza, la empresa debe ser 

necesariamente eficiente para aprovechar de modo 

adecuado sus recursos, pero esa eficiencia la veo 

acompañada de una ética empresarial impecable. 

En este sentido, Lavin aclara que si bien es necesario 

competir, debe hacerse bajo valores éticos sólidos, 

donde la palabra empeñada se respete. Él considera 

que el buen clima laboral constituye lo más 

importante, pues los trabajadores deben ser parte 

integrante del proyecto y por ende sentir un gran 

compromiso por el éxito de su empresa. 

A su juicio, lo anterior requiere de principios 

corporativos que contengan la búsqueda de un 

servicio de excelencia, eficiencia en los costos, 

creatividad e innovación en la oferta. Por otra parte, 

deben conocerse a cabalidad las necesidades del 

cliente y tener muy en cuenta el respeto por el 

entorno. 

¿Qué tipo de cultura empresarial quisiera 
ayudar a gestar en su gobierno? 
Quiero promover la cultura emprendedora. Y para 

ello implementaré las políticas necesarias a fin de 

generar las condiciones y oportunidades que 

permitan a las personas y empresas -usando al 

máximo sus capacidades- tomar ventaja en forma 

  
 



  

creativa, agregando así mayor valor a Chile, 

El representante de la UDI añade que también 

buscará generar las condiciones para que el 

empresariado adquiera una mayor responsabilidad 

con la sociedad. Para ello, el instrumento que ha 

propuesto a lo largo de su campaña ha sido 

promover las donaciones de empresas y personas 

para los fines sociales y culturales. Así, además de 

contribuir al desarrollo social y cultural, se fomenta 

el compromiso empresarial con la sociedad. 

Lo anterior -explica Lavín- requiere perfeccionar 

el mecanismo de donaciones existente. La actual 

ley de donaciones considera que una parte del 

monto (30%) donado va a un Fondo Concursable, 

que es administrado por un Consejo (Mideplan). 

Bajo diversos criterios, Mideplan determina qué 

institución se llevará este porcentaje de la donación, 

lo cual es un fuerte desincentivo, pues en la práctica 

las empresas donantes quieren que su determinación 

sea respetada en su integridad. En concreto, afirma 

que es necesario generar y facilitar los caminos 

para el aporte de las empresas y personas, respetando 

la libertad y aprovechando, de forma creativa, el 

sentido de la responsabilidad social que tiene la 

empresa privada. 

¿Qué clase de relación, comunicación y 
trabajo propone entre el gobierno y la 
empresa para resolver temas de país como 

  

  

  
pobreza, brecha digital y falta de 
oportunidades? 

En mi gobierno, la disminución de la pobreza será 

una de las principales prioridades. Crearé los 

incentivos necesarios para que la empresa privada 

haga un gran aporte, contratando y capacitando a 

las personas que sufren esta condición. De igual 

forma me parece importante avanzar hacia una 

sociedad del conocimiento, donde los procesos de 

automatización y mayor tecnología son cada vez 

más necesarios. 

Para el candidato es un hecho objetivo que Chile 

invierte muy poco en investigación y desarrollo, lo 

que se conoce comúnmente como |+D y es también 

un hecho concreto que los países que facilitan una 

mayor proporción de este gasto por parte del sector 

privado resultan ser más exitosos en la generación 

de oportunidades. 

En el anterior contexto, ¿qué mecanismos 

ofrecerá su gobierno para dar mayores 
oportunidades? 
Crearé fondos concursables a fin de que la empresa 

privada desarrolle investigaciones específicas con 

las universidades, para que se administren y 

cofinancien programas de becas y -tanto la empresa 

privada como las universidades- actúen como 

intermediarios para patentar aquello que los 

programas de investigación generen. Impulsaremos, 

“Lo más importante es el ejemplo del 

gobierno en esta materia: Contratación 

de mujeres, eliminación de los 

requisitos de foto y antecedentes 

personales en los currículum vitae y 

transparencia en las contrataciones, 

entre otras medidas.” 

además, una agresiva agenda digital, actuando con 

el concepto moderno y amplio de analfabetismo, 

que incluya el conocimiento de inglés y el manejo 

de aspectos básicos en las nuevas tecnologías de 

información. 

En definitiva, considero que esta mayor interacción 

nos debe favorecer en lograr posicionar al pais 

como un Centro de Excelencia de Investigación y 

Desarrollo en la región, lo que evidentemente es la 

mejor garantía para enfrentar y resolver estos temas 

a mediano y largo plazo. 

Michelle Bachelet: 
:: "OJALÁ CONFLUYERAMOS HACIA UN 

CONCEPTO DE RESPONSABILIDAD 

SOCIAL EMPRESARIAL" 

Valores como la no discriminación, la lucha contra 

la desigualdad y el respeto por el medio ambiente 

son -a juicio de la abanderada oficialista- 

importantísimos en nuestra actual empresa chilena 

y por eso está decidida a impulsarlos, 

¿Cómo define una empresa exitosa en un 

mundo globalizado y en un país como 

Chile? 
Las empresas no pueden desligarse de su entorno.



  

Por muy eficiente que sea, es imposible considerar 

exitosa a una empresa si en la sociedad en la cual 

está inserta imperan la desigualdad, la precariedad 

del trabajo o un medio ambiente en deterioro. En 

este sentido, debemos pensar en el éxito mirando 

temas que van desde el modo en que se gestiona 

una empresa hasta el aporte que ésta hace a la 

sociedad. De ahí que el logro en la empresa no sólo 

deba considerarse como una unidad productiva. 

¿Cuáles son, a su juicio, los valores y 

principios que deben inspirar a la empresa 

chilena hoy y por qué? 
Valores como la no discriminación, la lucha contra 

la desigualdad y el respeto por el medio ambiente 

son importantísimos en nuestra actual empresa 

chilena. 

En este sentido son muy pocas las empresas que 

han adoptado códigos de conducta de manera 

voluntaria o que han adherido a iniciativas de 

estándares internacionales en materia de 

discriminación. 

Michelle Bachellet agrega que es cosa de leer 

algunos avisos publicados en la prensa, donde las 

exigencias para postular a un trabajo son 

verdaderamente increíbles, en materia de buena 

presencia, edad, tipo de universidad e incluso 

religión. Para la candidata resulta insólito que 

todavía se vean cosas así, como también se 

sorprende al ver las cifras sobre participación 

femenina en la fuerza laboral, las brechas de ingreso 

que se dan entre el hombre y la mujer, y la 

participación de ésta en cargos gerenciales o 

directorios de empresas. 

¿Qué tipo de cultura empresarial quisiera 

ayudar a gestar en su gobierno? 

Ojalá confluyéramos hacia un concepto de 

responsabilidad social empresarial (RSE), pero en el 

sentido más amplio. Esto, porque muchos estiman 

que la Responsabilidad Social sólo incluye aspectos   
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“La empresa tiene un rol preponderante en la lucha contra la pobreza. Esto, por 

una sencilla razón: la mejor receta es el desarrollo y en ello el sector privado 

es fundamental.” 

relacionados a actividades filantrópicas, en 

circunstancias que va mucho más allá de esa idea. 

En relación a lo anterior, la abanderada oficialista 

agrega que también son importantes los ámbitos 

relacionados con el diseño y la adopción de buenas 

prácticas en materia de contrataciones, 

determinación de salarios y ascensos, entrenamiento 

y capacitación de empleados y trabajadores. Lo 

mismo, respecto del buen manejo de temas 

medioambientales, buena gestión del impacto social 

de los proyectos, gobierno corporativo y 

transparencia en la gestión financiera. 

¿Qué clase de relación, comunicación y 

trabajo propone entre el gobierno y la 

empresa para resolver temas de país como 

pobreza, brecha digital y falta de 

oportunidades? 

La empresa tiene un rol preponderante en la lucha 

contra la pobreza. Esto, por una sencilla razón: la 

mejor receta es el desarrollo y en ello el sector 

privado es fundamental. No alcanzaremos el 

desarrollo sin un sector privado fuerte, vigoroso, 

creativo y emprendedor. Por otra parte, algo que 

debemos potenciar es la alianza público-privada a 

fin de sacar adelante grandes proyectos que sin 

esta unión resultaría imposible. 

La candidata señala que el tema del trabajo 

femenino es relevante puesto que si se agrega un 

segundo ingreso a los hogares más desposeídos, es 

más probable que esa familia abandone la pobreza. 

Al respecto, Bachelet es enfática en sostener que 

los empresarios pueden colaborar contratando más 

mujeres y facilitando, en la medida de lo posible, 

el cuidado infantil. Asimismo, acota, es igualmente 

importante la contribución de la mujer en la lucha 

contra la precariedad laboral y el respeto por los 

derechos de los trabajadores. 

En cuanto a brecha digital, la candidata de la 

Concertación propone una agenda digital para el 

año 2010 que permita universalizar el uso de nuevas 

tecnologías. Al respecto indica que su meta es que 

nueve millones de chilenos, mayores de cinco años, 

accedan a Internet hacia el 2010, lo que significará 

un enorme salto en materia de igualdad social, por 

cuanto quienes se están quedando fuera son los 

más pobres y los más ancianos. 

En cuanto al tema de la falta de oportunidades la 

presidenciable opina que es posible avanzar en dos 

frentes: Lo primero es a través de una cooperación 

gobierno-empresa en todo lo que es capacitación 

y educación, trabajando de manera conjunta la 

formación dual en liceos industriales, e identificando 

los nichos que requieren más técnicos y 

profesionales. Con mejor educación y mayor 

pertinencia en la formación, existirán mayores 

oportunidades, especialmente para los jóvenes. Pero 

también Bachelet cree que es necesario trabajar 

conjuntamente lo relativo a la discriminación, 

promoviendo la adopción voluntaria de conductas 

antidiscriminatorias, apoyadas a través de iniciativas 

financiadas por el gobierno. Sin necesidad de crear 

una gran burocracia, se puede trabajar con los 

gremios para promover más la responsabilidad entre 

sus asociados. 

Pero lo más importante para la candidata es el 

ejemplo del gobierno en esta materia: Contratación 

de mujeres, eliminación de los requisitos de foto y 

antecedentes personales en los curriculum vitae y 

transparencia en las contrataciones, entre otras 

medidas. 

Tomás Hirsch: 

:: "AUNAR LOS ESFUERZOS DE CAPITAL 

Y TRABAJO DE UN MODO MÁS JUSTO" 

El ex embajador en Nueva Zelandia durante el 

gobierno de Patricio Aylwin, actual candidato a la 

Presidencia y además pequeño empresario, denuncia 

que el sector de las pymes no tiene acceso a las 

nuevas tecnologías y que los tratados de libre
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comercio han sido provechosos básicamente para 

los grandes exportadores. "Los medianos y pequeños 

sólo participan en el 4% de las exportaciones”. 

Como tenaz defensor de la naturaleza, sostiene que 

el Estado debe jugar un rol protagónico en la 

promoción de nuevas tecnologías, debiendo también 

la Corfo retomar su rol de fomento de la producción. 

¿Cómo definiría una empresa exitosa en 

un mundo globalizado y en un país como 

Chile? 

Es aquella que crea un valor agregado, que innova 

tecnológicamente y es capaz de adaptarse con 

facilidad y rapidez a los cambios internacionales, 

sin que se afecten los intereses del trabajador. Una 

empresa exitosa, además, es responsable en términos 

ambientales, efectuando aportes concretos al 

desarrollo de la zona donde está ubicada. 

¿Cuáles son, a su juicio, los valores y 

principios que deben inspirar a la empresa 

chilena en la actualidad? ¿Por qué motivo? 
Me parece imperioso que en la actualidad la empresa 

chilena se constituya en una organización capaz 

de aunar los esfuerzos del capital y el trabajo de 

un modo mucho más justo de lo que ha sido hasta 

el momento. 

El actual candidato y uno de los fundadores del 

Partido Humanista señala que es importante avanzar 

hacia un nuevo tipo de propiedad, en el cual la 

gestión, las decisiones y las utilidades sean 

compartidas de manera igualitaria entre ambos 

  

“Es importante avanzar hacia un nuevo 

tipo de propiedad, en el cual la gestión, 

las decisiones y las utilidades sean 

compartidas de manera igualitaria 

entre ambos factores productivos.” 

factores productivos. Por otra parte, está seguro 

que uno de los principios fundamentales que debe 

asumir la empresa chilena contemporánea es la 

forma de contribuir al salto en el desarrollo de Chile, 

lo que implica más creatividad e innovación para 

agregar el valor suficiente. En este sentido, Hirsch 

sostiene que se necesitan empresas productivas 

que generen empleo y colaboren al desarrollo 

tecnológico del país. 

¿Qué tipo de cultura empresarial quisiera 

ayudar a gestar en su gobierno? 
La idea es construir una cultura empresarial que 

involucre el concepto de Responsabilidad Social 

Empresarial. En estos días, las empresas juegan un 

rol tremendamente importante en el desarrollo 

social de nuestro país, por lo tanto deben ser capaces 

de responder eficazmente a las demandas de todos 

los interesados -tanto directos como indirectos al 

interior de una empresa- que estén involucrados 

en el negocio. 

El candidato considera que las empresas son 

responsables de fomentar y hacer cumplir los 

derechos humanos para así aunar las voluntades 

sociales y gubernamentales. 

¿Qué clase de relación, comunicación y 
trabajo propone entre el gobierno y la 
empresa para resolver temas de país como 
pobreza, brecha digital y falta de 
oportunidades? 
Sobre el tema de la pobreza, considero que las   

empresas deben crear empleo decente, según la 

definición de la Organización Internacional del 

Trabajo, OIT. Esto significa no solamente dar la 

oportunidad del empleo, sino otorgarle además a 

cada trabajador sus derechos, la protección social 

y la representación social que merecen. Asimismo, 

es fundamental que las empresas inviertan de modo 

constante en el aparato productivo, tributando lo 

que corresponde para financiar las políticas sociales 

requeridas a fin de combatir la pobreza. 

En cuanto a brecha digital, a juicio de Tomás Hirsch 

la meta de un gobierno progresista -que ve el 

desarrollo científico y tecnológico más como una 

necesidad que un lujo- es alcanzar en el mediano 

plazo, vale decir de aquí al año 2010, el promedio 

actual de la Unión Europea en investigación y 

desarrollo. Esto es el 2% del Producto Interno Bruto 

(PIB), lo que implicaría en el corto plazo superar el 

1%. Al respecto, el candidato aclara que obviamente 

esta cifra debe ser la suma de los aportes públicos 

y privados, debiendo reflejar un tremendo esfuerzo, 

pues actualmente nuestro país invierte sólo un 

0,7% del PIB en investigación y desarrollo. Por lo 

tanto, al menos el 300% del aporte debería provenir 

del mundo privado, lo cual implica una fuerte 

política de fomento tributario, por ejemplo, para 

que las empresas efectivamente inviertan en 

tecnología. 

Hirsch opina que se requiere de un fuerte apoyo 

estatal al sector económico de las medianas y 

pequeñas empresas, que es el más atrasado respecto 

de tecnología, lo que conllevaría a la creación de 
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un Fondo Tecnológico Sustentable que permita 

financiar los proyectos económicos a menor escala 

factibles desde el punto de vista económico y 

ambiental. 

Finalmente, respecto de la falta de oportunidades, 

sostiene la importancia de una gran reforma 

tributaria para financiar un sistema público de 

bienestar social. Esto -a su juicio- implica radicar 

la tributación de la actividad empresarial en la 

empresa y no en las personas, como ha ocurrido 

hasta hoy. Asi, el Impuesto de Primera Categoría 

-impuesto a las utilidades de las empresas- 

disminuye del 17 al 15%, pero deja de ser un crédito 

al impuesto personal y se paga de manera efectiva 

por los propietarios y socios de las empresas, 

suprimiendo de este modo todas las franquicias y 

evasiones, las exenciones y rebajas para la inversión 

especulativa bursátil y financiera, las exenciones y 

rebajas al impuesto adicional, incorporando la 

obligación de presentar balances y otros estados 

financieros junto con el formulario de declaración 

de impuestos. Por su parte, las empresas que tengan 

pérdidas superiores al 250% del capital, por más de 

cinco años, tendrían la obligación de aumentar el 

capital o bien poner término a su actividad. De este 

modo, sólo existirían rebajas e incentivos tributarios 

para la inversión productiva creadora de empleo y 

desarrollo regional. 

Sebastián Piñera: 

:: "ÉXITO DE UNA EMPRESA ESTÁ 
MARCADO POR UNA MISIÓN Y UNA 
VISIÓN CLARA" 

"Sólo aquellas empresas que poseen ventajas 

competitivas, ya sea en costos, diferenciación, calidad 

o en el servicio dado al consumidor final son las 

empresas exitosas en un escenario como el que nos 

toca hoy en Chile."   

A juicio del candidato de RN, la clave en este sentido 

es la adaptación a los cambios, "los mismos que 

son generados por el entorno competitivo, algunos 

aspectos legales y las diversas innovaciones 

tecnológicas”. 

Si hubiera que calificar en dos palabras al 

empresario exitoso, ¿qué conceptos usaría? 
Excelentes planificadores. Con visión general y 

particular de cada área para preparar grupos capaces 

de realizar las tareas eficientemente, sabiendo 

además delegar responsabilidades que constituyen 

retos y mejoras continuas. 

¿Cuáles son a su juicio los valores y 

principios que deberían inspirar a la 

empresa chilena en la actualidad? 
Es primordial fomentar la motivación, la capacidad 

de liderazgo y el trabajo en equipo. También es 

importante una comunicación sustentada en 

estructuras organizacionales de tipo horizontal. En 

este sentido se debe promover la responsabilidad 

de todos los miembros de la organización, a fin de 

que cada uno se inspire, involucre y trabaje en 

función de los objetivos y de la misión de ésta. 

Asimismo, las empresas deben hacer un esfuerzo 

por incrementar el capital intelectual, relacional y 

de innovación, generando estímulos dentro de ella. 

El candidato indica el ejemplo de Japón, país que 

logró un crecimiento sorprendente y la consideración 

de otras naciones como una nueva potencia mundial 

sobre la base del desarrollo del capital humano de 

sus habitantes. 

¿Qué tipo de cultura empresarial le gustaría 

gestar durante su gobierno? 
Es importante gestar una cultura bien definida ya 

que a fin de cuentas el éxito de una empresa va a 

estar marcado por una misión y visión claras y 

consecuentes, que reflejen en forma cabal el porqué 

  

“Propongo ampliar los beneficios y 

franquicias tributarias para fomentar 

la capacitación de los empleados, pues 

esto constituye un instrumento legal 

para promover el desarrollo de 

programas de capacitación en las 

empresas.” 

de la existencia de esa empresa, sus objetivos e 

ideología; de ahí la importancia de que sus 

integrantes tengan clara conciencia de estos factores. 

Y al respecto, ¿cómo definiría usted una 

buena cultura empresarial? 
Es aquella con marcada orientación a los resultados, 

orientación al cliente, liderazgo y perseverancia. En 

cuanto a los empleados, es fundamental contar con 

su lealtad, enseñándoles a trabajar en equipo en 

un contexto de innovación y mejora continua. 

En cuanto al desarrollo de aptitudes, el abanderado 

de RN destaca la capacidad de interactuar 

fluidamente con los miembros de la organización 

y con los clientes: La habilidad para integrarse a 

una empresa generando, manejando y transmitiendo 

de modo oportuno y eficaz la información es -a su 

juicio- clave vital para el buen desarrollo de una 

cultura empresarial. 

Finalmente y a propósito de comunicación, 

¿qué clase de relación, comunicación y 

trabajo propone entre el gobierno y la 

empresa para resolver temas de país como 

pobreza, brecha digital y falta de 

oportunidades? 

Se requiere de un sistema menos burocrático que 

permita agilizar la puesta en marcha de pequeñas 

empresas, las cuales generan una gran contratación 

de mano de obra. Además, me parece indispensable 

el manejo de reglas claras respecto de las leyes 

laborales, ambientales y tributarias que den 

confianza al inversionista para realizar sus proyectos, 

entregando oportunidades a tantos chilenos 

desempleados. En este sentido, propongo ampliar 

los beneficios y franquicias tributarias para fomentar 

la capacitación de los empleados, pues esto 

constituye un instrumento legal para promover el 

desarrollo de programas de capacitación en las 

empresas. Y  
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:: EN EL MARCO DE LA CANONIZACIÓN DEL PADRE HURTADO 
PRESENTACIÓN DEL LIBRO "ES TIEMPO DE AMAR” 

"Es tiempo de amar" es el libro editado por Desafío en conjunto con el Hogar de Cristo, como un homenaje 

al Padre Hurtado en el año de su canonización. La publicación fue presentada al público el pasado 3 de 

octubre en el Centro de Extensión de la Universidad Católica, por el canciller Ignacio Walter y la antropóloga 

Patricia May. A la ceremonia asistieron la señora Luisa Durán y Monseñor Alejandro Goic, junto a autoridades 

eclesiásticas y numerosos amigos del Hogar de Cristo y Desafío. 

El libro —ilustrado con muchas imágenes- incluye una biografía del sacerdote jesuita, con su contexto 

histórico; una descripción de su espiritualidad; cómo perciben su mensaje distintos representantes sociales; 

más una completa información sobre su principal obra, el Hogar de Cristo. 
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:: MES DE LA ALEGRÍA SOLIDARIA 

Con disfraces, concursos, construcción de mediaguas y apoyo a organizaciones sociales celebraron el Mes 

de la Alegría Solidaria 2005 la Constructora Aconcagua y el Depósito Central de Valores. A diferencia de 

versiones anteriores, este año se sumó al tradicional concepto de la alegría el de la solidaridad, de la 

mano de las celebraciones que se hicieron durante agosto en todo el país en recuerdo al Padre Hurtado. 

La iniciativa tiene por objetivo ofrecer a los trabajadores un espacio para compartir, salir de las labores 

diarias, y darse cuenta de que la verdadera alegría viene de la entrega y la relación con los otros. Los más 

entusiastas fueron los mismos empleados, quienes participaron felices de todas las actividades, logrando 

un ambiente laboral más grato, productivo y cohesionado. 4 
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HERMANO ROGER DE TAIZÉ 

Puente entre 
cristianos divididos 
Con su vida, este religioso protestante demostró que el encuentro entre los practicantes de distintas 

confesiones cristianas es posible. Predicó el ecumenismo por todo el mundo, favoreciendo el diálogo 

y el intercambio. Hace unas semanas fue asesinado, pero su legado de unidad permanece. 

  

Durante los años de su juventud que permaneció 

en su casa en Suiza, aquejado por una tuberculosis 

pulmonar, Roger Schutz habia sentido el llamado 

de fundar una comunidad donde la sencillez y la 

bondad fueran vividas como lo enseña el Evangelio. 

En ella soñaba concretar todos los días la 

reconciliación entre los cristianos, un lugar donde 

protestantes -como él- católicos, anglicanos, etc., 

serían compañeros de fe... y de vida. 

Una vez repuesto, emprendió camino a Francia 

en 1940. Gracias a un módico préstamo, compró 

una casa, abandonada hace muchos años, en la 

localidad de Taizé y fundó su comunidad monástica. 

Tenía sólo 25 años. Anhelaba que estuviera inserta 

en el sufrimiento del mundo, por lo que rápidamente 

empezó a acoger a refugiados de la Segunda Guerra 

Mundial, entre quienes se contaban miembros de 

la resistencia francesa y judios. El pueblo, ubicado 

en Borgoña, estaba muy cerca de la línea de 

demarcación que dividía a Francia libre de la ocupada 

por los nazis. 

Atareado en su acogida a quienes huían de los 

invasores, Roger invitó a Geneviéve, una de sus 

hermanas, para que lo ayudara con los visitantes. 

Las condiciones eran adversas, había que ir a buscar 

el agua a un pozo de la aldea y la comida escaseaba, 

sopas de harina de maiz eran el principal alimento. 

Extremadamente respetuoso, el hermano Roger 

rezaba solo y, como le gustaba mucho hacerlo 

cantando, salía a hacerlo lejos de la casa, en el 

bosque. No quería incomodar a los refugiados judios 

o agnósticos. Geneviéve les explicaba que si 

deseaban orar, mejor lo hicieran en la privacidad 

de sus habitaciones.   

:: Por María Elena Montory 

Sus padres, sabiendo que los hermanos Schutz 

se encontraban expuestos, pidieron a un amigo de 

la familia, un oficial francés retirado, que los cuidara. 

En el otoño de 1942 les advirtió que habían sido 

descubiertos y que debían huir. Roger pudo regresar 

sólo dos años después a Taizé, pero ya no estaba 

solo. Se le habían unido los primeros hermanos de 

su comunidad, entusiasmados por su apertura 

ecuménica. 

En 1945 un hombre de la zona inició una 

asociación para encargarse de niños que habían 

quedado huérfanos tras la guerra y les solicitó 

recibir a algunos en Taizé. Entonces, Roger le pidió 

a su hermana que volviera para cuidarlos. Además, 

los hermanos de la comunidad visitaban a los 

prisioneros de guerra alemanes, recluidos en un 

campo cercano. Paulatinamente, algunos jóvenes 
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En un mundo marcado por el comienzo de la Guerra Fría, donde la intolerancia hacia el que pensaba diferente era casi 

total, su propuesta de diálogo, respeto y convivencia atrajo a muchos jóvenes, quienes empezaron a peregrinar hacia 

Taizé desde fines de esa década. Los encuentros de oración y reflexión se empezaron a hacer periódicamente, cada vez 

con más asistentes. 

quisieron unirse a los primeros hermanos y, para la 

Pascua de 1949, siete se comprometieron a practicar 

el celibato, compartiendo con sencillez la vida 

comunitaria. 

En un mundo marcado por el comienzo de la 

Guerra Fría, donde la intolerancia hacia el que 

pensaba diferente era casi total, su propuesta de 

diálogo, respeto y convivencia atrajo a muchos 

jóvenes, quienes empezaron a peregrinar hacia Taizé 

desde fines de esa década. Los encuentros de oración 

y reflexión se empezaron a hacer periódicamente, 

cada vez con más asistentes. En 1966 las hermanas 

de San Andrés, comunidad católica fundada hace 

más de siete siglos, llegaron al pueblo vecino y 

comenzaron a ayudar en las tareas de acogida de 

la juventud. Mucho más tarde algunas hermanas 

ursulinas polacas acudieron también para apoyar 

esa tarea. 

El hermano Roger no pretendía fundar una 

nueva iglesia, ni siquiera un movimiento religioso. 

Aceptaba los matices que diferencian a cada credo, 

e incluso fomentaba las diversas prácticas, “En Taizé, 

Paula Ortega 

OTAN yA 

  

abajo de la Iglesia de la Reconciliación, hay una 

capilla ortodoxa y otra católica con la imagen de 

Fátima. Ésta la puso el hermano para que los 

peregrinos de Portugal se sintieran en su casa... Era 

muy respetuoso de cada tradición y se esmeraba 

en que la renovación significara volver a la propia 

parroquia, de la respectiva confesión, a vivir la 

acogida, el perdón, la oración”, describe el padre 

Cristián Precht, vicario de la Zona Sur, quien estuvo 

en Taizé en varias ocasiones. Una vez le contó al 

hermano Roger que una tia suya, monja 

contemplativa, lo habia mirado con reticencia 

Estuve en Taizé en 1987, tenía 25 años y acababa de titularme de profesora 

básica. En Chile participaba del grupo de oración Cafarnaun, organizado por 

los sacerdotes Cristián Precht y Miguel Ortega. 

Taizé es un lugar muy lindo, está en un pequeño monte. La acogida de los 

hermanos fue como si los conociera de siempre. Había otras personas de todas 

partes porque era un encuentro intercontinental, el primero en el cual Chile 

participó. Existían tres momentos grandes de oración en el día: antes del 
desayuno, antes del almuerzo y después de comer. Se trabajaba en grupo, 

contando la experiencia de cada uno. Me acuerdo que pinté un mural con otros 

jóvenes, en el que expresamos nuestra visión de iglesia. En la tarde había 

encuentros por países en una carpa grande, donde todos íbamos dando nuestro 

testimonio a cientos de personas, con traducción y después había preguntas. 

En Taizé se vivía mucha alegría. Yo estuve con gente que nunca había visto, 

pero era como si hubiera estado toda la vida con ella. Fue una experiencia 
enriquecedora. 

La primera impresión que me produjo el hermano Roger fue la de una 

persona absolutamente cálida, acogedora y sonriente. Cuando estabas al frente 

de él, sentías que eras la única. Estaba absolutamente concentrado en lo que 
tú eras. 

Todos somos hijos de Dios, no sé si hay una diferencia tan grande como para 

decir yo soy católica, tú protestante. Cuando vives una experiencia tan profunda, 
te sientes en lo mismo con el otro.   

cuando supo que haría un retiro en un monasterio 

ecuménico. Sonriendo sacó del bolsillo su rosario 

y se lo mandó de regalo a la religiosa chilena. 

:: PEREGRINANDO 

Algunos hermanos de Taizé comenzaron a hacer 

visitas a África, América, Asia y Europa. Asimismo, 

otros se instalaron a vivir en esos lugares, formando 

pequeñas fraternidades en barrios pobres. Ser 

testigos de paz y estar al lado del que sufre han 

sido sus banderas. Ahi comparten las condiciones 

de vida que enfrenta la gente, asistiendo al que 

sufre: niños de la calle, presos, moribundos. "Durante 

un mes hacían amistad, acogian y se dejaban acoger, 

invitaban a la oración y prestaban sus brazos para 

los trabajos más humildes, sembrando amor y 

confianza, en personas y pueblos 'olvidados", cuenta 

el padre Precht. A pesar de las restricciones de 

acceso, los hermanos -incluido Roger- no dejaron 

de visitar los paises de Europa del Este. A veces con 

autorización, pero muy vigilado, pudo tener 

encuentros con jóvenes. Cuando no obtenía el 

permiso, de todos modos visitaba a los cristianos, 

aunque no podía hablar en público. “Me callaré con 

ustedes”, les decía en esas ocasiones. 

En sus recorridos -a los que llamó “Peregrinación 

de confianza"-, el hermano Roger estuvo incluso 

en Chile, en 1975 y 1979. “En la primera visita fue 

a vernos al Comité Pro Paz (ecuménico y antecesor 

de la Vicaría de la Solidaridad) y a compartir el 

espiritu de reconciliación en días muy tensos de la 

patria. Entonces se alojó con el padre Mariano Puga 

en Villa Francia”, relata Precht. En el segundo viaje 

vivió durante un mes en Temuco, empapándose de 

la realidad del pueblo mapuche. En noviembre de 

ese año tuvo un encuentro de oración y canto con 

más de dos mil 500 jóvenes en la Catedral 

Metropolitana.
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Fue reconocido con gran respeto y afecto por 

el Papa Juan XXIII, quien lo invitó a participar en el 

Concilio Vaticano Il; por Paulo VI, con quien lo unía 

una antigua amistad, y por el Papa Juan Pablo Il, 

quien lo visitó en Taizé. En el Concilio se hizo amigo 

de Manuel Larraín, obispo de Talca, quien al terminar 

la reunión le regaló su anillo pastoral, en señal de 

amistad y comunión. 

En 1988 la Unesco lo premió por su labor en 

la educación para la paz. Se le reconoció su trabajo 

dirigido esencialmente a la juventud, incluyendo 

numerosos libros sobre oración y reflexión. 

En una colina de Borgoña hoy comparten su vida 

unos cien cristianos de diversas iglesias. Se 

consideran simplemente una comunidad con 

vocación ecuménica, a la cual Dios ha pedido un 

trabajo a favor de los jóvenes, la unidad y la paz. 

Los hermanos de Taizé siguen viajando por los cinco 

continentes en su "peregrinación de confianza”, 

permaneciendo varias semanas en lugares 

marginados y haciendo encuentros anuales que 

reúnen a miles de jóvenes. Así ayudan a construir 

y reconstruir la reconciliación mientras proclaman 

la hermandad radical que los une. Por el solo hecho 

de existir, la comunidad es un signo palpable de 

reconciliación entre los cristianos divididos. Los 

hermanos de Taizé viven de su propio trabajo y no 

aceptan ningún donativo ni regalo. 

La comunidad ha recibido la visita del difunto 

Papa Juan Pablo ll, de arzobispos de Cantorbery, 

autoridades ortodoxas, obispos luteranos y pastores 

del mundo entero. 

El 16 de agosto de este año, mientras el hermano 

Roger presidía una ceremonia religiosa antes dos 

mil 500 personas en Taizé, fue atacado por una 

mujer rumana de 36 años, quien sufre problemas 

mentales. El religioso se mantuvo en su asiento a 

pesar del corte en su cabeza y sólo cuando el rojo 

comenzó a teñir su ropa, los demás se percataron 

de lo que había pasado. “El hermano Roger hace 

mucho que había entregado su vida. Ahora sólo ha 

derramado su sangre", comentó emocionado un 

obispo francés. A los 90 años, su misión terminaba... 

pero su sueño ecuménico quedó grabado en el 

corazón de muchos. 4 

SU PENSAMIENTO 

La comunidad es un signo palpable de 

reconciliación entre los cristianos 

divididos. Los hermanos de Taizé viven 

de su propio trabajo y no aceptan 

ningún donativo ni regalo. 

  

“En lo más profundo de la condición humana descansa la espera de una 

presencia, el silencioso deseo de una comunión. Nunca lo olvidemos, ese 

simple deseo de Dios es ya el comienzo de la fe.” 

“Nos encontramos en un período en el que muchos se preguntan: ¿pero 

qué es la fe? La fe es una confianza muy sencilla en Dios, un impulso de 

confianza indispensable, retomada sin cesar en el transcurso de la vida.” 

“Cuando la comunión entre los cristianos es vida, no teoría, irradia la 

esperanza. Más aún: puede sostener la búsqueda indispensable de una paz 

mundial. Entonces, ¿cómo pueden aún los cristianos permanecer separados?” 

“Uno de los rostros más claros del amor de Dios es el perdón. Cuando 

también nosotros nos perdonamos, nuestra vida cambia poco a poco. Al 

encontrar en el perdón una alegría que no pesa, vemos disiparse las severidades 

hacia los demás, y es esencial que éstas dejen lugar a una infinita bondad.” 

“Para comunicar a Cristo, ¿hay acaso una realidad más transparente que 

la de una vida en la que, día tras día, se concreta la reconciliación? 

Reconciliarse es amar, perdonar... y expresarlo con la propia vida. Es también 

estar atento a permanecer en la compasión y la bondad de corazón.”



opinión 
:: Denis Gallet 

Director Desafio 

Fraternidad y 
solidaridad: 
¿hay alguna diferencia? 

En mi familia acogimos a un primo con 

Sindrome de Down, a otro paralítico y a un sobrino 

que necesita silla de ruedas. Nos hemos preocupado 

con mucho cariño de ellos, con gestos sencillos: 

buscando los mejores médicos, arreglando la pieza 

de uno de ellos para que pudiera pasar de su cama 

a su silla de ruedas, encontrando un sistema de taxi 

para mandarlo al colegio, consiguiendo programas 

de informática para que pudieran estudiar, bailando 

con ellos alrededor de su silla de ruedas cuando 

hay una fiesta. 

Todo eso implica que somos capaces de invertir 

tiempo y dinero para ayudar a nuestros familiares 

y sin dificultad, porque lo consideramos como algo 

normal. De manera muy espontánea, el conjunto 

de la familia se moviliza para acoger y acompañar 

a esa persona, porque hay una sensibilidad al 

vulnerable, una capacidad de acoger y un 

sentimiento de fraternidad. La pregunta que me 

surge entonces es: ¿Por qué todos esos valores se 

viven al interior de la familia y no al nivel de un 

pais? 

La respuesta me parece que está dada por un 

hecho muy sutil: Mientras en la familia vivimos a 

partir de la fraternidad, en una comunidad o país 

lo hacemos desde la solidaridad. ¿Cuál es la 

diferencia? Si revisamos la definición que da la Real 

Academia de la Lengua Española, notaremos 

inmediatamente la disimilitud entre ambos 

conceptos: Mientras la fraternidad se define como 

"amistad o afecto entre hermanos o entre quienes 

se tratan como tales”, la solidaridad se entiende 

como la "adhesión circunstancial a la causa o a la 

empresa de otros”. 

La primera diferencia entre ambas nociones es 

que en la fraternidad hay un lazo muy fuerte fruto 

de una “paternidad” que nos une y que nos hace 

reconocer al otro como a un hermano, lo que va 

mucho más allá de convivir en el mismo lugar. La 

solidaridad, en cambio, me parece que viene más 

de la mano del deber y, voy a atreverme a decirlo, 

del sentimiento de "culpa". 

El drama de la solidaridad es que uno puede 

vivirla sin comprometerse como persona, 
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mezclarse y hacer una presentación increíble. Lo 

que me impresionó es que al volver a Chile, las 

antiguas fronteras inmediatamente resurgieron y 

se quedó cada uno en su rincón. ¿Entonces, no seria 

el tiempo de reaprender a armar juntos la familia 

chilena tal como nos invitó Muhammad Yunus 

durante la reciente Cumbre Regional del 

Microcrédito? 

Por último, en la fraternidad el otro nos 

interpela, nos hace modificar nuestra manera de 

En la fraternidad hay un lazo muy fuerte fruto de una “paternidad” que nos 

une y que nos hace reconocer al otro como a un hermano, lo que va mucho 

más allá de convivir en el mismo lugar. 

intelectualmente, a nivel de la cabeza y casi 

exclusivamente con la chequera. Si excluimos el 

sentimiento de fraternidad, entonces corremos el 

riesgo de perder el contacto con el otro, pues no 

hay un vínculo humano que me una a él, Al 

contrario, en la fraternidad veo al otro como un 

hermano y si yo tengo uno, me intereso por él, me 

empapo de su realidad. 

Acá hay un gran desafío para Chile: Ser capaces 

de armar una nación que pueda considerar al 20% 

de los pobres del pais como hermanos. Me recuerdo 

que lo vi hace 22 años cuando una delegación de 

chilenos llegó a Francia para un encuentro cristiano. 

El grupo estaba compuesto de varios matrimonios 

de clase alta y diez pobladores. Al inicio se miraban 

en forma despectiva, pero después eran verdaderos 

hermanos de la misma comunidad: la chilena. 

Cuando se hizo la fiesta final, cada país realizó una 

presentación de su cultura, y vimos a los chilenos 

vivir. Al inicio de mi vida profesional, yo trabajaba 

en un laboratorio farmacéutico al lado de la empresa 

de mi primo paralítico. Naturalmente me transformé 

en su chofer, durante un año fui a buscarlo y a 

dejarlo todos los días, haciendo todo un recorrido 

por los obstáculos de París. Pero viví con él un 

intercambio de una profundidad fantástica, 

experimenté un cambio de fondo en mi vida 

Lo que quiero decir con todo esto es que la 

solidaridad es un concepto potente en la medida 

en que la vivamos en relación con el otro; pero si 

sólo queremos aliviar nuestra conciencia, el valor 

se desvirtúa. La solidaridad es la primera etapa para 

llegar a la fraternidad, pues si es practicada en 

forma profunda, se desarrollan la amistad, el afecto, 

los lazos que nos permiten considerar al otro como 

un verdadero hermano. La gran pregunta es: ¿Cómo 

podemos aplicar esos valores -que existen en la 

familia- a todo un pais? Él 
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:: CONFIANZA DE LOS CONSUMIDORES 
SUPERA MAXIMO HISTORICO 

El Índice de Confianza del Consumidor Chileno 

(ICC) marcó en septiembre pasado 57,4 puntos, 

alcanzando así su mayor nivel desde el inicio de 

esta medición, en 2002, Este hecho se debe, 

principalmente, a las mejores expectativas de los 

chilenos de adquirir bienes durables. 

Según el informe, elaborado por la Cámara de 

Comercio de Santiago y Opina, las expectativas para 

el país se mantienen en el mismo nivel, tanto en el 

corto como en el mediano plazo. En cuanto a la 

situación personal, respecto de junio de este año, 

se observó un leve incremento. El índice de 

expectativas personales a un año, en cambio, subió 

2,4 puntos. 

Las expectativas de los chilenos muestran un 

notorio incremento cuando se trata de bienes 

durables, con un crecimiento de 5,4 puntos en 

productos de línea blanca y 10,4 puntos en la 

compra de vivienda y vehículos. 

Los trabajadores tuvieron la palabra en el ranking 

"Las empresas más responsables socialmente en 

Chile”, realizado por primera vez en nuestro país 

por PROhumana, revista Capital y patrocinado por 

la Confederación de la Producción y el Comercio, 

CPC. 

El ranking evaluó el desarrollo e implementación 

de la RSE de 300 compañías, mediante un análisis 

integral de los aspectos económico, ambiental y 

social en las empresas. Esto, a partir de la orientación, 

conocimiento, práctica y valoración que los propios 

empleados tienen del desarrollo de la responsabilidad 

social dentro de sus organizaciones. 

Asi, las empresas que resultaron seleccionadas 

son -en el orden correspondiente- Banco Santander 

Banefe, Banco Santander Santiago, CCU, 

Chiletabacos, Gerdau Aza, Forestal Bio Bio, 

Asociación Chilena de Seguridad, Mc Donald's, 

Masisa y Nestlé, 

:: ALTO ÍNDICE DE DESARROLLO 

HUMANO PARA CHILE 

Nuestro país apareció en el segundo lugar del 

Índice de Desarrollo Humano, IDH, en Latinoamérica, 

subiendo seis puestos. Argentina fue la nación que 

lideró el ranking en América Latina, mientras que 

el primer lugar en el mundo lo ocupó Noruega. 

La medición, realizada por el Programa de 

Naciones Unidas para el Desarrollo, PNUD, considera 

el logro medio de un país en cuanto a tres 

dimensiones básicas del desarrollo humano: la 

esperanza de vida al nacer, el logro educacional 

(alfabetización de adultos y la tasa bruta de 

matriculación primaria, secundaria y terciaria 

combinada) y el PIB real per cápita. 

Como todos los años, el factor negativo de 

Chile es la desigual distribución de ingresos -de 

hecho, nuestro pais tiene la peor distribución entre 

todas las naciones con alto desarrollo humano. Esto 

se refleja en que el 20% más rico del país percibe 

el 62,2% de los ingresos, mientras que el 20% más 

pobre recibe sólo el 3,3%. Lo que sí nos hizo subir 

en el indice es el esfuerzo que ha realizado el Estado 

en salud y educación. 

Desde el año pasado, más de 430 mil personas 

mayores de 15 años han adquirido los conocimientos 

básicos para manejar un computador y navegar por 

Internet. Esto, gracias a la Campaña Nacional de 

Alfabetización Digital que estará en marcha hasta 

el año 2006. El propósito es que, una vez terminada 

la capacitación, los beneficiados puedan trabajar 

en procesadores de texto, realizar cálculos con 

planillas Excel, comunicarse por correo electrónico 

y hacer trámites básicos. Hasta el momento, del 

total de personas capacitadas el 74% son mujeres 

y de éstas, el 46% son dueñas de casa. La meta es 

alcanzar las 500 mil personas.   

:: AYUDA DE LA UE A LOS PAÍSES EN 

DESARROLLO 

Mil millones de euros al año es la suma que la 

Unión Europea, UE, se comprometió a destinar a 

los países menos desarrollados para que puedan 

aumentar sus exportaciones. Estos montos serán 

entregados entre los años 2007 y 2013, para que 

las naciones mejoren sus infraestructuras, 

modernicen sus servicios de aduanas, eleven los 

estándares sanitarios y luchen contra la corrupción, 

entre otros aspectos. 

El objetivo de esta iniciativa es compensar, en 

parte, los efectos negativos que causan la 

globalización y los subsidios de las potencias 

económicas a los países en vías de desarrollo. Esta 

medida se suma al compromiso de la UE de aportar 

a estas naciones el 0,56% de su PIB en 2010, lo que 

situará la ayuda al desarrollo en 66 mil millones de 

euros. 

Con el objetivo de que las pequeñas y medianas 

empresas, pymes, puedan acceder a los programas 

computacionales de código abierto (o sea, de libre 

acceso), un grupo de estudiantes del Departamento 

de Informática de la Universidad Santa María creó 

el software "Homero". Éste consiste en una 

plataforma que permite el desarrollo de sistemas 

de información y comunicación, integrado con la 

más reciente tecnología de bases de datos y 

comunicación. 

El sistema consta de dos módulos 

independientes, uno para remuneraciones y recursos 

humanos, y el otro para la gestión de finanzas y 

presupuestos. Ambos son distribuidos bajo una 

licencia gratuita de libre acceso, por lo que podrán 

ser descargados sin costo. La otra gracia del 

programa es que permite que cada módulo 

incremente su funcionalidad. 

Como explicaron los estudiantes, el proyecto 

surgió al ver la brecha tecnológica que se estaba 

formando entre las grandes empresas y las de menos



  

tamaño, ya que éstas últimas se encuentran muy 

atrasadas en temas tan básicos como el 

aprovechamiento de datos de gestión para la toma 

de decisiones. 

:: CELULARES PARA PERSONAS SORDAS 

Investigadores del Real Instituto de Tecnologia 

de Estocolmo, Suecia, inventaron un software que 

permite a las personas con problemas de audición 

conversar por celular. Este programa reproduce las 

palabras del interlocutor en un rostro artificial que 

aparece en la pantalla del teléfono. 

El sistema es tan sofisticado que reproduce el 

habla desmenuzando el lenguaje en sus unidades 

básicas, los fonemas, e interpretando una colocación 

precisa de los 36 músculos faciales para cada uno 

de ellos. Así se logró que el programa sea capaz de 

reconocer un amplio espectro de voces y responder 

con independencia de las entonaciones y 

pronunciaciones. 

Hasta el momento, el software sólo está 

disponible en sueco, inglés y holandés, pero se 

espera que el próximo año salga al mercado con 

versiones en otros idiomas, como el español. 

:: CHILE: EL MAS ETICO PARA HACER 

NEGOCIOS EN LATINOAMERICA 

Un superior y sostenible desempeño ético 

mostró nuestro país en el ranking realizado por la 

empresa "Management €t Excellence”, de Madrid. 

Esto hizo que Chile fuera considerado como el país 

éticamente más recomendable de toda América 

Latina, seguido por México y Argentina. 

El estudio mide 60 criterios en diversas áreas 

como economía fiscal, seguridad, desempeño social, 

educación y acciones anticorrupción. Según la 

empresa responsable del estudio, "Chile se ha 

convertido en un país moderno, abierto a la 

economia y líder en la lucha anticorrupción. Ha 

sido el primero en iniciar reformas sobre gobierno 

corporativo, ampliando los derechos de los 

accionistas y aumentando cuotas de poder hacia 

directores independientes”. 

:: APOYO A LAS PYMES 

El Gobierno y la Confederación de la Producción 

y del Comercio, acordaron poner en marcha un plan 

de impulso empresarial para apoyar a las pequeñas 

y medianas empresas, pymes. Entre las iniciativas 

que se implementarán están el fortalecimiento de 

cámaras y asociaciones gremiales de pymes, 

realización de macroruedas de negocios en el sector, 

implementación de un programa de exportación e 

internacionalización, y promoción del marketing y 

difusión. 

DVD PARA REDUCIR LA POBREZA 

En noviembre se lanzará un set de cuatro DVD 

que incluyen los mejores momentos de LIVE 8, los 

conciertos realizados en julio pasado en diversas 

ciudades, como Londres, Filadelfia, Roma y Moscú, 

para reunir fondos que contribuyeran a disminuir 

el hambre y la pobreza en el mundo. 

Los discos serán lanzados por el sello EMI y 

gran parte de las ganancias será destinada a la 

organización "Band Aid Trust", que ayuda a las 

personas de escasos recursos en África. Los DVD 

incluyen las presentaciones de U2, Paul McCartney, 

Pink Floyd, Madonna, George Michael, Elton John, 

Coldplay, Bon Jovi y Duran Duran, entre otros. 

:: CELULARES PARA PAÍSES EN 

DESARROLLO 

Seis millones de teléfonos móviles que serán 

vendidos a menos de 24 euros (unos quince mil pesos 

chilenos) fabricará la empresa Motorola a partir de lo 

que queda del año. El propósito es comercializarlos en 

países en vías de desarrollo como India, Nigeria, Egipto, 

Túnez, Turquía, Tailandia, Malasia e Indonesia, entre otros 

Éste será un gran aporte para acercar la tecnología 

a la gente, ya que generalmente en estas naciones los 

aparatos de telefonía celular son gravados con un 

impuesto al lujo, De hecho, se prevé que la demanda de 

este modelo de celular será tan alta, que la compañía 

espera aumentar su producción de aquí al próximo 

año. 

:: CAMPANA DE ALFABETIZACIÓN 

Alfabetizar a 2.600 personas es el objetivo de 

la campaña que puso en marcha la Secretaría 

Regional Ministerial de Educación de la Región 

Metropolitana, a comienzos de septiembre. Gracias 

a la iniciativa, adultos de la región podrán aprender 

a leer y escribir, y además certificar sus estudios 

hasta cuarto año básico. El proyecto se enmarca 

dentro del programa de actividades para celebrar 

el "Año iberoamericano de la Lectura”, proclamado 

por la Organización de Estados Americanos, OEA. 

:: CHILE ES EL PAÍS QUE MÁS CRECE 
EN AMÉRICA LATINA 

Nuestro pais será la única nación 

latinoamericana con una tasa de crecimiento 

económico mayor al 5% para el resto del año. Este 

fue el resultado de un estudio que realizó el Instituto 

de Investigación Económica de Alemania en toda 

la región. Otros países con pronósticos favorables 

fueron Argentina, Perú y Uruguay. 

Según este instituto, "los positivos pronósticos 

de Chile reflejan la sólida situación económica 

del país, con exportaciones crecientes, fuertes 

gastos de capital, consumo privado y un 

número de inversiones extranjeras que 

aumenta". 4
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ASEGURADORA SOLIDARIA DE COLOMBIA 

La solidaridad 
como clave 
en una empresa 
rentable 
Creada a partir de una cooperativa, esta compañía de seguros 

logró salir de una grave crisis financiera y posicionarse como una 

empresa líder en el mercado, gracias a su trabajo en equipo y 

compromiso con la comunidad. 

Primera escena: una niña ayuda a su mamá a 

colocar una ampolleta. Segunda: un grupo de 

personas recoge las cosas que se le han caído a una 

señora. Tercera: un par de jóvenes bota a la basura 

una lata de bebida que ha tirado a la calle un 

conductor. Éstas son algunas imágenes de 

comerciales donde van implícitos valores como el 

de la familia, ayudar a otros y tener un mejor país, 

y son parte de la campaña publicitaria de la 

Aseguradora Solidaria de Colombia. Una empresa 

que busca transmitir la solidaridad no sólo en el 

nombre, sino también en toda su gestión. 

La compañía tiene sus orígenes en 1956, cuando 

la Unión Cooperativa Nacional -una cooperativa 

colombiana- decidió crear su propia aseguradora 

para cubrir las necesidades de sus miembros. Asi 

nació Seguros Uconal, que en 1993 se transformó 

en la Aseguradora Solidaria, nombre que pretende 

simbolizar la unión, pues la empresa reúne a 

cooperativas, fondos de empleados y sociedades 

mutualistas. 

En la década de los noventa, la empresa enfrentó 

una severa crisis financiera y sus dueños pensaron 

en liquidarla. Fue este escenario el que enfrentó el 

nuevo presidente de la compañía, Carlos Guzmán, 

en 1999. Y poco a poco logró levantarla. ¿Cómo lo 

hizo? 

:: UN EQUIPO DIFERENTE 

La clave, para este alto ejecutivo es que todos 

los empleados tengan claros los objetivos de la 

empresa, desde el mismo presidente hasta la 

encargada de servir el café. Y ese objetivo es 

“convertirse en la compañía de seguros más rentable, 

reconocida en el sector por su excelente servicio y 

por su apoyo a programas de contenido social". 

Como dice el lema, "una organización en la que 

todos ponen es una empresa en la que todos ganan". 

O sea, se trata de que las metas se logren gracias 

a la colaboración de todos. Y esto se da debido a 

que Carlos Guzmán ha desarrollado un equipo en 

el que se respetan a todas las personas, con sus 

características propias, en cual la tolerancia es la 

norma, Gracias a este ambiente se ha producido 

un alto espiritu de trabajo en equipo que busca 

alcanzar objetivos comunes. 

De hecho, no es extraño que cuando se supera 

alguna meta suene una campana o el mismo 

presidente grite, literalmente, la buena noticia. "Si 

 



  

cumplimos con el porcentaje que nos hace falta, 

yo paso gritando el éxito por todas las oficinas, Es 

una forma especial de alimentar el compromiso de 

todos, en la que un grito no agrede ni lesiona, sino 

que motiva y cohesiona”, explica Carlos. 

:: LLEGAR A LAS PERSONAS 

Por haberse creado a partir de una cooperativa, 

la Aseguradora Solidaria tiene un fuerte componente 

social, pues conoce la realidad de quienes tienen 

menos recursos. La idea es llegar a las personas 

comunes y corrientes, y prestarles servicios que 

otros no ofrecen por ser menos rentables. 

Por ejemplo, ésta es la única compañía que 

tiene un seguro para los taxis, que claramente son 

ignorados por otras empresas, ya que representan 

un costo mayor que los autos particulares. Sin 

embargo, éste es un sector bastante especial, ya 

que ante la falta de oportunidades muchos 

profesionales colombianos han optado por dedicarse 

a esta actividad, por lo que ofrecerles un servicio 

que les dé protección es el factor social que 

consideró la empresa a la hora de cubrir este grupo. 

Otro caso son los seguros exequiales. 

Tradicionalmente, los costos asociados a los 

funerales son muy elevados en Colombia. Lo que 

hizo esta empresa fue crear un seguro con cuotas 

mensuales muy bajas. Así, actualmente tienen más 

de dos millones y medio de personas aseguradas, 

quienes pagan cinco mil pesos colombianos (unos 

mil pesos chilenos). 
De esta forma, el valor de la solidaridad es el 

factor que le ha permitido a esta empresa acertar 

en la definición de productos y la elección de nichos 

de mercado. De hecho, gracias a esto Solidaria ha 

crecido en forma sostenida desde al año 2000, y 

actualmente es una empresa reconocida por su 

innovación y satisfacción a sus clientes. 

:: COMPROMISO SOCIAL 

En Colombia, las entidades cooperativas deben 

ser, por ley, sin fines de lucro. La Aseguradora 

Solidaria, por tanto, busca generar recursos para 

financiar la cooperativa de la cual es parte y cumplir 

a la vez con su compromiso social. 

De esta forma, en 2004 la empresa lideró el 

tema de inversión social en su país, con un programa 

de ayuda a comunidades menos favorecidas. Ese 
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“Siendo uno más, nos diferenciamos 

de otras empresas en tener 

conocimiento directo de las riquezas 

de los que no tienen. Esto 

retroalimenta el desempeño en las 

responsabilidades para el beneficio 

del país”. 

año contribuyó con seis fundaciones sociales de 

las localidades de Buga, Manzanares, Bogotá y 

Medellín. Y en 2005 ha entregado más de un millón 

de dólares (más de 500 millones de pesos chilenos) 

para que niños de todo el país puedan acceder a la 

educación. 

También participan en el programa "Un techo 

para Colombia" de la Fundación Vida Nueva -una 

organización de rehabilitación de prostitutas- para 

construir 20 soluciones básicas de vivienda en un 

barrio marginal de Bogotá. Esta actividad comenzó 

en diciembre de 2004 y se repetirá este año en esta 

misma ciudad, además de realizarse por primera 

vez en Cali, 

En todas estas iniciativas participan la totalidad 

de los miembros de la compañía por igual, tanto el 

presidente como los ejecutivos y los 520 empleados 

de la cooperativa. Como explica su presidente: 

"Siendo uno más, nos diferenciamos de otras 

empresas en tener conocimiento directo de las 

riquezas de los que no tienen. Esto retroalimenta 

el desempeño en las responsabilidades para el 

beneficio del país". 

Es justamente este espíritu el que ha ayudado 

a Solidaria no sólo a superar su crisis financiera, 

sino a convertirse en menos de seis años en 

una compañía reconocida en su sector y con todas 

las energías puestas en convertirse en "top 

one”, tanto en rentabilidad como en compromiso 

social. 4 

    
:: Carlos Guzmán 

Presidente Aseguradora Solidaria.
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Este señor, año a año ganaba el premio a las flores 

más grandes y de mejor calidad y, como era de 

esperarse, resultaba la admiración de todos en la 

región. 

Un día un periodista le preguntó el secreto de su 

éxito y el hombre contestó: 

- Mi éxito se lo debo a que de cada cultivo saco las 

mejores semillas y las comparto con mis vecinos, 

para que ellos también las siembren. 

- ¿Cómo? —respondió el periodista-, pero eso es 

una locura, ¿acaso no teme que sus vecinos se 

hagan famosos como usted y le quiten su 

importancia? 

Compartir las semillas 
Un hombre tenía un sembrado de flores estupendas; 

cada día salían de su cultivo centenares de paquetes 

para vender en la ciudad las flores más bellas y 

fragantes que nadie pudiera conocer. 

El hombre dijo: 

- Yo lo hago porque al tener ellos buenos sembrados, 

el viento me va a devolver a mi cultivo buenas 

semillas y la cosecha va a ser mayor; si no lo hiciera 

así, ellos sembrarían semillas de mala calidad que 

el viento traería a mi cultivo y se cruzarían las 

semillas, haciendo que mis flores fueran de mala 

calidad. Es necesario compartir mis mejores semillas 

para así tener una cosecha excelente. q
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Nuevo libro sobre el Padre Hurtado 

"Es tiempo de amar”, publicado por Desafío en conjunto con el Hogar de Cristo,   recorre los momentos más importantes de la vida de este hombre santo. Ilustrado con 

significativas imágenes, el libro busca conmover y llevar a reflexionar sobre el mensaje 

espiritual de amor y esperanza del padre Hurtado. 

La obra está dividida en cuatro capítulos: El primero es una biografía del sacerdote 

inmersa en el contexto histórico de la época; el segundo aborda el tema de la espiritualidad 

de Alberto Hurtado, la tercera parte trata sobre el Hogar de Cristo, su principal obra; 

y por último, se plantea la pregunta ¿a qué nos invita el padre Hurtado hoy? 

El libro cuenta con el auspicio de destacadas empresas nacionales y tiene un tiraje de 

100.000 unidades. Además, Desafío publicó una edición de lujo con 7.000 ejemplares. 
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FERNANDO MORALES 

-TaTel ar: 
del encuentro 

Desde niño, el mar fue su pasión. Con sus hijos grandes y la sensación 

de “tarea terminada”, se abocó a cumplir su sueño más loco: 

construir una auténtica lancha chilota, un espacio de encuentro que 

recorre los canales de la Décima Región. Encuentro entre matrimonios 

y entre empresarios, quienes rodeados de la tranquilidad y de la 

naturaleza exuberante pueden volver a fijar sus prioridades. 

Tengo recuerdos de muy niño de mi pasión por 

el mar, cuando mi padre me llevaba a veranear a 

Cartagena, me bastaba con sentarme en las rocas 

a mirarlo. Tenía muy lejos el mar, por situación 

económica no era factible entrar a la Escuela Naval, 

era un sueño lejano e inalcanzable para mí. Mis 

primeras experiencias de navegación partieron 

:: Por María Elena Montory 

humildemente en el lago Vichuquén con un láser 

y con un bote de madera, pero siempre pensando 

en alguna travesía. 

Cuando cumplimos 20 años de matrimonio con 

la Pilar, mi señora, un amigo jesuita nos invitó a 

Chiloé. Ahí recorrimos muchos lugares y empezó a 

sonar muy fuerte en mí el tema de la lancha chilota.
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Ella permite el contacto entre las islas, satisfaciendo 

sus necesidades. Algún día, me dije, voy a construir 

una. 

Hace cuatro años me retiré de la institución 

donde trabajaba, un laboratorio de cosméticos. 

Entonces instalé mi propia empresa en mi casa 

dedicada al marketing relacional. Organizamos 

actividades al aire libre para los clientes de las 

empresas, aprovechando la naturaleza. En ellas nos 

interesa rescatar el valor que hay en cada ser 

humano, porque la misma vorágine de la vida, 

trabajo, consumismo, nos transforma en seres menos 

sensibles. 

Hace algunos años, por trabajo me tocó realizar 

muchas actividades vinculadas al mar. Ahí me 

encontré con mi gran amigo Coco Pacheco, quien 

tiene una lancha chilota. En una ocasión fuimos a 

una ¡isla y cuando veníamos de vuelta, con temporal, 

me dijo que estaba muy cansado y me pidió que 

timoneara. La lancha saltaba, el agua se me venía 

encima, las olas... Se me ponía un nudo en la 

garganta de emoción, no lo podía creer. Se refrescó 

mi sueño loco. 

Necesitábamos otra embarcación y buscando 

nos encontramos una lancha chilota maravillosa, 

El Trauco, de don Agustín Edwards. Nos la arrendó 

con la condición de que la timoneara su constructor, 

Jaime Gallardo, uno de los dos carpinteros de ribera 

originales que quedan. Le conté mi volada y me 

dijo que él me hacía la lancha. Fui a su casa en 

Mañihueico y conversamos, Hicimos muy buenas 

migas. Le dije que partiera, pero él necesitaba saber 

antes cómo se ¡ba a llamar. Como aún no lo sabía, 

quedé de llamarlo para avisarle. 

:: MADERAS MILENARIAS 

En Puerto Montt, como tenía que hacer hora 

antes de ir al aeropuerto, me fui a Angelmó y 

empecé a caminar por los boliches. Me llamó la 

atención un negocio que tenía una escafandra 

afuera, entré y me puse a conversar con la chiquilla 

que atendía. En medio de miles de cosas, me fijé 

en la pata de un ancla de bronce. Separé cosas, la 

saqué y decía "La Peregrina 1876". Ella me contó 

que la habían sacado de un bergantín español 

hundido en el canal de Chacao y que eran dos. 

Negociamos, se la compré y llamé a Jaime Gallardo 

para que empezara. La otra ancla la había comprado 

antes una persona de Santiago, la cual tenía un 

local en Providencia. Me demoré seis meses en 

encontrarlo y me la vendió, así es que tuve las dos 

anclas que se necesitan para navegar. 

La Peregrina se construyó durante 2004. Viajé 

todos los meses a seguirle la pista. Era toda una 

aventura, había que llegar hasta Puerto Montt, 

tomar una micro y después un transbordador para 

arribar hasta caleta Puelche y seguir como diez 

kilómetros hasta Hornopirén. Partimos haciendo el 

galpón donde se iba a hacer la lancha. La familia 

de Gallardo me habilitó una pieza, bajo la cual 

estaba el gallinero, así es que me despertaba 

tempranito con el gallo. 

Nuestra lancha estaba siendo construida ciento 

por ciento con maderas nativas y planos originales, 

dibujos que hizo su abuelo. Usando ciprés y alerce. 

El ciprés es un árbol que está bajo tierra. Hubo un 

incendio que duró muchos años en la Patagonia. 

Más al norte, a la altura de Puerto Montt, para 

evitar este avance del fuego, tumbaron los bosques. 

Pasaron muchos años y sobre estos árboles caídos 

se formó una capa vegetal, sobre la que crecieron 

otras cosas. Los lugareños saben donde hay abajo 

un ciprés. Se hace un hoyo y se encuentra una 

cuestión negra, horrible, pero lo raspan y queda 

una madera blanca maravillosa, que ha estado 

filtrando agua durante muchos años y que con el 

tiempo se torció. Así es que hay que encontrar un 

tronco con la forma de la cuaderna de la lancha. 

“En una ocasión fuimos a una isla y 

cuando veníamos de vuelta, con 

temporal, me dijo que estaba muy 

cansado y me pidió que timoneara. La 

lancha saltaba, el agua se me venía 

encima, las olas... Se me ponía un nudo 

en la garganta de emoción, no lo podía 

creer. Se refrescó mi sueño loco”. 

ENERO IAS    
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“Desde hace muchos años, nos hemos especializado en orientación familiar y 

creemos que La Peregrina puede ser un lugar especialmente adecuado para 

el encuentro. Lo ideal es tomar matrimonios que sean amigos -porque compartir 

arriba de una lancha es un reality- y estar tres días navegando y trabajando 

la relación para ver cómo estamos hoy día y cómo vamos a enfrentar lo que 

queda”. 

La otra madera es el alerce, del cual sólo se 

pueden usar los árboles muertos, autorizados por 

la Conaf. Te dan las coordenadas donde está y hay 

que ir con un inspector. No existe un camino para 

llegar, así que hay que irse caminando unas cinco 

horas y quedarse a acampar. Se hacen fogatas, un 

asado, se toma mate y se queda conversando en la 

noche, contando historias, los chilotes son buenos 

para los cuentos. El tronco, de unos 14 metros de 

largo, una vez caído, se limpia bien y se le empuja 

del monte para abajo. Se desliza, baja y choca con 

un árbol. Entre toda la cuadrilla se le corre con 

chuzos y cae de nuevo. Esa faena es muy linda. 

Asi pasó el año, con el cariño que le tomé a esa 

lancha que vi nacer. 

:: AL AGUA 

La botadura es como una minga, la tira una 

yunta de bueyes que la arrastra hasta donde pueda, 

después hay que conseguirse máquinas que la 

empujen. Tiene todo un ceremonial, hay que hacer 

un curanto, matar un cordero, viene un conjunto 

folclórico a cantar, se junta todo el pueblo. Es un 

evento, una ocasión de festejo y el orgullo de haber 

construido una lancha. El gran evento fue en enero 

de este año y llegaron hasta amigos de Santiago. 

Se deja la lancha a la orilla y se va a comer el 

curanto, mientras se espera que suba la marea hasta 

que la levanta y flota. Pero nosotros nos atrasamos, 

pillamos la bajada de la marea muy tarde y no 

alcanzó a flotar. Tuvimos que esperar la otra, al día 

siguiente, por lo tanto nos quedamos toda la noche 

y fue muy entretenido. No teníamos donde dormir, 

pero la gente fue súper solidaria y, al final, todos 

nos acomodamos. 

Al otro día, la marea fue menos alta y no logró 

levantar la lancha... y estábamos inscritos en una 

regata en Puerto Montt, teníamos que llegar. Vimos 

pasar un barco pesquero, agarramos un bote y 

fuimos rápido, les contamos la historia y nos 

ayudaron. Volvieron donde estábamos, abrazamos 

la lancha con cuerdas y con sólo acelerar un poco 

salió. Flotó y nos fuimos a vela a Puerto Montt, 

cuatro horas de navegación, con toda la familia 

arriba. ¡Fue tan bonito! Llegamos a Puerto Montt 

y nos hicieron una ceremonia de bienvenida, porque 

hoy en día encontrarse con una lancha chilota en 

el agua es muy dificil. 

:: SU MISIÓN 

Además de disfrutar La Peregrina con la familia, 

esta embarcación tiene que ver con nuestra misión 

 



  

  

como matrimonio: hacer un trabajo de relación de 

pareja a bordo. Los papás, cuando nos empezamos 

a quedar solos porque se nos casa el último 

"grumete” no sabemos qué hacer. Ha habido toda 

una vida de esfuerzo, dedicación, educación y 

formación; pero la gran mayoría se ha mirado poco 

a sí mismo. Desde hace muchos años, nosotros nos 

hemos especializado en orientación familiar y 

creemos que La Peregrina puede ser un lugar 

especialmente adecuado para el encuentro. Lo ideal 

es tomar matrimonios que sean amigos -porque 

compartir arriba de una lancha es un reality- y 

estar tres días navegando y trabajando la relación 

para ver cómo estamos hoy día y cómo vamos a 

enfrentar lo que queda. Hemos hecho alguna 

experiencia piloto y nos ha resultado genial. 

Navegando muy lento por los canales, el 

contacto con la naturaleza, ver las aves, las toninas 

que se creen bailarinas, contemplar los atardeceres 

rojizos. Con ese ambiente, no hay corazón que no 

se resista a tocar su propia sensibilidad. Cuando 

hemos logrado que la naturaleza nos ayude a tocar 

nuestros propios sentimientos, que están a veces 

muy dormidos, es más fácil preguntarles: "¿Se 

aman?”. Si uno les preguntara acá en Santiago, 

tomándose un café en el Alto Las Condes, capaz 

que lo reten: "¡Qué estás hablando...!”. El entorno 

nos facilita el entrar en conversación. Después 

vienen cosas más concretas: los hijos, el trabajo, la 

salud, el dinero. ¿Cómo los vamos a enfrentar? 

Hagamos un plan de vida, un plan común. 

La Peregrina también está abierta para viajes 

de negocio. Se dan situaciones en que empresarios 

    

“Además de disfrutar La Peregrina con 

la familia, esta embarcación tiene que 

ver con nuestra misión como 

matrimonio: hacer un trabajo de 

relación de pareja a bordo”. 

reciben visitas internacionales, clientes, directores, 

accionistas. Entre llevarlos al Colorado, Viña y la Ruta 

del Vino, no hay mucho más. En el verano hice una 

marcha blanca con algunos empresarios. Es la oferta 

para quien se lo ha recorrido todo, es algo novedoso, 

muy tranquilo y relajado. Lo otro es para quienes 

necesiten reunirse para un plan de trabajo o mejorar 

sus relaciones interpersonales. La lancha tiene que 

producir acercamiento entre las personas. 

Hoy tengo una cantidad de sentimientos de 

satisfacción, orgullo, emoción, motivación y fuerza 

de vida. Tengo 60 años, dos infartos y soy diabético... 

pero estoy enterito, con un estado físico suficiente, 

aunque me tengo que cuidar. Sueño con La Peregrina 

en la noche, recorro los lugares, es para mí una 

inyección de vida increíble. Para mi señora igual, la 

primera vez que se subió, lloró de emoción. Hay 

una fuerza alrededor de la lancha que la genera 

ella misma. Voy a estar tranquilo cuando tenga 

varios matrimonios en la lancha, que tras bajarse 

me escriban en el libro: “Gracias, Señor, por 

reencontrarnos" 4 
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El desafío de ser una 
empresa familiarmente 
responsable 
De un tiempo a esta parte se habla mucho de la responsabilidad 

social empresarial, pero lo cierto es que en Europa ya han dado un 

paso más hacia las Empresas Familiarmente Responsables (EFR). Una 

de sus más entusiastas promotoras es la economista española Nuria 

Chinchilla. 
:: Por Magaly Arenas 

La constatación de que muchos empresarios y 00) 54 

directivos exitosos viven fracasos familiares despertó 

la preocupación de IESE Business School por el O 
tema de la conciliación entre trabajo y familia. En 

esta línea es que desarrollaron el concepto de 

Empresas Familiarmente Responsables (EFR). 

Sucede que la situación en España no es muy 

diferente de la realidad chilena -baja tasa de 

natalidad, depresiones, alto gasto en ansiolíticos, 

más licencias por estrés que por maternidad-, quizás 

por esto mismo las palabras de esta doctora en 

ciencias económicas, en dirección de empresas y 

licenciada en derecho despertaron tanto interés en 

nuestro país, 

Como buena española, Nuria es directa y habla 

sin tapujos. "Algunos ejecutivos dicen, a modo de 

justificación, 'pero si yo trabajo para mi familia”, 

pero a veces es un engaño -señala Chinchilla-. El 

trabajo siempre es instrumental, pero a algunos se 

les olvida y se pasan la vida trabajando para comprar   
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una casa, otra casa, un auto, otro auto, y no están 

con sus hijos ni con la señora o el marido y por eso, 

cuando menos se lo esperan, ese matrimonio se 

rompe”. 

Nuria Chinchilla no les pasa la cuenta de las 

dificultades familiares sólo a los hombres: "Muchas 

veces las mismas mujeres abandonamos a nuestro 

marido porque cuando los hijos se ponen a llorar 

los cuidamos, pero como el marido no llora lo 

dejamos ahi esperando, a un lado". 

El tema de la conciliación laboral es un tema 

para los conflictos entre el trabajo y la familia, las 

empresas enfrentarán gastos crecientes con una 

productividad en descenso, una peor calidad de 

vida y una pérdida de personal que se vuelve más 

exigente. 

Usted se presenta como experta en 

conciliación entre trabajo y familia, ¿cómo 
llegó a ese tema, por qué le interesó? 
Mira, siempre ha sido importante en el IESE trabajar 

con personas completas, pero desde hace unos años 

“La causa primera del problema de adicción al trabajo estaba en las jornadas 

eternas que tenían algunas compañías como vicio; no porque fuera necesario, 

sino que porque como nadie me espera en casa hasta la hora de la cena, los 

hombres se habían acostumbrado a estar más horas de la cuenta, con lo cual 

a partir de ahí se quedaba todo el mundo”. 

que afecta tanto a hombres como a mujeres, porque 

"varios estudios demuestran que las parejas de 

doble ingreso sienten un importante desbordamiento 

entre ambos ámbitos y, como consecuencia, escaso 

tiempo para la vida personal. El conflicto entre 

trabajo y familia tiene consecuencias negativas 

para la empresa, tales como el incremento de 

enfermedades psíquicas, el empeoramiento del 

clima laboral, el menor grado de compromiso con 

la misión de la empresa, la insatisfacción laboral, 

el menor rendimiento y compromiso con la empresa, 

y la mayor rotación de personal", se señala en el 

IESE. 

Esto implica que si no se encuentran soluciones 

  A 

nos hemos dado cuenta de que los participantes 

en programas directivos -empresarios y altos 

ejecutivos- son personas con grandes éxitos 

profesionales, pero también con grandes fracasos 

familiares y personales, por eso empezamos a 

investigar las causas por las cuales eso sucedía. 

En su caso personal, ¿era trabajólica? 
Yo siempre he trabajado muchas horas, en alguna 

etapa de la vida he sido muy adicta al trabajo, pero 

en general considero que aunque trabajo mucho, 

nunca he dejado de estar en las horas importantes 

en mi casa y con mi familia. Incluso en los viajes 

me llevo a alguno -a mi hija o a mi marido-   

entonces el tema de la conciliación lo tengo siempre 

presente. Además tengo sólo una hija, porque no 

han venido más y eso me ha permitido hacer cosas 

que si hubieran venido más niños, hubiera hecho 

igual, pero más lento, en diez años en vez de cinco. 

Nuria vive en Barcelona y su hobby son los 

idiomas, habla nada más ni nada menos que siete. 

Ella es directora del Centro Internacional Trabajo y 

Familia del lESE. También es autora de varios libros: 

“Rotación de Directivos", "Guía de Buenas Prácticas 

de la Empresa Flexible", "La Ambición Femenina: 

Cómo Reconciliar Trabajo y Familia", "Dos Profesiones 

y una Familia”, son algunos de ellos. 

:: ¿POR QUÉ EFR? 

El concepto de las Empresas Familiarmente 

Responsables ya es conocido en España porque se 

han preocupado de premiar a las empresas que 

mantienen políticas familiares, entre las 

galardonadas figuran: Novartis, Procter €t Gamble, 

Sanitas, Vodafone, MRW y el mismo IESE. 

¿Por qué deberíamos tender a tener 
Empresas Familiarmente Responsables? 

Porque después de las investigaciones que hicimos 

nos pareció que la causa primera del problema de 

adicción al trabajo estaba en las jornadas eternas 

que tenían algunas compañías como vicio; no 

porque fuera necesario, sino que porque como nadie 

me espera en casa hasta la hora de la cena, los 

hombres se habian acostumbrado a estar más horas 

de la cuenta, con lo cual a partir de ahí se quedaba
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todo el mundo. Además que durante el día se perdía 

mucho tiempo. Por esto comenzamos la 

investigación de cuáles eran las buenas prácticas, 

las buenas empresas, y ya hace siete años que 

estamos dando información a los medios. 

¿Qué características debe tener una empresa 
que sea familiarmente responsable? 
Hay una manera de medirlo que es a través de 

nuestro cuestionario IFREI (IESE Family Responsable 

Employer Index). La idea central es revisar las 

políticas de la empresa y dentro de ellas: flexibilidad 

de horario, de entrada y de salida, de jornadas 

parciales, semanas comprimidas, etc., trabajo desde 

casa, siempre que sea posible. Apoyo al profesional 

de esa conciliación trabajo-familia a través de cursos 

que lo ayuden a pensar en cómo mejorar esa 

conciliación, a través del teléfono -cuando son 

grandes compañías- apoyo de abogados, financiero, 

sicológico, incluso temas tan domésticos como 

restaurantes o tintorería. 

Esto de las empresas familiares responsables 
suena como los ISO tan de moda. 
Si, pero quisiéramos que fuera más un compromiso 

que una exigencia, pero sirve como branding, la 

empresa así puede atraer a los mejores talentos y 

retenerlos, se venden mejor los productos cuando 

se trata de una empresa responsable y también 

porque dentro de la empresa cuando saben que 

eres responsable te exigirán porque tienen derecho 

a hacerlo. También esperamos que el gobierno 

desarrolle algunas políticas en estas lineas, sería 

  
fantástico lograr exenciones tributarias de algún 

tipo para estas empresas, pero como mínimo, nos 

gustaría que no dejen participar en concursos 

públicos a empresas que no sean familiarmente 

responsables, ya con eso estaría dando una señal. 

En una de sus conferencias se refirió al 
círculo virtuoso de satisfacción profesional, 
mejor calidad de trabajo y mayor 
rendimiento y producción. Pero, ¿por qué 
todavía no está internalizado que en efecto 
la gente rinde más, crea más, cuando está 
en mejores condiciones? 
Porque a cortísimo plazo puedes lograr lo contrario. 

Es como cuando a un niño le pegas, al final te hace 

caso porque le has pegado, la autoridad tuya 

consigue que te haga caso, pero eso no significa 

que mañana lo vuelva a hacer. Pero cuando sólo 

miras en el corto plazo crees que pegar sirve. En la 

empresa es lo mismo, pero tienes que saber dirigir 

la flexibilidad, que es otra manera de trabajar, y hay 

que saber dirigir porque si no también se te escapa 

el tema para otro lado. Hay un riesgo en el cambio 

y la gente lo rechaza. No significa que lo hayas 

hecho mal hasta ahora, sino que es otra época, los 

cambios en el mercado laboral nos obligan a repensar 

la empresa. Porque si hay un colectivo que ha 

cambiado, por ejemplo, si tienes hombres que 

quieren ser padres, la situación cambia. 

Si una empresa quisiera seguir esta línea 
para llegar a ser una empresa familiarmente 
responsable, ¿por dónde debe partir? 

“Europa está buscando humanizar la 

empresa porque se da cuenta de que 

es la única manera de tener éxito, de 

tener gente motivada y con ganas de 

aportar”. 

Lo primero que hay que hacer es efectuar el 

diagnóstico a través del cuestionario que hemos 

hablado para saber qué tiene y qué no tiene, para 

saber dónde está en cuanto a políticas, en cuanto 

a cultura, si hay frenos o impulsores. Visto lo que 

tenemos, ponerse a trabajar. 

Suele suceder que son mujeres las 
preocupadas de estos temas, ¿hay hombres 

que andan por el mundo dando a conocer 
estas ideas? 

Si, sí, te voy a decir que yo soy director adjunto, 

pero el director académico del International Center 

of Work and Family (ICWF) o Centro Internacional 

Trabajo y Familia, es un hombre y él está trabajando 

todo el tema del estrés de los directivos y hace lo 

mismo que yo, y habla del mismo tema que yo y 

con la misma fuerza. Lo que pasa es que él lo hace 

en Europa y yo, en Latinoamérica. 

:: EL ARTE DE DIRIGIR POR OBJETIVOS 

¿Por qué cuesta tanto que se aplique la 
dirección por objetivos y no por presencia 
en un lugar? 
Porque lo más fácil, lo más fácil es decir cuántas 

horas se ha quedado aqui. La dirección por objetivos 

-en cambio- requiere que se trabajen con mayor 

madurez los temas con la persona que estás 

trabajando. Que veas los objetivos que son o no 

son adecuados para cada momento, que hagas un 

seguimiento, y entonces eso es más complejo, 

requiere más personalidad. Hay directivos que han 

 



llegado a serlo sin tener formación para serlo y han 

creado unos hábitos, mucha burocracia, mucho 

"funcionariado” dentro de lo que es la dirección de 

empresas. 

En general, las mujeres pareciéramos ser 
malas negociadoras en estos temas, ¿por 

qué? 
La mujer acostumbra a ser mala negociadora porque 

está cambiando flexibilidad por dinero, y eso es 

injusto porque una cosa es la flexibilidad y otra 

dirección por objetivos. Por eso es tan interesante 

encontrar hombres que vayan de la mano con este 

tema. Á veces para que se haga algo es mejor una 

mujer, pero otras para que se venda una idea es 

mejor un hombre. Pero para ser agente de cambio 

no necesitas ser directivo, si eres una buena 

profesional y pides flexibilidad, te la van a dar 

porque no quieren perderte. 

Hay algunos directivos o ejecutivos que son 

en extremo duros, que no tienen ninguna 

consideración con la gente y funcionan por 
puro premio o castigo. 

Esos no pueden ser llamados directivos, son 

desastrosos, ésos son peores que si fueran máquinas 

porque destrozan a la gente. 

Pero en algunas empresas son valorados 
porque parecen eficientes... 

Eso en el cortísimo plazo, porque aquello no es 

dirigir personal ni dirigir empresas. Una persona así 

desarrolla relaciones insanas y en el corto plazo 

pueden tener resultados económicos, financieros, 

pero si en vez de ser así fuera de otra manera, 

estaría generando más resultados porque encima 
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“La dirección por objetivos requiere que se trabajen con mayor madurez los 

temas con la persona que estás trabajando. Que veas los objetivos que son o 

no son adecuados para cada momento, que hagas un seguimiento, y entonces 

eso es más complejo, requiere más personalidad”. 

desarrollaría gente comprometida y que quiere 

ayudarte a sacar más en tu negocio. Son gente que 

está mucho en lo extrínseco, que aunque no parezca 

está dirigida por el entorno, están esperando que 

le reconozcan, que los aplaudan. El problema de 

mucha gente es que ha tomado decisiones de esta 

manera, pero son decisiones incorrectas pero 

acertadas porque al final han conseguido resultados. 

Es como la lotería, como la gané una vez ahora 

decido que voy a dar de comer a mis hijos 

comprando la lotería. Que te haya salido bien no 

quiere decir que sea bueno o correcto, esa gente 

se va cerrando más a la realidad. Esto trasladado a 

la empresa significa que acaban teniendo 

aprendizajes negativos, falsos, el éxito les refuerza 

esas ideas, y terminan diciendo que la única manera 

de dirigir es la mía. 

¿Qué otros desafíos además de flexibilizar 

los estilos de dirección enfrentan los 

directivos de empresas hoy en día? 
Asociar flexibilidad a productividad, a retención de 

talento y a trabajo con garantías. Además, hacer 

de la familia un núcleo social más fuerte, de este 

modo mejoramos las personas, las empresas y la 

sociedad. 

Y en el caso de las mujeres, la sugerencia es 

hacer cómplices a los varones en esta tarea. Esta 

ambición más que una lucha es una tarea de 

integración a llevar a cabo entre los dos: varón y 

mujer, 

¿Por qué señalas que el siglo XXI debe ser 

diverso y flexible? 
La diversidad está presente cada vez más en las 

empresas porque cada día somos una aldea global 

con una mezcla más grande de razas, ideas, 

religiones, aunque la diversidad máxima ya está 

instalada hace años, y esa es la diversidad entre 

hombre y mujer, que es un poco transparente para 

los hombres, pero que es básico entenderla. 

La diversidad nos lleva a la flexibilidad necesaria 

en los objetivos, en los sistemas y también en el 

trato. De igual manera, cada vez más es el candidato 

el que decide si quiere ir a una empresa o a otra, 

puede elegir porque el mercado es libre y porque 

hay muchas posibilidades. 

Además, según la encuesta realizada por el 

Families and Work Institute (FWI) un gran número 

de personas cambiaría algunas compensaciones y 

beneficios por medidas de flexibilidad para poder 

reconciliar su vida laboral, familiar y personal, De 

hecho, la familia del empleado empieza a ser 

importante, pasando a convertirse en un stakeholder, 

un cliente más de la empresa. 

Existe también un “salario mental", definido en 

gran parte por la calidad de vida privada que la 

empresa permite tener al empleado. 

En Chile recibimos mucha información sobre 
tendencias, cambios, nuevas ideas desde 

Estados Unidos, ¿cuál es el aporte que puede 
hacer Europa al mundo empresarial? 

Humanizar la empresa. Europa está buscando 

humanizar la empresa porque se da cuenta de que 

es la única manera de tener éxito, de tener gente 

motivada y con ganas de aportar. 3
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TRABAJO DE EXCELENCIA 

El arte de transformar 

  
Dos extranjeros que llegaron a nuestro país con distintos propósitos hoy han hecho de su 

oficio, no sólo una forma de ganarse la vida, sino que también de realizarse en un área 

que es poco ejercida por hombres en Chile. 
: Por Francisco Sólanich 

 



:: UNA DULCE VIDA 

Siempre hay mitos y cuentos en torno al 

chocolate. Que es afrodisíaco, que se usó 

antiguamente como medicina para sanar males, 

que en invierno ayuda a capear el frio, que al igual 

que el vino contiene fenoles antioxidantes que 

protegen al organismo de enfermedades 

cardiovasculares, que es buen aliado para pasar las 

penas... 

Como sea, el chocolate siempre es tema y hoy 

su consumo va en alza, aunque existan muchos 

defensores de la sana alimentación que abogan por 

comidas bajas en grasas y libre de colesteroles. 

Desde hace unos diez años el belga Damien 

Mercier se dedica, con gran éxito, a la producción 

artesanal de chocolates en Santiago. Hoy los 

comercializa en un pequeño local de Vitacura y 

tiene su fábrica en la localidad de San Alfonso, a 

las afuera de Santiago, donde ahí también vive 

junto a su familia. 

Damien, que aún conserva ese tono propio de 

los europeos que aprendieron el idioma por 

costumbre en su hablar, dice que fue su espíritu 

aventurero y de emprendedor que lo llevó a ser 

chocolatero. "No estudié esto como profesión. Yo 

soy sociólogo de la Universidad de Lovaina y cuando 

llegué a Chile lo hice solo porque vine a mochilear. 

Ahí me quedé y trabajé por varios años en el hogar 

de Cristo en compañia de Benito Baranda. Después 

tuve que buscar alternativas de trabajo y se me 

ocurrió esta idea de montar algo que fuera así", 

sostiene. 

Reconoce que el gusto por la gastronomía le 

viene por el lado de sus padres, dado que la mamá 

cocinaba muy bien en la casa y el padre lo 

acostumbró desde pequeño a comer en restaurantes. 

"Siempre cuando viajábamos por Europa, parábamos 

a cenar en restaurantes buenos. Creo que acá falta 

  

AIN MA ES 

  
Su formación de sociólogo lo marcó profundamente y se aflige ante las 

desigualdades y ostensibles diferencias que aprecia en Chile. De hecho, en su 

local trabaja gente que sacó del Hogar de Cristo y trata de involucrar a la 

entidad en este cuento para que genere algo de recursos. 

eso de comer bien y conocer los frutos del mar que 

tiene esta tierra”, sentencia con tono crítico y 

deslizando un suave ataque a los poco refinados 

paladares nacionales. 

Como buen europeo, se nota que es ordenado, 

meticuloso y profesional en su actuar. Con orgullo 

cuenta que participa del proceso completo en la 

elaboración del chocolate, desde importar de Europa 

los ingredientes hasta supervisar la confección de 

las cajas y envoltorios en que se comercializan los 

bombones. "Somos doce personas que trabajamos 

acá. Incluso mi mujer me ayuda en las partes 

financiera y de administración. Yo me encargo de 

pedir afuera las cosas esenciales para el proceso de 

producción, de velar por respetar las etapas 

originales de elaboración de un buen chocolate, 

hasta ponerlos acá”, dice mostrando una moderna 

y sobria sala de ventas que ha ambientado 

recientemente y de la cual se preocupa hasta de 

poner las flores adecuadas. 

Sin embargo, señala que no ha sido fácil 

capacitar a la gente que trabaja en su negocio, por 

cuanto éste es un proceso lento, riguroso y que 

requiere de paciencia y tiempo. “Me gusta respetar 

todas las fases en la elaboración de un producto 

artesanal, donde no hay nada aditivo y sólo se 

trabaja con materiales naturales y nada es químico. 

Incluso las ollas en las que se derrite el chocolate 

acá son de cobre, que son las mejores y más 

adecuadas para dicho proceso que debe ser manual", 

indica. A la vez, cuenta tranquilo que en nuestro 

país no ha tenido mayores inconvenientes 

administrativos para montar su fábrica, cosa que 

le asombra porque señala que en Europa son mucho 

más burocráticos que acá. "Para poder desarrollar 

una fábrica de chocolates allá, primero debes haber 

estudiado chocolatería, porque en Bélgica es una 

carrera que dura cuatro años de estudio; pero acá 

he tenido buena aceptación y ningún inconveniente 

para trabajar en esta área", explica mientras prueba 

un chocolate y apunta con cara de serio que le 

faltó algo de suavidad. 

Hoy, a los 43 años, con una familia formada 

por una mujer e hijos chilenos, se ve feliz en su 

negocio, pero también le ronda la idea de trabajar 

en el área social ayudando a los más pobres. Su 

formación de sociólogo lo marcó profundamente 

y se aflige ante las desigualdades y ostensibles 

diferencias que aprecia en Chile. De hecho, en su 

local trabaja gente que sacó del Hogar de Cristo y 

trata de involucrar a la entidad en este cuento para 

que genere algo de recursos. Inquieto y reflexivo, 

no sabe lo que pasará en el futuro con la producción 

de chocolates, porque cuando empezó jamás 

imaginó el éxito que tendría: "Vivo para hoy y sé 

que masificar esto es muy difícil, por cuanto se 

pierde la calidad. Prefiero mantenerme asi y seguir 

disfrutando con el cariño y respaldo de la gente 

que viene en forma permanente a comprar. Esa es 

mi mayor alegría, sentir la gratificación y el cariño 

de quienes consumen mis chocolates”. 
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:: MAESTRO DEL PELO 

Marcelo Pineda es argentino, tiene buena facha, 

es culto, bueno para conversar y hoy es uno de los 

mejores peluqueros que hay en Chile. Sin embargo, 

a simple vista no tiene para nada el look de un 

peluquero típico. Tampoco cultiva rasgos propios 

de sus colegas y después de conocerlo uno se 

pregunta por qué se dedicó a este cuento, pudiendo 

ser un profesional de tomo y lomo, dado que estudió 

Administración en la Universidad Argentina de la 

Empresa, uno de los mejores planteles de educación 

superior que hay en Buenos Aires. 

A pesar de ello, la vocación que tuvo desde 

pequeño de peinar y cortar el pelo a sus hermanas 

menores lo llevó a no pensarlo dos veces, y luego 

de egresar del colegio se decidió a trabajar en la 

peluquería donde él iba como cliente a cortarse el 

pelo. Dice que nunca le importó mayormente el 

famoso qué dirán y que no se hizo mucho problema 

con los prejuicios que conlleva esta profesión para 

los varones. Siempre supo que le gustaba lo 

relacionado con la estética y pensó en ser arquitecto, 

pero la dificil situación económica que vivía 

Argentina en ese minuto lo llevó a tener que buscar 

su primer trabajo en esa peluquería. Hoy no se 

arrepiente de nada y que digan que cortar el pelo 

no es cuento de hombres le tiene sin mayor cuidado. 

"Dale, siempre van a hablar los mas críticos que 

esto no es para los hombres y cosas así... y qué sé 

yo, si a ellos no les gusta, no es mi problema; a mi 

déjenme hacer mi trabajo, que me encanta. Yo elegí 

esto por vocación y no tengo que demostrar nada 

a nadie. Es lo que me gusta y ya está", señala con 

un claro acento porteño. 

Ya lleva más de 15 años haciendo maravillas 

con el pelo de leales y buenamozas mujeres que lo 

persiguen sin cesar y hoy reparte su escaso tiempo 

trabajando tres semanas en Santiago y una en 

Buenos Aires, donde peina en pleno Patio Bullrich 

a una fiel, elegante y selecta clientela trasandina. 

Acá también hace lo propio con la creme de la 

creme de la “socialité chilensis" y su agenda se 

asemeja más a la de un renombrado doctor, por 

cuanto hay que pedir hora con bastantes días de 

anticipación y a veces se consigue hasta para tres 

semanas después. Aunque a él no le gusta 

reconocerlo y prefiere peinar a gente anónima, por 

sus manos han pasado todas las divas bonaerenses, 

Sarah Ferguson, Cecilia Bolocco y las mujeres más 

lindas de Santiago. Hoy ostenta un tranquilo y 

cómodo pasar, pero insiste que lo primordial está 

en trabajar con las emociones de las personas y 

hacerlas sentir bien por un rato. "El tema económico 

no es lo más importante. Recuerdo la frase de mis 

abuelos: 'Marcelo, hacé lo que quieras, pero sé el 

mejor...' Y eso he tratado en todos mis trabajos y 

de transmitir a la gente que trabaja conmigo, que 

tengan pasión y amor. Estamos ocho o diez horas 

diarias metido en algo... y si no nos gusta, todo 

mal, no anda la cosa así. Tenés que sentir y vibrar 

por lo que hacés", señala emocionado y con tono 

convincente. 

Marcelo se mantiene cauto ante el éxito 

profesional, pero tiene conciencia que el actual 

Siempre supo que le gustaba lo relacionado con la estética y pensó en ser 

arquitecto, pero la difícil situación económica que vivía Argentina en ese minuto 

lo llevó a tener que buscar su primer trabajo en esa peluquería. Hoy no se 

arrepiente de nada y que digan que cortar el pelo no es cuento de hombres le 

tiene sin mayor cuidado. 

training laboral es más que desgastador. "Viajar 

para allá y para acá es un tanto cansador, pero dale, 

es parte del laburo y no me puedo quejar porque 

tengo claro que esto es lo mío y que me gusta 

bastante y que yo lo elegí y quise que fuera así. Si 

tengo claro que me debo estabilizar y bajar un 

poquito la carga laboral, pero seguiré en esto, de 

eso no me cabe duda alguna, viste", señala. 

Para este peluquero "el servicio al cliente” es lo 

que les falta a las peluquerias nacionales. "Debés 

apuntar a las emociones, hay que tocar el alma y 

entregar un valor agregado a las personas. Vos 

competís con muchos otros y en cómo te diferencias 

está la gracia. Hoy la diferencia la marca el servicio 

y no el producto”, sostiene, categórico. 

Asus 35 años la vida parece sonreírle a Marcelo 

Pineda. Él se siente afortunado y con suerte, Sin 

ser muy religioso, dice que es un agradecido de 

Dios porque hace lo que más le gusta, le va regio 

y lo pasa bien en su trabajo. Tiene ofertas 

permanentes para trabajar en Nueva York, en 

Argentina quieren retenerlo y se da el lujo de elegir 

a sus clientes, que hoy además suman un buen 

número de hombres jóvenes, que preocupados por 

conseguir un atractivo look deben entregar sin más 

pedir y al igual que las mujeres sus cabellos a quien 

hoy parece haber seguido sabiamente los consejos 

de sus abuelos, que le inculcaron hacer las cosas 

bien, con amor, pasión y en forma sana como dice 

él, sin pasar a llevar a nadie y respetando a las 

personas. Hoy, muchos creen que los abuelos de 

Marcelo pueden sentir con orgullo que el nieto les 

hizo caso. 4   
    $ 
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INSTITUTO RÍO COLORADO 

Encuentro 
en la naturaleza 

Caminar entre árboles nativos, escuchar el sonido del río que irrumpe entre los cerros, conectarse con 

el silencio y la tranquilidad es parte de lo que ofrece el Instituto Río Colorado, formado por un grupo 

de académicos universitarios en un rincón privilegiado del Cajón del Maipo. Un centro de eventos 

absolutamente fuera de lo tradicional. 

Corrían los años 60, con la Revolución de Mayo 

en París y las presiones políticas que agitaban las 

aulas universitarias, cuando un grupo de académicos 

decidió instalarse en el Cajón del Maipo para crear 

un espacio de reflexión y encuentro. Así nació en 

1968 el Instituto Río Colorado, con el objetivo de 

continuar la docencia sin presión política 

-generando recursos propios para investigación-. 

Y en este lugar privilegiado del Cajón se desarrollaron 

una serie de estudios relacionados con la vivienda 

básica y el crecimiento de la ciudad. 

Pero estas 55 hectáreas, con sus especies 

originales y el río como paisaje de fondo, planteaban 

el gran desafío de preservar el lugar a lo largo de 

los años. Se propuso entonces la idea de establecer 

un centro de conocimiento de la naturaleza para 

jóvenes. Se creó un "arboretum", un conjunto 

seleccionado de árboles nativos, donde las personas 

pueden conocer los nombres y características propias 

de cada uno de ellos, El proyecto ha tenido bastante 

éxito hasta hoy, con más de 30 mil scouts que han 

visitado el lugar, formándose y aprendiendo sobre 

el medio ambiente. 

Como cuenta Ramón del Piano, uno de sus 

socios fundadores, "queremos que la corporación 

permanezca en la idea de preservar la naturaleza, 

pues creemos que cada vez va a ser más difícil tener 

lugares de encuentro de este tipo en espacios 

naturales” A través de los años también se plantaron 

nogales, almendros, damascos y olivos, los cuales 

generan algunos recursos para mantener el instituto. 

  

Además se hicieron unas pocas construcciones, 

como la casa de huéspedes, para que las personas 

pudieran prolongar sus actividades, trabajando en 

forma más concentrada y tranquila. 

El instituto está ahora en plena renovación, 

invitando a las generaciones más jóvenes a hacerse 

parte de este proyecto. Es en este contexto que en 

los últimos años se han integrado nuevos socios: 

Protege, entidad que busca conservar y recuperar 

la precordillera y cordillera andina central; Vertical, 

empresa que promueve el desarrollo organizacional 

y educacional a través de actividades de montaña, 

y Desafío, que tiene por objetivo generar una cultura 

empresarial al servicio del ser humano. 

Uno de los grandes proyectos que 

tiene actualmente el instituto es 

generar un espacio de encuentro con 

uno mismo, con la naturaleza, con Dios 

y con los otros. 

Uno de los grandes proyectos que tiene 

actualmente el instituto es generar un espacio de 

encuentro con uno mismo, con la naturaleza, con 

Dios y con los otros. "Éste no es un centro de 

convenciones tradicional, sino que su principal 

característica es que está enclavado en la naturaleza 

y ésta queremos preservarla al máximo; que la 

simpleza y la sencillez sean un plus del lugar, 

justamente porque éste puede ser un pulmón de 

encuentro y reflexión", explica Pedro Arellano, 

director de Desafio y socio de Río Colorado. 

La idea es renovar y abrir este centro a jóvenes, 

profesionales, matrimonios, ejecutivos y empresarios. 

Darle vida, crear nuevas ideas, generar proyectos e 

iniciativas diversas. Y todo eso se puede lograr 

entrando en una conexión consigo mismo, alejado 

de las actividades diarias, caminando entre maitenes 

y boldos, escuchando el sonido del agua y respirando 

un aire más puro. 4 

AA AA.   

¿QUÉ BUSCA EL INSTITUTO RÍO 
COLORADO? 

La gran misión del instituto es lograr 

el crecimiento de las personas: 

- En pleno contacto con su intelecto, 

su emocionalidad, su espíritu y su 

cuerpo. 

- En su dimensión familiar, social, 

ciudadana y de país. 

- En relación al medio ambiente y la 

naturaleza. 

- En torno al sentido de su vida, la 

trascendencia y Dios. 

Más información: Oficinas Desafío o 

www.riocolorado.cl 
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No votan, o 
pero s1 participan 

  
Cada vez los jóvenes votan menos. Esa no es ninguna novedad. La 

pregunta es por qué se da ese fenómeno: ¿no les interesa la política 

o no se sienten representados por los políticos? Lo que sí está claro 

es que el problema no es de participación, pues más del 76% está 

involucrado en alguna actividad, ya sea de voluntariado, cultural, 

deportiva o religiosa, lo que destaca frente a un 20% de los adultos. 

Tienen ganas de actuar, pero al parecer el mundo político sólo les 

ofrece los papeles secundarios. 
:: Por Nicole Saffie
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Como los jóvenes no votan, los políticos no plantean políticas públicas específicas 

para ellos, no los toman en cuenta. Y, a su vez, como este grupo no se siente 

representado, no se inscribe en los registros electorales. 

En Chile, 3.674.239 personas tienen entre 15 y 

29 años, según el censo de 2002. O sea, los jóvenes 

representan prácticamente el cuarto de la población 

de nuestro pais. Sin embargo, si uno mira los registros 

electorales, éstos equivalen sólo al 10% de la 

población que votará en las próximas elecciones. 

El bajo interés por ejercer este derecho 

ciudadano -o deber, según quiera mirarse- ha ido 

disminuyendo progresivamente. Mientras en 1993 

el 28,8% de los jóvenes entre 18 y 19 años estaba 

inscrito en los registros electorales, en 1996 -sólo 

tres años más tarde- la cifra bajó al 6,5%. Lo 

contradictorio es que en la Cuarta Encuesta Nacional 

de Juventud de 2004, casi la mitad de los 

consultados dijo que si en ese momento tuviera 

que tomar la decisión de inscribirse por primera 

vez, lo haría. "Es importante dar mi opinión y elegir 

a mis representantes”, fueron las dos opciones con 

mayores preferencias. 

Entonces, ¿por qué los jóvenes no se inscriben?: 

¿Porque les 'da lata' votar? ¿Porque no les interesa 

la política? ¿O porque no se sienten representados 

por la clase política? 

:: ALEJADOS DE LOS POLÍTICOS 

Según la recién citada encuesta de juventud, 

los partidos políticos son la institución en la cual 

menos confían los jóvenes, en categorías similares 

también están el Congreso, el sistema judicial y el 

Gobierno. Apenas el 13% confía en los senadores 

y diputados, y sólo el 7% lo hace en los políticos. 

O sea, hay un claro problema de credibilidad tanto 

en los partidos como en la clase política. 

"Los jóvenes no votan por el mal ejemplo que 

dan algunos políticos, que al final terminan 

generalizando como la manera de hacer política en 

Chile o como la clase política en su totalidad. 

Entonces no ven a la política como un camino para 

ejercer una vocación de servicio público; no la ven 

como una forma para servir a los demás, sino para 

servirse a uno mismo”, dice Marcelo Rojas, presidente 

de Nuevas Generaciones de la Unión Demócrata 

Independiente, UDI, 

Pero también influyen otros factores: Los jóvenes 

ven que tienen pocos espacios en la política, que 

hay un escaso esfuerzo por integrarlos y tampoco 

ven posibilidades de cambio a través de los procesos 

políticos. "Hay una serie de expectativas no 

cumplidas. Se pensó que la democracia iba a permitir 

que los jóvenes tuvieran igualdad de oportunidades 

y más canales de expresión, pero vemos que hoy 

día esas cosas están súper insatisfechas”, afirma 

Marcelo Chávez, presidente de la Juventud 

Demócrata Cristiana, JDC. 

Como apunta Manuel Antonio Garretón en su 

artículo "Política y Jóvenes en Chile": “Algunos 

estudios cualitativos muestran que los jóvenes 

mayores de 25 años sienten que no hay cambios 

significativos en la forma de hacer política, siendo 

ésta de tipo burocratizada y en la que participan 

los mismos de siempre, con falta de libertad producto 

de la censura y con desigualdades socio-económicas”. 

Todos estos elementos producen un alejamiento 

o desafección de los jóvenes hacia el mundo de lo 

político. En general, ven que no existe una relación 

entre las decisiones que se toman en política y su 

vida cotidiana. De hecho, el 79,6% de los consultados 

en la encuesta de juventud afirmó que los políticos 

tienen escasa preocupación por sus inquietudes y 

sólo el 10% dijo sentirse representado. 

Por otra parte, el 28% de los adolescentes entre 

13 y 17 años afirma que "cada cual tiene que 

arreglárselas como pueda porque la política no sirve 

para nada”, según un estudio realizado por el Consejo 

Nacional de Televisión, McCann Erickson y Research 

Chile en agosto de 2005. 

Aquí es donde surge un circulo vicioso. Como 

los jóvenes no votan, los políticos no plantean 

políticas públicas específicas para ellos, no los toman 

en cuenta. Y, a su vez, como este grupo no se siente 

representado, no se inscribe en los registros 

electorales, 

Además de todo esto, por las caracteristicas 

propias de la juventud, la política no les resulta 

atractiva. Ellos quieren tomar decisiones, ser parte 

de algo, sentir que su participación vale y que sus 

acciones tienen resultados concretos, en un plazo 

  

 



54| JÓVENES EN ACCIÓN 
  

  

Según la última encuesta del Injuv, más del 76% de los jóvenes participa o ha 

participado en algún grupo u organización. Porcentaje que contrasta con el 

20% de los adultos que declara realizar actividades de este tipo. Por lo tanto, 

los jóvenes sí participan y en un alto porcentaje. 

lo más corto posible. Y esto es distinto a cómo 

funciona el mundo político. Como explica Paulina 

Fernández, directora del Instituto Nacional de la 

Juventud, Injuv: "Cuando yo implemento una política 

específica, como por ejemplo la reforma educacional 

o el plan AUGE, sus resultados los voy a ver a 

mediano o largo plazo. Los tiempos políticos son 

muy distintos a los que ellos tienen, a las ansiedades 

que puedan tener, no tienen mucha capacidad de 

espera y esto es algo propio de los jóvenes". 

Por otra parte, a diferencia de generaciones 

anteriores, no hay un ideal común entre los jóvenes. 

Como dice Marcelo Chávez: "En la década de los 

'60 6 '70 se vivía un mundo muy distinto, súper 

ideologizado, de proyectos muy globales, era una 

época de revoluciones. Los jóvenes fueron actores 

principales de todo eso, porque la manera de hacerse 

parte de la construcción del país estaba intimamente 

ligada al proceso de construcción político". 

Históricamente, la manera natural de ser actor 

social en Chile ha sido a través de la política, pero 

en la actualidad hay muchas maneras de actuar en 

la sociedad y eso se ve fuertemente reflejado en la 

nueva generación. 

Hoy no existe una causa común. Lo que hay es 

una serie de demandas de grupos específicos, lo 

cual no tiene por qué poseer una carga negativa. 

Más bien habla de que actualmente vivimos sobre 

la base de una serie de valores -democracia, libertad 

de movimiento y de expresión, entre otros- que ya 

se han alcanzado. Por esto no hay un factor 

aglutinante, sino una serie de demandas grupales. 

:: JÓVENES PARTICIPATIVOS 

Con todo lo anterior, la conclusión obvia sería 

decir que los jóvenes no están interesados en política. 

Craso error. Como dice Paulina Fernández: "La 

política para ellos no es un tema menor. Es algo 

importante y opinan, tienen discursos, su propia 

forma de decir las cosas. El tema de que los jóvenes 

“no están ni ahí' es algo súper falso, lo que ellos 

plantean es su crítica de cómo opera hoy día el 

mundo político, y cómo es el diálogo entre ellos y 

la política”. 

De hecho, según un estudio del Ministerio de 

Educación del año 2003, el 540% de los estudiantes 

de cuarto medio dice estar interesado en política, 

pero no se siente representado ni involucrado en 

las propuestas y acciones de los políticos. O sea, no 

se sienten llamados a participar en la política formal, 

pero sí en la política como un concepto más amplio. 

Según el diccionario de la Real Academia de la 

Lengua, la palabra "política" está definida, en una 

de sus acepciones, como aquella "actividad del 

ciudadano cuando interviene en los asuntos públicos 

con su opinión, con su voto o de cualquier otra 

manera”. Tomando esta definición, los jóvenes si 

participan en política, pues aunque no son parte 

de una estructura -como un partido-, sí se 

involucran en la sociedad, opinan y sobre todo 

actúan. 

"La de hoy es una generación que quiere 

participar, quiere ayudar, quiere trabajar por los 

demás, quiere influir. Y eso se ve reflejado en 

iniciativas como Un Techo para Chile, los trabajos 

voluntarios de las universidades, de las federaciones 

de estudiantes, de las parroquias, del Hogar de 

Cristo, Se calcula que en este invierno recién pasado, 

90 mil jóvenes trabajaron en alguna actividad de 

voluntariado”, comenta Marcelo Rojas. 

De hecho, según la última encuesta del Injuv, 

más del 76% de los jóvenes participa o ha 

participado en algún grupo u organización. 

Porcentaje que contrasta con el 20% de los adultos 

que declara realizar actividades de este tipo. Por lo 

tanto, los jóvenes sí participan y en un alto 

porcentaje. Lo que pasa es que ha cambiado el eje: 

de una participación en organizaciones políticas o 

sindicales, hacia una participación en organizaciones 

de tipo social, comunitaria o cultural, vinculadas a 

sus propios intereses, 

Además, las actividades de voluntariado, por 

ejemplo, cada vez cuentan con más jóvenes que 

parten a ayudar a campamentos, poblaciones o 

pueblos pequeños, porque sienten que ahí son 

tomados en cuenta, que sus decisiones y opiniones 

valen, y que aunque sea con un pequeño grano de 

arena, pueden modificar ciertas situaciones que les 

parecen negativas. Cosa que en la política formal 

les es bastante más difícil lograr.
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Si bien es bueno que los jóvenes 

participen en un amplio espectro de 

actividades, el hecho de que cada vez 

se involucren menos en los procesos 

políticos tiene el riesgo que el país 

tenga estructuras e instituciones cada 

vez más vacías. 

EEN Sa 

:: REENCANTAR A LOS JÓVENES 

Si bien es bueno que los jóvenes participen en 

un amplio espectro de actividades, el hecho de que 

cada vez se involucren menos en los procesos 

políticos tiene el riesgo que el pais tenga estructuras 

e instituciones cada vez más vacías. La idea no es 

que el Gobierno quede al final en manos de unos 

pocos, sino que se involucre la mayor cantidad de 

ciudadanos posible. De eso se trata la democracia. 

¿Pero cómo hacemos para atraer a los jóvenes? 

No hay una receta establecida, pero sí está claro 

que es fundamental hacer sentir a todo este grupo 

que sí tiene un espacio en la vida política, y que 

sus inquietudes y necesidades son valoradas. Como 

afirma Paulina Fernández, se debería apuntar al 

segmento juvenil con políticas públicas 

especialmente dirigidas a éste. Empleo, flexibilidad 

laboral, emprendimiento, capacitación, sexualidad, 

estilos de vida saludables e igualdad de 

oportunidades son algunos de los temas que a juicio 

de la directora del Injuv deberían abordarse. 

"Lo que se requiere es que haya una política 

más integradora del mundo juvenil, que los jóvenes 

se sientan más actores. Pero el tema de la 

participación política también pasa por una 

responsabilidad de los propios jóvenes de no mirar 

los problemas desde la vereda del frente, sino 

comprometerse activamente en que lo público 

también es un espacio súper importante, en el cual 

se pueden hacer transformaciones y no dejárselo 

sólo a los políticos”, opina Marcelo Chávez. 

Se necesita de una política más amigable hacia 

los jóvenes, partidos que se adapten y ofrezcan 

reales espacios de participación a las nuevas 

generaciones. Las acciones a realizar también deben 

tener objetivos muy concretos, de manera que los 

nuevos participantes vean los resultados que su 

actividad produce y sientan que ésta es considerada. 

También se han planteado cambios 

institucionales, como un sistema de inscripción que 

no sea una barrera de entrada -una alternativa es 

la inscripción automática-, reemplazar el sistema 

binominal por otro que permita elegir entre varias 

alternativas y que no excluya a ningún grupo, y la 

promoción de la educación cívica entre la juventud. 

De todas maneras, hay una pequeña esperanza 

de que la tendencia juvenil de no inscribirse se esté 

revirtiendo lentamente. Este año, 220 mil personas 

entre 18 y 25 años votarán por primera vez en las 

elecciones. Aunque es un porcentaje menor, 

tomando en cuenta que el padrón electoral es de 

ocho millones 300 mil electores, representa un poco 

más de la mitad de los nuevos inscritos, fenómeno 

que no había ocurrido en los últimos años. 

En suma, si el objetivo es tener una política 

más joven y no sólo dominada por el mundo adulto, 

se debe dar un espacio de participación e integración, 

involucrando a las nuevas generaciones en el 

ejercicio de la política, lo que conlleva tomar en 

cuenta sus decisiones, opiniones, necesidades y 

estilos propios. El enriquecimiento del mundo 

político y de la sociedad en su conjunto será el 

resultado.
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EMPRENDIMIENTO SOCIAL : 

La nueva forma 
de hacer empresa    a SS 

ao AO AT 

  

Crear proyectos rentables, pero que a la vez resguarden la cultura local y otorguen mayores recursos 

a pequeños propietarios rurales es la tarea en que está trabajando hace varios años un empresario 

chileno, representante de una nueva tendencia: el emprendimiento social. 

: Por Nicole Saffie 

El emprendedor social es aquella persona O 

grupo de personas que desarrolla una iniciativa 

empresarial, desde una perspectiva que prioriza la 

responsabilidad social y la creación de riqueza en 

un territorio determinado, más allá del objetivo de 

la maximización del beneficio económico propio. 

No se trata de una ONG, pero tampoco de un 

empresario tradicional. La gran característica de 

este tipo de personas es que tiene una idea 

innovadora que produce un cambio social 

significativo y una visión emprendedora a la hora 

de realizar sus proyectos. Posee la visión, la 

creatividad y la determinación tradicionalmente 

asociadas a los emprendedores de negocios, pero 

también está comprometido en generar un cambio 

social. 

Un ejemplo de esto son el ingeniero forestal 

Juan Pablo Cerda y la compañía Timberline, que 

hace un par de años crearon una empresa junto a 

una corporación mapuche, para asesorar a 

comunidades rurales, especialmente indígenas, y 

brindarles la tecnología para que ellas puedan 

mejorar su gestión en la extracción o mantención 

de recursos naturales (bosques, cultivos, agua, etc.), 

respetando al mismo tiempo su cultura y dándoles 

la posibilidad de alcanzar un mejor nivel de vida. 

:: UN NUEVO MODELO DE NEGOCIOS 

El mismo día en que Juan Pablo Cerda terminaba 

su postitulo en Canadá y daba su examen de grado, 

el vicepresidente de Timberline -una empresa



  

consultora en el área forestal- le dio su tarjeta. 

"Llámame”, le dijo. Así lo hizo y unos cuatro meses 

después lo contrataron. Luego lo entrenaron durante 

tres años y enviaron a Chile como gerente general 

de la nueva división latinoamericana de la compañía. 

Allí, Juan Pablo debía tratar de replicar lo que 

hace Timberline al otro extremo del continente: 

prestar servicios a empresas, gobiernos y 

comunidades, para manejar y agregar valor a sus 

recursos naturales, utilizándolos de manera adecuada 

y sacándoles el máximo rendimiento sin provocar 

un daño ecológico. Pero también tenía el desafío 

de aplicar un nuevo modelo de negocios: trabajar 

en proyectos conjuntos con pequeños propietarios 

de localidades rurales. 

De la experiencia del trabajo de la compañía 

con comunidades indigenas en Canadá, Juan Pablo 

sabía que no era cosa de llegar donde las personas 

y hablarles de su proyecto. La mejor forma es 

presentarse a través de alguien que la gente 

conociera y respetara. Por eso el equipo estuvo 

durante dos años buscando un socio para trabajar 

en conjunto con las localidades del sur, hasta que 

encontraron a Lonko Kilapang, una corporación sin 

fines de lucro que trabaja hace 19 años con 

mapuches. 

"Cuando digo que nuestro negocio es manejar 

recursos naturales con comunidades, y en particular 

indígenas, hay mucha gente que le va a sonar 

ridículo que eso sea negocio", dice Juan Pablo y 

agrega, "pero hay estudios de la FAO (Organización 

de las Naciones Unidas para la Agricultura y la 

Alimentación) y el Banco Mundial que dicen que 

se está produciendo un fenómeno de transferencia 

de patrimonio, bosques, derechos de agua y recursos 

naturales en general hacia las comunidades, proceso 

que estará consolidado en unos 10 años. Lo que 

estamos haciendo como empresa es movernos hacia 

donde van a estar los clientes”. 

A 
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Juan Pablo sabía que no era cosa de llegar donde las personas y hablarles de 

su proyecto. La mejor forma es presentarse a través de alguien que la gente 

conociera y respetara. Por eso el equipo estuvo durante dos años buscando un 

socio para trabajar en conjunto con las localidades del sur, hasta que encontraron 

a Lonko Kilapang, una corporación sin fines de lucro. 

:: UNA SOCIEDAD DIFERENTE 

Con esta idea en mente, Juan Pablo gestionó 

la formación de la empresa Koyam, donde Timberline 

tiene un 50% de la propiedad, y aporta la gestión, 

tecnología y capital. El otro 50% es propiedad de 

Lonko Kilapang, que sirve de puente con las 

comunidades ya que entiende su cultura, idioma y 

la idiosincrasia. Lo interesante de esta unión es que 

ambas entidades coincidieron en sus objetivos: 

generar recursos para poder seguir realizando 

proyectos, empresariales la primera y culturales la 

segunda. Finalmente todos ganan, porque incluso 

las propias comunidades indígenas no destinan 

recursos propios para financiar estas asesorías, sino 

que aprovechan bonificaciones del Estado y de 

organizaciones internacionales para estos fines. 

Claro que esta sociedad no ha estado exenta 

de dificultades. Timberline tiene una característica 

bien especial: sus accionistas son sus propios 

empleados. Por lo tanto, éstos tienen extremo 

cuidado al embarcarse en nuevos proyectos, pues 

son sus propios recursos lo que están en juego. De 

ahí que esta relación generó más de alguna 

reticencia al interior de la compañía. 

Sin embargo, la relación debe estar basada en 

la confianza y en la dependencia mutua, pues las 

dos partes se necesitan para conseguir sus objetivos. 

En Canadá, por ejemplo, la compañía desarrolló 

una experiencia bien interesante: creó una empresa 

forestal cuya propiedad es en un 51% de una 

comunidad indígena de 2.500 personas, y el resto 

pertenece a Timberline. En conjunto manejan 1,3 

millones de hectáreas de bosques y toda la relación 

entre ambos está basada en un contrato llamado 

“one dollar contract" (contrato de un dólar). Esto 

significa que si la comunidad desea terminar el 

acuerdo, paga un dólar y se queda con toda la 

sociedad. ¿Pero qué saca con tener una empresa 

  

  :: Juan Pablo Cerda, Timberline 
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El sueño de este empresario es lograr que pequeños propietarios rurales -mapuches o no- puedan juntar miles de 

hectáreas y trabajar juntos. Y no por obligación, sino que descubran los beneficios que tiene el asociarse entre ellos 

e incluso con grandes empresas. “Nosotros aportaremos gestión, tecnología y capital si es necesario”. 

que no puede manejar con sus propios medios? 

Una vez más, la relación se basa en la 

interdependencia. 

Y el modelo ha rendido sus frutos. Durante el 

par de años que lleva funcionando Koyam, se han 

puesto en marcha variados proyectos, como la 

plantación de bosques en conjunto con más de 70 

propietarios, y la planificación de viveros 

comunitarios. Actualmente, también están 

empezando a plantar especies nativas, como 

araucarias y robles. Además hay una propuesta con 

la Conaf de plantar especies originales para el uso 

de machis en la comuna de Lumaco, IX Región. 

Otra iniciativa que han realizado es un 

levantamiento de sitio de interés cultural, es decir, 

una especie de registro de historia local de 

determinadas comunas, donde se entrevista a las 

machis y ancianos, quienes cuentan el valor cultural 

que tiene cada sitio. Todo esto se va haciendo con 

un software de georeferencias, con videos y 

fotografías. Por otra parte, Lonko Kilapang creó un 

curso de mapudungún en línea (que se puede 

acceder a través del sitio Web ) y ahora Timberline 

está viendo la posibilidad de agregar un reconocedor 

de voz, de manera que las personas puedan 

interactuar con el programa. 

Lo interesante es que se trata de que todos los 

servicios y productos, incluso aquellos culturales, 

tengan una rentabilidad económica, es decir, que 

retorne recursos a los miembros de Lonko Kilapang 

y a los accionistasfempleados de Timberline. ¿Pero 

quiénes podrían ser los clientes de este tipo de 

iniciativas? "En el caso del levantamiento de sitio, 

por ejemplo, podría ser que Mideplan (Ministerio 

de Planificación) se interesara en hacer un atlas 

indigena de Chile para el bicentenario. Otro 

  

interesado son las empresas forestales, que quieren 

saber cuál es el patrimonio cultural que tienen en 

sus predios forestales para mejorar su relación con 

las comunidades, etc.”, afirma Juan Pablo. 

:: CREAR UN SECTOR RURAL 
"PODEROSO" 

Todas estas iniciativas han ido sentando las 

bases para acercarse a la gente y generar recursos, 

de modo de dar el siguiente gran salto: "Hacer 

proyectos de gestión para 'empoderar' a las personas 

de las comunidades indigenas, cosa que ya no sean 

tan dependientes, y en vez de proveedores de 

materias primas puedan manufacturar y agregarles 

valor a sus propios productos. Todo esto 

acompañado de un tema de pertinencia cultural, 

respetando la idiosincrasia del mundo rural”, dice 

Juan Pablo. 

El sueño de este empresario es lograr que 

pequeños propietarios rurales - mapuches o no- 

puedan juntar miles de hectáreas y trabajar juntos. 

Y no por obligación, sino que descubran los 

beneficios que tiene el asociarse entre ellos e incluso 

con grandes empresas. "Nosotros aportaremos 

gestión, tecnología y capital si es necesario”, agrega. 

Por lo pronto, la experiencia ya ha dado algunos 

resultados. Primero, probar un modelo "que ni 

siquiera nosotros sabiamos que iba a resultar”, pero 

que ha demostrado ir por el camino correcto, e 

incluso superar las expectativas en cuanto a retornos 

para Koyam. De hecho, la oficina en Chile no sólo 

logró recientemente el pleno respaldo del directorio 

de Timberline en Canadá, sino también cada vez 

recibe más capitales de terceros, que buscan invertir 

a través de una empresa rentable y "ética". 

Lo otro es contribuir a que la gente cambie la 

opinión muchas veces deficiente- que tiene del 

mundo rural, y los mapuches en particular. "Que 

un empresario de una institución grande -Timberline 

es la más grande de su rubro en Canadá- diga que 

se pueden hacer buenos negocios con mapuches, 

que ellos responden y son responsables es un enorme 

aporte”, afirma Juan Pablo, 

A nivel personal también ha resultado ser una 

experiencia única, “mi trabajo me permite conocer 

al que yo creo que es el verdadero Chile, ése con 

gente que sobrevive por su innata capacidad de 

emprendimiento. Cuando yo me topo con un 

mapuche 'buena gente' o con un emprendedor rural 

'aperrado', para mí ésas no son excepciones. La 

excepción es lo que muestra el diario, como los 

mapuches incendiando bosques”, dice. 

De ahí que este empresario no se achica a la 

hora de soñar con el futuro de su empresa: "Nos 

vemos grandes en Latinoamérica, pero no con un 

edificio corporativo de 20 pisos, sino haciendo 

grandes cosas para que ojalá en 15 ó 20 años, 

Chile tenga un sector rural poderoso, trabajando 

en forma eficiente y aportando al desarrollo del 

país. El mundo comunitario será un buen socio y 

cliente, que hará que Koyam sea sostenible en el 

tiempo". 4
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opinión 
:: Sergio Spoerer 

Profesor investigador y Director del 

programa Habilidades Directivas 

Universidad de Chile 

a riqueza 
de la diversidad 

Hace un tiempo me encontré gratamente con 

un buen amigo en París. Después de un amistoso 

almuerzo nos fuimos a meter a un lugar que a 

ambos nos apasiona: FNAC, la más grande librería 

de París, para ojear, hojear y comprar libros. Nos 

despedimos a la entrada. Cada uno recorrería el 

laberinto de los libros siguiendo los dictados de su 

con mi señora y yo a la playa a compartir unos días 

brumosos con pequeñas celebraciones tranquilas, 

cabalgatas y horas de sueño recuperadas. 

Pierre Claverie es un mártir de los católicos. 

Siendo obispo de Oran en Argelia, fue asesinado 

por militantes integristas en 1996. El "Pequeño 

tratado...” fue editado después de su muerte, sobre 

“Negando al otro, borro una parte de mí mismo, una parte de la realidad a la 
cual ya no podré acceder”. 

curiosidad e intereses. Largo rato después, 

reencuentro a mi amigo en uno de los pasillos de 

la gigantesca librería. Me muestra un libro que 

tiene en la mano: "Pequeño tratado del encuentro 

y del diálogo", sería su traducción, y su autor, Pierre 

Claverie, "Debes comprarlo", me dice. Y yo, que 

siempre he seguido sus sugerencias de lectura, lo 

pongo en la bolsa de los libros que he de comprar. 

Rara vez leo de inmediato los libros que compro. 

Entran a mi biblioteca y desde allí me hacen guiños 

y conversan con los vecinos que les he buscado y 

decantan, maduran, como los vinos que, lentamente, 

saben envejecer. De pronto se me imponen, salen 

del librero y aparecen sobre mi escritorio o sobre 

mi velador o, peor aún, deciden acompañarme en 

algún viaje. Señales todas de que ha llegado su 

momento, de que me consideran apto para 

internarme en ellos. 

El "Pequeño tratado...", de Pierre Claverie, no 

fue la excepción. Eligió este Dieciocho para venirse 

la base de sus notas preparatorias para un retiro 

que dio una decena de veces y para diferentes 

públicos, entre 1985 y 1995. Sus ideas son sencillas 

y desafiantes. Su diócesis cuenta con seis millones 

de argelinos, de los cuales sólo cuatrocientos -sí, 

400- son cristianos practicantes, Su tarea, escribe 

él, "es la de cristianos inmersos en un mundo 

diferente" y se niega a "constituir una Iglesia de 

embajada”, donde se reúnan siempre los mismos 

a compartir sus costumbres y certezas. Rechaza 

vivir solo entre G.C.U. ("gente como uno") y se abre 

a la búsqueda, al encuentro y a la comprensión de 

la diferencia. Busca "entrar en relación”, "vivir la 

riqueza de la diversidad" y "romper con el espiritu 

de burbuja”. 

Parte central del libro son sus glosas a las 

Bienaventuranzas —"leyes del encuentro”, las llama- 

. Una y otra vez habla de la aproximación, del 

respeto a la diferencia, del otro, de los otros, del 

diálogo, de la conversación. Escribe: "Negando al 

  
otro, borro una parte de mí mismo, una parte de 

la realidad a la cual ya no podré acceder”. Me mutiló. 

Citando a Ives Congar enfatiza que todo encuentro 

verdadero "supone una aceptación al menos 

provisoria de la idea que los otros puedan tener 

razón". Sin ello, y “sin haberse encontrado a sí 

mismo”, no habrá respeto, encuentro, diálogo y 

mucho menos, comunidad ('comunidad dialogal", 

llama a la Iglesia). "La oración cristiana es un diálogo 

-escribe-, un acto de pobreza”, porque los cristianos 

deben ser “embajadores de reconciliación”. Para 

eso es necesario que "nos despojemos un poco de 

nuestras ideas, de nuestra propia cultura (...] porque 

estamos tan atados a nuestras herencias, a nuestros 

patrimonios, a nuestras maneras de ser”. 

Despojarse, darse, “dar hasta que duela", invitaba 

el Padre Hurtado pensando siempre en sus 

"Patroncitos” y viendo, viviendo y compartiendo 

miserias se preguntaba: "¿Es Chile un país católico?": 

Si "por sus frutos los conoceréis”, ¿testimonia el 

75% de los chilenos que se dice católico de una 

sociedad fraterna y en espíritu de comunión? Los 

datos de una desigualdad creciente fueron recogidos 

como clamor en la homilía del Cardenal Errázuriz 

en el Tedéum de este reciente Dieciocho. 

La lectura del libro sugerido por mi gran amigo 

me ha traído de regreso a casa. La inspiración podrá 

buscarse lejos, pero los deberes de la acción son, 

casi siempre, vecinos nuestros. 4
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COACHING 

Entrenando el 
aprendizaje en la empresa 

A 

NM       

¿Cuántas veces hemos tenido algún problema con nuestro equipo de trabajo porque no decimos lo 

que realmente pensamos? ¿O porque no hay confianza? ¿O porque nadie toma en cuenta nuestras 

opiniones? Todos éstos son aspectos que se pueden resolver mediante un proceso de coaching, una 

nueva forma de aprendizaje que cada vez se está haciendo más frecuente en el mundo y también en 

Chile. 

:: Por Nicole Saffie 

   



  

"Una vez me tocó ir a una empresa argentina 

inmensa, con 11 mil trabajadores, para desarrollar 

un trabajo de coaching con sus 12 vicepresidentes 

durante un retiro de tres días. En un momento me 

di cuenta de que había dos personas que no se 

hablaban y cuando lo hacían, se dirigian a mí para 

referirse al otro. Asi que los llamé y les dije: '¿Saben', 

yo no les voy a pedir a ustedes que se amen, pero 

por la responsabilidad que tienen no pueden seguir 

sin hablarse, es imposible. ¿Se dan cuenta de lo que 

ustedes le generan a la organización por el hecho 

de que tengan un problema? No sé qué habrá 

pasado entre ustedes dos, no los culpo, pero vamos 

a conversar: Bueno, finalmente tuvimos una muy 

buena conversación. 

Que ellos empezaran a conversar implicó que 

un montón de problemas estructurales se resolvieran. 

Ya que el hecho de que ambos no se hablaran no 

era un asunto personal, era un asunto de la 

estructura de toda la organización. Y eso significaba 

pérdidas de cientos de millones de dólares, ¡no estoy 

bromeando! Porque uno tenía que ver con toda el 

área de cobranza, facturación, y el otro, con la 

medición de los gastos y los consumos. Si ellos dos 

no hablaban, había problemas infinitos,” cuenta 

Julio Olalla, experto en coaching y director de 

Newfield Network. 

Casos como éste son justamente los que ayudan 

a resolver el coaching, una nueva forma de 

aprendizaje que integra todas las áreas en que se 

mueve el ser humano. La palabra proviene del 

término inglés "coach" y significa entrenar, tutorear, 

  

aconsejar. Su objetivo, entonces, tiene que ver con 

favorecer el crecimiento de una persona o un grupo 

de personas, facilitando el aprendizaje más que 

entregando información. La idea es que el 

participante descubra situaciones que siempre ha 

tenido frente a sus ojos, pero que no había sido 

capaz de ver por sí mismo, por encontrarse 

demasiado inmerso en un problema o no contar 

con las distinciones apropiadas para hacerlo. 

El coaching surgió para solucionar problemas 

que existen al interior de las empresas y que no 

estaban siendo resueltos de manera satisfactoria. 

Como explica Olalla: "Hay algo en el mundo 

emergente, en los conflictos que existen en las 

empresas, que ya no puede ser visto con la vieja 

mirada. Las prácticas de aprendizaje que eran 

necesarias cuando las organizaciones tenian la 

simple estructura piramidal, en que los de arriba 

piensan y mandan, y los de abajo obedecen y 

ejecutan, ya no funcionan en el mundo actual. Esa 

estructura tenía que ver más con un ejército que 

con la empresa de hoy; sin embargo, el pensamiento 

empresarial en el orden del aprendizaje se ha 

quedado atrapado en la estructura de la Revolución 

Industrial”. 

El coaching, entonces, se enfoca en cómo 

nosotros miramos el mundo y cómo interpretamos 

la realidad, integrando todos los aspectos de la 

experiencia humana. Un factor central es el mundo 

de las emociones, pues los estados anímicos de una 

organización son fundamentales en los resultados 

que produce. Por ejemplo, la falta de creatividad o 

«Julio Ollala   
“El coaching, entonces, se enfoca en 

cómo nosotros miramos el mundo y 

cómo interpretamos la realidad, 

integrando todos los aspectos de la 

experiencia humana. Un factor central 

es el mundo de las emociones, pues 

los estados anímicos de una 

organización son fundamentales en 

los resultados que produce”. 
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de innovación se produce justamente porque existe 

un estado de ánimo inadecuado, la gente no es 

profundamente creativa, asimismo, en el miedo o 

el estrés, 

Como dice Julio: "En las empresas en que su 

centro emocional es la resignación, aunque les 

entregues toda la información del mundo para 

tratar de cambiarlas, esa información va a ser usada 

para reafirmar su idea de que las cosas no se pueden 

hacer. En las organizaciones en que su centro es el 

resentimiento te van a demostrar que esa 

información prueba que tienen razón de estar 

resentidos. En cambio, si tienes un grupo de seres 

humanos que viven en el entusiasmo, con esa misma 

información van a encontrar formas de hacer cosas 

nuevas. Por lo tanto es la disposición la que va a 

hacer el cambio, no la información que la gente 

tenga”. 

Este es un sistema de aprendizaje que no busca 

entregar información, se escapa del esquema 

tradicional de enseñanza en que hay una persona 

que habla y un grupo que escucha. No se trata de 

un curso técnico, pues este último no soluciona los 

problemas de relación, ni genera diálogos, ni sirve 

para construir confianza dentro de un equipo. Se 

trata de descubrir otras cosas, de abrir la mente, 

integrando el cuerpo y las emociones. 

La gente no es creativa, optimista o amable 

porque se lo ordenen, sino que necesita estar en 

un clima emocional determinado. Pero este estado 

muchas veces no se da en las organizaciones y 

tampoco hay un grupo directivo dispuesto a hacer 

un cambio. Como afirma Julio Olalla: "En el deporte 

nadie se extraña si alguien dice que la moral del 

equipo se encuentra baja y por eso está funcionando   

De eso se trata el coaching, de conversar. Pero algo que puede parecer tan 

simple no lo es, y al interior de las organizaciones hay muchos problemas que 

surgen porque no existe una conversación real y honesta entre sus miembros. 

De hecho, no todos están listos para participar en un proceso como éste, pues 

se necesita de una visión de apertura que no todos tienen. 

mal. Pero en las empresas, los empresarios le tienen 

miedo incluso a que le nombren la palabra emoción": 

:: EL OBJETIVO: GENERAR DIÁLOGOS 

¿Cómo opera el coaching? Primero, se necesita 

un espacio de tiempo destinado a redefinir ciertos 

conceptos, como por ejemplo la confianza, lo que 

hace que las personas comiencen a tener parámetros 

comunes desde los cuales conversar. “Teniendo ese 

mundo de distinciones es posible hablar, porque 

muchas veces la única posibilidad que tenía la gente 

era el ataque y la defensa. Las personas comienzan 

a entender que una conversación no tiene que ser 

tan brutal como ellas creían y se atreven a hablar”, 

cuenta Olalla. De esta manera se van resolviendo 

una serie de "artritis conversacionales”, o sea, la 

gente ya no tiene temor a decir lo que realmente 

piensa, los conflictos ya no son vistos como un 

problema, sino como una oportunidad, con lo que 

las heridas se sanan, el sistema fluye y la sensación 

de bienestar se expande a toda la organización. 

Sólo en este momento puede surgir un verdadero 

espiritu creativo, de servicio y compromiso con la 

empresa. 

"Yo tengo un caso de una empresa -cuenta 

Julio- en donde trabajaba con 50 ejecutivos, En un 

instante me di cuenta de que ellos tenían un 

tremendo juicio negativo, una dificultad central 

con el jefe de la compañía. Y comprendí que si eso 

no se resolvía, lo demás eran puros cuentos. Así es 

que un día los invité a que dijeran qué es lo que 

tenían en contra de este caballero. Hubo entonces 

un silencio sagrado. Pero después empezaron a 

decir: 'Yo considero que este señor nos maltrata, 

que al final lo que él piensa es lo que se hace y no 

hay nada más que decir... Poco a poco todos 

empezaron a hablar y este hombre estaba pálido al 

escuchar por primera vez lo que sus compañeros 

ejecutivos pensaban de él. Pero uno dijo: '¿Saben 

de lo que yo me doy cuenta también? Que nosotros 

hemos sido unos cobardes, pues nunca le hemos 

dicho lo que pensamos: Y se produjo, en vez de una 

carnicería, un clima en que todos se dieron cuenta 

de que tenían algo de responsabilidad en el 

problema. Ese grupo hoy día lo veo funcionar y no 

tiene nada que ver con lo que era antes; están 

creciendo extraordinariamente, están pasando cosas 

maravillosas en esa empresa, las conversaciones 

entre ellos se hicieron francas, cándidas, yo diría 

hermosas”. 

1 
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De eso se trata el coaching, de conversar. Pero 

algo que puede parecer tan simple no lo es, y al 

interior de las organizaciones hay muchos problemas 

que surgen porque no existe una conversación real 

y honesta entre sus miembros. De hecho, no todos 

están listos para participar en un proceso como 

éste, pues se necesita de una visión de apertura 

que no todos tienen. 

:: APRENDER A MIRARNOS 

Existe también una forma personalizada de 

coaching, que consiste en un programa de 

aprendizaje individual, para que un gerente 

desarrolle ciertas competencias gerenciales y supere 

algunas dificultades o quiebres en el ámbito de las 

relaciones interpersonales. Al igual que en la 

modalidad grupal, se trata de una conversación 

que apunta a que la persona pueda ampliar la 

mirada que tiene de sí misma y del impacto que 

genera su conducta sobre su entorno. 

Esto se logra gracias a un coach o facilitador 

que, por tener una visión externa a la empresa, le 

muestra al ejecutivo cosas que antes no podía ver. 

"El coaching es un proceso donde la persona va 

transitando por distintos momentos, sensaciones 

y emociones, porque se miran sus fortalezas, pero 

también sus debilidades. Y reconocer las debilidades 

es duro, sobre todo cuando has tenido un camino 

profesional exitoso”, explica Luz Eugenia Mundaca, 

sicóloga y directora del Centro de Liderazgo de la 

Universidad Adolfo Ibáñez. 

El proceso consiste principalmente en tres 

etapas. La primera es establecer una relación entre 

el coach y la persona, e identificar el problema sobre 

el cual se va a trabajar. La segunda fase es diseñar 

acciones concretas para solucionar esa dificultad. 

Y, por último, se hace un acompañamiento final, 

más esporádico, en el que se espera que el 

participante autosustente sus propios cambios. 

La idea es tratar de cambiar un aspecto 

específico, por lo que se trata de un proceso acotado 

en el tiempo -generalmente consiste en una sesión 

semanal durante seis meses-. Además de conversar, 

el coach aplica una serie de instrumentos -por 

ejemplo encuestas- para conocer cuál es la mirada 

  

También existe otra tendencia del coaching que apunta a que toda persona 

que ejerza un rol de jefatura en una empresa tenga un papel de coach. Es decir, 

que los jefes ayuden a sus equipos a aprender, para que éstos se vayan 

fortaleciendo y haciendo cada vez más autónomos en la toma de decisiones. 

que la persona tiene de sí misma, pero, sobre todo, 

cómo es vista por su entorno más cercano. 

Como dice Luz Eugenia, "el coaching apunta a 

que la persona sea más hábil en observarse actuando 

en el mundo y eso lo hace a través de una cierta 

manera de conversar. En una primera etapa es el 

coach quien le va mostrando, pero la idea es que 

llegue un minuto en que ella misma aprenda a 

observarse y a ver su efecto en el mundo". 

Por otra parte, también existe otra tendencia 

del coaching que apunta a que toda persona que 

ejerza un rol de jefatura en una empresa tenga un 

papel de coach. Es decir, que los jefes ayuden a sus 

equipos a aprender, para que éstos se vayan 

fortaleciendo y haciendo cada vez más autónomos 

en la toma de decisiones. 

Este concepto se utiliza mucho en las áreas de 

venta, donde los supervisores actúan como coach 

  

de sus vendedores, acompañándolos a terreno, 

enseñándoles a enfrentar una entrevista o a cerrar 

una venta. "Pero no es exclusivo ahí, se podria 

pensar en un gerente de una planta industrial o de 

una empresa de retail. A todo nivel es súper valioso 

ejercer la jefatura en la forma de coach, alguien 

que va instalando aprendizajes en otros para que 

éstos estén cada vez más preparados y sean más 

competentes para resolver problemas”, comenta 

Luz Eugenia. 

Entonces, el coaching es una nueva forma de 

mirar una organización, de darnos cuenta de que 

la comunicación es vital para generar un clima 

laboral adecuado, donde la creatividad, el optimismo 

y la disposición al servicio puedan surgir en forma 

espontánea. En definitiva, es una invitación a 

mirarnos como los seres humanos integrales que 

somos. 4



  

  

Cristián Glenz 

Gerente general de Ineco 

  

Cristalchile 

      

Ineco se hizo parte de Desafio desde sus comienzos porque cree en el valor que entrega a la sociedad y quienes participan 

de su iniciativa, particularmente apoyando a los gerentes y empresarios, mostrándoles testimonios y experiencias que 

permiten humanizar a nuestras empresas, en donde en general existen ambientes más bien fríos e impersonales. 

Me atrae Desafío porque a través de sus actividades me ayuda a incorporar a mi vida profesional un sentido de equilibrio 

y cable a tierra con las verdaderas necesidades de los seres humanos: amor y felicidad. Disfruto especialmente los Grupos 

de Desarrollo, en los cuales podemos compartir con otros nuestras ansiedades y motivaciones vividas desde nuestros "a 

veces” solitarios cargos de ejecutivos, 
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Nosotros, como Mutual, y yo personalmente, estamos con Desafio porque creemos en el trabajo que está 

haciendo, agregando un valor y dimensión humana a la administración de empresas, buscando un sentido más 
allá de los puros resultados económicos, reconociendo y destacando a las personas como un fin y no como un 
medio. 4 

  

:: Fernando de Solminihac 

Gerente general de Mutual de 

Seguridad



  

CHILENOS EN ZAMBIA: 

Tras el sueño africano 

  
Soñar con cambiar el mundo es algo que muchas personas hacen. Janet Spróhnle y Marcelo Mosso 

fueron más allá: viajaron a África a una remota aldea y compartieron con una tribu su vida por 10 días. 

Después de esta experiencia están viendo la forma de hacer un aporte a uno los lugares más pobres 

del mundo, junto a las 30 personas que conforman African Dream. 

Esa despedida en el aeropuerto de Santiago 

fue distinta a otras, no era un viaje como cualquiera. 

El destino era Sichili, una pequeña aldea de Zambia, 

en el corazón de África. Janet Spróhnle, directora 

ejecutiva de People Et Partners, y Marcelo Mosso, 

consultor de empresas, se despidieron de sus familias, 

las que no quedaron demasiado tranquilas, a pesar 

de las 15 vacunas que cada uno se había puesto 

para prevenir la malaria, entre otras enfermedades, 

Un año atrás, Janet había leido un reportaje que 

retrataba la dramática situación africana: cifras 

estremecedoras de pobreza, millones de niños que 

mueren al año de sida. Aunque no era primera vez 

que se enteraba de esa realidad, se sintió 

especialmente tocada. "Ojalá pudiese hacer algo 

más que mandar plata a través de la Unicef”, pensó. 

"¿Por qué África, Janet, si hay tanto que hacer 

acá?", le preguntaban muchos. Ella les contestaba 

ds o E A > IA a 

que sentía un llamado muy fuerte y que por Chile 

también hacía cosas. Asi encontró a otros interesados 

en el continente negro, con quienes se empezó a 

formar un grupo que más tarde se llamaría African 

Dream. 

Lo primero fue investigar y conversar con 

personas que habían estado allá. Se contactó con 

Javier Cox, quien posee experiencia en el trabajo 

de fundaciones solidarias, quien a pesar de estar 

un poco reacio al principio, pronto se entusiasmó. 

También invitó a Marcelo Mosso, quien se animó a 

pesar de parecerle una idea curiosa y excéntrica. 

Así conocieron a Rodrigo Mercado, sacerdote del 

Verbo Divino, que había estado cinco años 

misionando en África, quien sin saberlo se convertiría 

en parte fundamental de la iniciativa. Aprendieron 

que no era llegar y partir a África, necesitaban 

contactos. Así descubrieron que su camino era ir 

:: Por María Elena Montory 

con Rodrigo al lugar donde él había vivido, Sichili. 

:: SOLIDARIDAD GLOBAL 

"Recogimos el concepto de la solidaridad global 

-asegura Janet-. No vamos a hacer grandes cosas, 

pero estamos presentes como Chile”. Marcelo agrega 

el dato de que Zambia tiene alrededor de US $800 

per cápita, mientras Chile posee cinco mil. "Mientras 

no nos demos cuenta de que vivimos una situación 

privilegiada dentro del mundo, no vamos a progresar 

porque siempre seguiremos sintiéndonos pobres”, 

enfatiza el consultor. 

En marzo de este año fue la primera reunión 

de todo el grupo de African Dream. Se generó una 

conversación muy bonita de por qué cada uno 

estaba ahí y entonces se concretó la idea del viaje.
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Janet hace hincapié en la solidaridad que tuvieron 

sus hijos al apoyarla: "Yo he sido sola con ellos y, 

por lo tanto, nos tenemos un apego muy importante. 

Cada uno de mis viajes los tensa, pero tuvieron una 

generosidad tremenda al no hacerme sentir culpable, 

captaron que esto era muy importante para mí”. A 

Marcelo, sin embargo, su hijo menor le rogó que 

no fuera: "Papá, en África se muere una persona 

cada tres segundos: un, dos, tres... se murió una; 

un, dos, tres... otra. No vayas, te vas a morir”. Con 

esa aprensión, sintiendo que les estaba dejando 

una sensación de fragilidad a quienes más quiere, 

se subió al avión. 

Marcelo creía que iba abierto y sin prejuicios, 

pero al llegar allá se dio cuenta de que no era asi: 

"Nos encontramos con tribus donde los lugares son 

primitivos, las chozas son las mismas que hace 200 

años, pero ellos están vestidos con ropas del Real 

Madrid... destrozadas, harapientas, muchos andan 

a 'pata pelada: Animales salvajes no hay porque se 

han arrancado o se los han comido, las hambrunas 

son tan grandes... No entendía por qué llamaban 

selva a una cuestión que no tiene pájaros, animales 

y que además es súper árido”. Los primeros días se 

sintieron un poco frustrados en relación con sus 

expectativas. Janet, por su parte, se consideraba 

incapaz de ver la realidad, ya que lo hacía desde su 

propio paradigma, desde su modelo particular. 

:: EN TIERRA LOZ! 

"Éramos la atracción porque no llegan muchos 

blancos de visita. Era una cosa curiosa, lo que se 

notaba en los niños; cuando pasábamos salian 

gritando '¡macua, macua!! Eso significa blanco. Se 

reían mucho, nos observaban curiosos”, cuenta 

Marcelo. Fueron recibidos con mucho cariño por la 

    

podrias parcada: sacerdote del Verbo Blilno: 

“Los lozi me enseñaron a no estar contaminados con las expectativas que 

nosotros nos hacemos todo el tiempo —explica Marcelo-. Dentro de su simpleza, 

disfrutaban las cosas bastante más que nosotros. Eso para mí es una lección de 

humildad”. 

tribu lozi, quizás porque venían junto a Rodrigo, a 

quien recordaban con mucho afecto. 

Janet se alojó con las religiosas indias de la 

misión y los hombres se quedaron con los sacerdotes, 

Mientras, Janet acompañaba a las monjas a sus 

actividades cotidianas en el hospital y la escuela, 

también pudo compartir su vida de convento, 

austera, sin agua, con mucho calor y bichos al por 

mayor. "Ellas llevan cinco años ahí, con su devoción 

increíble. ¡Me sentí tan pequeña a su lado! Hacen 

todos los días un milagro para dar salud y educación”. 

Le impresionó la precariedad del hospital, al que 

describe como “el infierno de Dante”; sin embargo, 

destaca la gestión de las religiosas que desarrollan 

varios programas ambulatorios, una medida para 

suplir la falta de personal. "Me di cuenta de lo dura 

que es la vida de los misioneros”, acota Marcelo, 

"No creo que esto sean los lozi, pero fue lo que 

pude capturar. Los ves en un estado tranquilo, 

carentes de aspiraciones, pusilánimes. No los veo 

tristes ni mal, en una postura pasiva, con dramas 

-a mis ojos- terribles, como el sida y su alimentación 

tan básica. Pero si fueran dramas para ellos, estarían 

tratando de superarlos. No los critico, deben tener 

razones respetables”. También la impactó el ritmo 

innato de la tribu: "Su música nace de la tierra, es 

parte de su ADN. Nadie desafina, el ritmo se vive 

instintivamente”. Marcelo dormía con la ventana 

abierta, a pesar de los bichos. Nunca olvidará el 

ruido los tambores. 

"Los lozi me enseñaron a no estar contaminados 

Estuve cinco años en Sichili, Zambia, volví a Chile el año pasado. Fue 

transportarme a un mundo distinto, con una cosmovisión totalmente diferente, 

con otros valores para entender la vida. 

Después de un tiempo te sientes parte de ellos, pero a la vez fuera. Me 

acostumbré a ese retroceso, pero tiene sentido porque ellos poseen ese ritmo 

de vida. Son una sociedad terriblemente sufrida: la naturaleza los maltrata, los 

regímenes políticos y sociales, la economía. Es un grupo que no alcanza a entrar 

en la globalización, está totalmente dejado de lado. 

Los lozi son personas que se ríen mucho, a pesar de todo su sufrimiento. 

Pienso que en situaciones de dolor, si no tienes una forma de liberarte, entras 

en depresiones. Existe mucho rito, ellos crean fiestas que los liberan de tensiones. 

Tocan mucho los tambores en la noche. Es para liberarse de la falta de alimentos, 

las enfermedades, los funerales... que hay tantos. 

con las expectativas que nosotros nos hacemos 

todo el tiempo -explica Marcelo-. Dentro de su 

simpleza, disfrutaban las cosas bastante más que 

nosotros. Eso para mí es una lección de humildad". 

"Son un pueblo sin aspiraciones. Pero cuidado, ¿qué 

son las aspiraciones?, la permanente codicia de 

tener más, ¿eso es bueno? Capaz que lo que hay 

que aprender allá es a no tenerlas, a aceptar la vida 

como es y disfrutarla. Capaz que así deberíamos 

ser nosotros, aprender a danzar con lo que nos es 

dado", reflexiona Janet. 

Desde África las cosas se ven distintas y esa 

vivencia les dio a ambos profesionales una 

perspectiva más acertada de una realidad que ya 

no les es ajena. Con esa experiencia en su memoria 

y su corazón, se encuentran -junto al resto de los 

integrantes de African Dream- analizando la mejor 

forma de ayudarlos. 3 
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LA INNOVACIÓN: 

Sinónimo de vida 
* Muchas personas piensan erradamente que la innovación es una 

opción, que se puede elegir ser innovador. Lo que hoy día requerimos 

es una innovación permanente, no para pasar de un estado inicial 

a uno final y quedarnos ahí por un largo período. Esa posibilidad 

ya no existe. 

La innovación no es sólo una necesidad en el 

mundo de la empresa, sino que para todo tipo de 

sistema, y esto es muy importante de mencionar y 

repetir. Muchas personas piensan erradamente que 

la innovación es una opción, que se puede ser 

innovador. La innovación bien entendida no es sino 

el proceso a través del cual un sistema, cualquiera 

que sea, productivo, político, social, biológico e 

incluso religioso, sobrevive y conserva su identidad 

en un entorno cambiante. Innovación en estricto 

sentido es sinónimo de vida; sin ella no hay evolución 

adaptativa al entorno. Por lo tanto, el auge actual 

sobre este tema no tiene que ver con que se haya 

puesto de moda; no es como muchas otras 

propuestas recientes que vienen del mundo del 

management, de los economistas o de algún gurú, 

sino que es el resultado de que el entorno al cual 

debemos adaptarnos se hizo global, muy cambiante 

e impredecible. 

Lo que hoy día requerimos es una innovación 

permanente, no es una innovación para pasar de 

un estado inicial a uno final y quedarnos ahí por 

un largo periodo. Esa posibilidad ya no existe. Las 

empresas no se pueden quedar ni un solo día 

estacionarias. Por ello, algunos autores dicen que 

la programación estratégica tiene que ser hecha 

pensando no sólo en aquello que evidentemente 

:: Extracto de entrevista realizada por Paulina Pizarro 

falló durante el año, sino que tenemos que revisar 

aquello que resultó, porque eso bien podría fallar 

ahora; hay que analizar todo y ver qué cosas 

podemos seguir haciendo de la misma manera y 

cuáles tenemos que cambiar. 

Esto es válido para la vida en familia, para el 

sistema productivo, para todo, La pareja o la familia 

que no innova tiene muchísimas más probabilidades 

de fracasar que una que innova. En general, nos 

cuesta tener la plasticidad para evolucionar con 

este entorno cambiante. 

En el caso de las empresas, la situación hoy día 

es, en economías abiertas como la chilena, 

extraordinariamente compleja. Cuando la economía 

se abre y debemos competir con los vecinos, se 

pone un poco más complicado, al igual que cuando 

tenemos que hacerlo con EE.UU. o los europeos, El 

gran problema es que ahora tenemos que competir 

con economías emergentes, rápidamente crecientes, 

como las de China e India; ya no es competir con 

los dragones del sudeste asiático. Eso es algo que 

no todas las empresas chilenas han entendido. La 

globalización es un proceso que recién está 

partiendo. Todavía hay países que tienen protección 

por razones geográficas, de distancia, como Chile, 

por eso tenemos muchas situaciones monopólicas. 

Vivimos en un mundo interconectado, en línea; es 

  

  
:: Por Carlos Vignolo 

Académico, director del Programa de Tecnología 

de Construcción de Capital Social del 

Departamento de Ingeniería Industrial de la U. | 

de Chile. 

La innovación bien entendida no es 

sino el proceso a través del cual un 

sistema, cualquiera que sea, 

productivo, político, social, biológico 

e incluso religioso, sobrevive y 

conserva su identidad en un entorno 

cambiante.
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la vida wired. La ingeniería genética, que yo llamo 

la biologización del planeta, también desarrollará 

nuevos productos que harán cambiar las cosas. 

Pienso que estos temas no los hemos aquilatado 

en toda su magnitud. 

En este contexto global, brutalmente cambiante, 

tecnologizado y digitalizado, es que la innovación 

se transformó en una condición sine qua non de 

sobrevivencia para las empresas. 

:: EL GRAN PELIGRO DEL ÉXITO: LA 
PARÁLISIS PARADIGMÁTICA 

Si una persona anda por la vida diciendo que 

no es innovadora, es bueno que sepa que está en 

El éxito es peligroso, especialmente el que es demasiado prolongado en el 

tiempo sin alteraciones, porque la tendencia es entrar en la zona de confort y, 

consciente o inconscientemente, proyectarnos a futuro haciendo lo mismo que 

veníamos haciendo, tanto como personas, empresa o país. 

riesgo de que lo despidan, que lo echen de la casa, 

que tenga problemas con sus hijos o que lo expulsen 

del partido. Porque la innovación no es más que 

ese proceso a través del cual nosotros nos vamos 

adaptando a un mundo brutalmente cambiante, 

telúricamente cambiante. Esto está también 

afectando a las naciones: EE.UU. no está teniendo 

hoy día la velocidad, la plasticidad para reaccionar 

frente a catástrofes. Es dramático lo que estamos 

viendo que ocurre en Nueva Orleans. No puede ser 

que en una potencia como ésa esté sucediendo 

algo así. Había informaciones en la prensa respecto 

de la amenaza de lo que venía y de la necesidad de 

fortalecer esa ciudad. 

El éxito es peligroso, especialmente el que es 

demasiado prolongado en el tiempo sin alteraciones, 

porque la tendencia es entrar en la zona de confort 

y, consciente o inconscientemente, proyectarnos a 

futuro haciendo lo mismo que veníamos haciendo, 

tanto como personas, empresa o país. Se produce 

lo que los autores llaman la parálisis paradigmática, 

y la mejor forma en que una organización se 

mantiene protegida de ese escenario es declarando 

quiebres, saliendo de la zona de confort y de la 

normalidad. Pienso que ése es uno de los grandes 

desafíos de los líderes: hacer permanentemente 

subir los estándares de calidad, de exigencia y de 

productividad. De esta manera, cuando vengan los 

quiebres reales habrá capacidad de reacción. Junto 

con ello, los empleados deben estar muy 

comprometidos con la impecabilidad y la excelencia. 

Otra forma de hacer esto mismo es teniendo 

consumidores muy exigentes y muy cercanos. Lo 

mejor es educarlos para que se comporten como 

socios y no caigan jamás en la complacencia. Aunque 

estén muy agradecidos de la calidad de mi servicio, 

es deseable que me retribuyan el buen servicio que 

yo les doy, siendo implacables hasta en los más 

mínimos detalles. En muchas empresas de países 

desarrollados hoy día se pone mucho esfuerzo en 

identificar los clientes insatisfechos y se busca que 

ellos se transformen en clientes satisfechos, por la 

vía de darles un amplio espacio para que reclamen, 

para que se indignen, para que se enfurezcan, para 

ser compensados. Es lo que están haciendo las 

multitiendas; en las puertas ubican a expertos que 

están viéndoles las caras, observando sus actitudes 

y sus decires. El tema es ver cuál está insatisfecho 

y que no va a reclamar; ése es el peligroso, es el 

llamado cliente terrorista, porque se dice que con 

su murmuración negativa mata a nueve clientes 

potenciales. 

Si uno mira la historia del mundo, puede 

preguntarse por qué el Imperio Romano dejó de 

ser imperio o por qué algunas especies biológicas 

(como los dinosaurios) desaparecieron. Son ejemplos 

de éxitos, de supremacias, que terminan siendo 

incapaces de reaccionar a situaciones y desaparecen. 

Si uno mira a una época más reciente, debemos 

recordar que Estados Unidos de América era colonia 

de Gran Bretaña. ¿Cómo se explica que hoy EE.UU. 

sea un gigante, diez veces más grande que Gran 

Bretaña? Un caso que ha sido muy mencionado y 

estudiado es la industria relojera suiza: los suizos 

dominaban la industria relojera sin contrapesos y 

el 80% de las ganancias correspondía a ella; sin 

embargo, fueron drásticamente sustituidos por la 

industria japonesa con los relojes de cuarzo. Y lo 

más interesante es que esta invención fue realizada 

por los propios suizos. Ellos tenian parálisis 

paradigmática y no vieron ni siquiera los desarrollos
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tecnológicos de ellos mismos; ni siquiera pensaron 

que era necesario patentarlos o protegerlos. Á ese 

nivel llega la parálisis paradigmática. 

:: OCCIDENTE REQUIERE RENACER 

Todos somos muy innovadores al nacer, por lo 

tanto no es una capacidad que haya que enseñarle 

a un ser humano. Un niño es un innovador 

tremendo, tiene una increíble capacidad de 

adaptarse. Estrictamente hablando, un humano no 

nace humano, nace con la capacidad de serlo, si el 

contexto es humano. El problema entonces no es 

que no tengamos la capacidad de innovar, y aqui 

viene la parte más dramática, ¡es que la perdemos 

por factores culturales! La perdemos porque hay 

paradigmas rigidizantes, prácticas sociales 

inhibidoras y estados de ánimos obstaculizantes. 

El gran tema nuestro es revisar los paradigmas 

en los que nosotros vivimos y que nos están 

provocando muchos problemas. Si seguimos 

pensando que lo humano se hace en el pensar y 

no en lo emocional o en el amar o en el sentir, 

obviamente nos estamos quedando atrás en las 

nuevas tendencias de liderazgo, de la resonancia 

emocional y de los valores, 

La pregunta adecuada no es cómo se desarrolla 

la innovación, sino cómo se desencadena, cómo se 

le quitan las cadenas que todos llevamos. Significa 

remover paradigmas, remover prácticas sociales, 

como el "chaqueteo”, la desconfianza, la soberbia 

y el pesimismo. Estos cambios de paradigma pasan 

por modificaciones en la educación y en el 

funcionamiento de la familia. Desgraciadamente, 

la familia, que sigue siendo el puntal más importante 

en la formación de los seres humanos, no ha podido 

evolucionar y sigue centrada en el modelo 

autoritario, bien rígido y jerárquico. Todavía creemos 

que la clave de la familia está en instruir a los niños, 

y el amor y el juego se pierden. Alternativamente, 

la familia se ha ido al otro extremo, el relajo de los 

límites, la permisividad y la falta de genuino contacto 

entre los miembros del grupo familiar. 

Yo diría que en Occidente el sufrimiento requiere 

ser validado; tenemos un serio problema como 

cultura hedonista, en que tratamos de evitar el 

dolor y el sufrimiento a como dé lugar; ahí aparecen 

las drogas, el alcohol, el escapismo, la negación y 

una serie de enfermedades mentales. Occidente 

requiere renacer, deberá ser capaz de ponerse a la 

altura de las circunstancias o todo el mundo tendrá 

problemas. Siempre ha sido así, los occidentales 

somos un accidente chiquitito, muy impertinente 

y soberbio en la historia de la humanidad. 

La capacidad de enfrentar la vida es un proceso 

de transformaciones muchas veces muy doloroso, 

¡Así venimos al mundo, con parto normal, con dolor! 

Hay que evitar la anestesia. Yo vivo mi vida como 

que me tuviera que parir de nuevo todos los días 

y lo habitual es que me duela, porque tengo que 

dejar atrás cosas que ya no me sirven. Hay que ir 

dejando cosas y ejercer el derecho a irse. Hay que 

perderles el miedo a los conflictos, al sufrimiento, 

al dolor; aprender a desapegarse, a recuperar nuestra 

plasticidad ontológica e ir por la vida con mejores 

estados de ánimo, agradeciendo lo que tenemos, 

aceptando los cambios y adaptándonos a ellos; 

caernos y volvernos a parar. Para ello, el hombre 

tiene que estar apoyado en sólidos principios y 

valores. Hay que entender que la innovación no es 

un fin, es el medio para conservar. No podemos 

conservar todo, porque el entorno cambia. 

Las empresas exitosas son sumamente 

conservadoras, entendiendo por conservadoras las 

que saben qué quieren conservar, que tienen un 

proyecto que las moviliza y un conjunto de valores 

que quieren conservar; ésos son los elementos 

ordenadores. De la misma forma, las personas son 

felices cuando tienen un conjunto de valores y viven 

en torno a ellos y tienen un proyecto que yo digo 

que tiene que ver con los otros, trascender a través 

de los otros. 

En la medida en que uno tenga claro qué es 

eso que lo moviliza, qué le da sentido, qué es lo 

que uno quiere conservar, ya no es tan difícil hacer 

los cambios que hay que hacer. 4 

  
Hay que perderles el miedo a los 

conflictos, al sufrimiento, al dolor; 

aprender a desapegarse, a recuperar 

nuestra plasticidad ontológica e ir por 

la vida con mejores estados de ánimo, 

agradeciendo lo que tenemos, 

aceptando los cambios y 

adaptándonos a ellos; caernos y 

volvernos a parar. 
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